
Карибскому ракетному 

кризису — 60 лет. Какие уроки 

можно из него извлечь 

и справедливо ли сегодня 

говорить о его повторении?

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Путин о специальной военной операции

Действия правильные. 
И своевременные

Роман Маркелов

Б
анк России сможет выда-
вать разрешения на вывоз 
из страны наличной ино-

странной валюты свыше деся-
ти тысяч долларов США или эк-
вивалента этой суммы в других 
валютах. Указ президента Вла-
димира Путина об этом публи-
кует «Российская газета».

Выдача таких разрешений 
осуществляется в случаях и по-
рядке, установленных советом 
директоров Банка России, под-
черкивается в указе. Кому, как 
и в каких случаях можно будет 
вывозить более десяти тысяч 
долларов наличными, вероят-
но, еще предстоит конкретизи-
ровать самому Банку России. 

Рубль может немного ослаб-
нуть после решений о планках 
вывоза, но не критично, счита-
ет аналитик ФГ «Финам» Ан-

дрей Маслов. Во-первых, не 
ясны конкретные суммы, о ко-
торых идет речь. Во-вторых, те, 
кто хотел вывести активы из 
страны, вероятно, уже это сде-
лали, говорит эксперт. 

Запрет на вывоз из России 
наличной валюты на сумму бо-
лее десяти тысяч долларов или 
эквивалента действует с марта 
2022 года (ранее такие суммы 
нужно было декларировать на 
таможне).

Еще одно нововведение ука-
за — ограничение сделок для не-
резидентов из недружествен-
ных стран, имеющих более 1% 
акций в российских финансо-
вых организациях. Теперь для 
совершения сделок им понадо-
бится разрешение правитель-
ственной комиссии, что долж-
но препятствовать распродаже 
акций и падению котировок бу-
маг российских банков на бир-
же (это также вопрос и устой-

чивости финансовой системы в 
целом).

Еще одним президентским 
указом из-под запрета на ва-
лютные операции выводятся 
сразу несколько международ-
ных банков развития. Речь в до-
кументе идет об Азиатском 
банке инфраструктурных инве-
стиций, Международном банке 
экономического сотрудниче-
ства, Международном инвести-
ционном банке, Новом банке 
р а з в и т и я  ( э т о  с т р у к т у р а 
Б Р И К С ) ,  а  та к ж е  Ро с с и й -
ско-Кыргызском фонде разви-
тия. 

Расширение операций с эти-
ми банками способно упро-
стить торговлю с дружествен-
ными России странами и в тео-
рии может облегчить привлече-
ние инвестиций.•

Документы публикуются на с. 4

Айсель Герейханова, Астана

В
ладимир Путин за-
вершил свой двух-
дневный визит в Ка-
захстан пресс-конфе-
р е н ц и е й ,  к ото р а я 
смогла дать ответы на 
многие волнующие 
сегодня россиян во-
просы. Частичная мо-

билизация в России завершит-
ся до конца октября. Президент 
не жалеет о решении начать 
специальную военную опера-
цию на Украине. Ведь то, что 
происходит сегодня, произо-
шло бы и позже, только в худ-
ших для России условиях.

К журналистам Владимир 
Путин вышел после окончания 
двух саммитов, в которых он 
принимал участие в этот день в 
Астане — заседания Совета глав 
государств СНГ и «Россия — 
Центральная Азия». И это была 
первая большая встреча прези-
дента с представителями СМИ 
после резонансных событий 
последних нескольких недель: 
объявления о частичной моби-
лизации, диверсии на «Север-

ных потоках», взрыва на Крым-
ском мосту и ответных ударов 
РФ по украинской инфраструк-
туре.

О сроках частичной 
мобилизации

Сразу три вопроса касались 
частичной мобилизации. И 
один из важнейших — когда она 
завершится и стоит ли ожидать 
новую волну. «Сейчас в вой-
сках-формирователях 222 ты-
сячи человек мобилизованных 
из 300 тысяч. Думаю, что при-
мерно в течение двух недель 
все мобилизационные меро-
приятия будут завершены», — 

ответил президент. Дополни-
тельной мобилизации не пла-
нируется. «Никаких предложе-
ний от минобороны на этот 
счет не поступало, и в обозри-
мом будущем я не вижу ника-
кой необходимости», — сказал 
Путин.

Один из вопросов касался 
подготовки мобилизованных. 
«Как так получается, что люди 
оказываются на фронте — еще 
даже трех недель не прошло с 
момента объявления о мобили-
зации — и там погибают?» — 
спросили президента.

Путин пояснил, что первич-
ная подготовка идет в частях-

формирователях от пяти до де-
сяти дней, после чего, в зависи-
мости от военно-учетной спе-
циальности, мобилизованные 
поступают в боевые части, где 
подготовка идет от пяти до 15 
дней. «Следующий этап — уже 
непосредственно в войсках, 
принимающих участие в бое-
вых действиях. И там дополни-
тельное слаживание», — доба-
вил президент. Сейчас, по его 
словам, в подразделениях Во-
оруженных сил РФ уже нахо-
дятся 33 тысячи мобилизован-
ных, в том числе 16 тысяч — в 
частях, привлекаемых к бое-
вым задачам.

Путин подчеркнул, что если 
какие-то вопросы и проблемы 
все же возникают, связанные с 
обучение мобилизованных, то 
надо разбираться. Президент 
заявил, что поручит Совбезу 
РФ провести инспекцию подго-
товки мобилизованных.

Об отношении 
к уехавшим из страны

Путин еще раз объяснил, 
для чего потребовалась моби-
лизация. «Линия соприкосно-

вения — 1100 километров, 
поэтому держать ее исключи-
тельно войсками, сформиро-
ванными из контрактников, 
тем более что они принимают 
активное участие в наступа-
тельных операциях, практиче-
ски невозможно», — сказал он.

Президента спросили и об 
отношении к тем, кто испугался 
мобилизации и уехал из стра-
ны. «В России разное говорят, 
кто-то называет предателями, в 
Госдуме предлагали даже изы-
мать у них автомобили», — за-
метил корреспондент. Путин 
сказал, что не будет давать эмо-
циональные оценки, только 
юридические. «Нужно давать в 
каждом конкретном случае 
правовую оценку действию 
конкретного гражданина. Кто-
то уехал, потому что чего-то бо-
ится, кто-то уехал, потому что 
хочет уклониться от мобилиза-
ции, кто-то еще по ка-
ким-то соображени-
ям», — указал он.
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ПАРАЛЛЕЛИ

Владимир Путин на заседании 
Совета глав государств — 
участников Содружества 
Независимых Государств.

А К Ц Е Н Т

Я хочу, чтобы было понятно: 
то, что происходит сегодня, 
малоприятно, мягко говоря, но все то же 
самое мы получили бы чуть позже, 
только в худших для нас условиях

А К Ц Е Н Т

Ослабление валютного контроля 
всегда давит на курс рубля. 
Но в этот раз его влияние на российскую 
валюту обещает быть небольшим 

Австралийский доллар  39,8954
Азербайджанский манат  37,0916
Армянский драм**  15,6102
Белорусский рубль  24,5315
Болгарский лев  31,3976
Бразильский реал  11,8942

Венгерский форинт**  14,6515
Вон Республики Корея***  44,1413
Гонконгский доллар* 80,4694
Датская крона*  82,5575
Доллар США  63,0558
Евро  62,4695

Индийская рупия**  76,5240
Казахстанский тенге**  13,1553
Канадский доллар  45,6728
Киргизский сом**  75,4467
Китайский юань*  86,9152
Молдавский лей*  32,4752

Новый туркменский манат  18,0159
Норвежская крона*  59,3321
Польский злотый  12,6852
Румынский лей  12,4265 
СДР  80,4819
Сингапурский доллар  44,3430

Таджикский сомони*  61,7045
Турецкая лира*  33,9331
Узбекский сум****  56,7648
Украинская гривна*  17,0734
Фунт стерлингов  70,8558
Чешская крона*  24,9914

Шведская крона*  55,9536
Швейцарский франк  63,0117
Южноафриканский рэнд*  34,7017
Японская иена**  42,7874

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.10.22
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ЦСКА не смог одолеть 
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в матче 13-го тура 
первенства 
страны
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СОБЫТИЕ Чего ждать 
от стартовавшего 
XX съезда Компартии Китая

Развитие 
в открытую

Юрий Когалов

В Пекине открылся XX съезд Коммунистической пар-
тии Китая. На форум в столицу Поднебесной съехались 
2296 делегатов, представляющих более 96 миллионов 
членов КПК. Как ожидается, по итогам съезда 69-лет-
ний председатель КНР Си Цзиньпин будет переизбран 
на третий срок, чего в стране не было со времен Мао 
Цзэдуна. Также делегатам предстоит обсудить и при-
нять поправки к уставу партии, избрать ЦК КПК оче-
редного созыва и Центральную комиссию КПК по про-
верке дисциплины. 

В первый день съезда делегаты заслушали доклад 
председателя КНР Си Цзиньпина, обозначившего при-
оритеты на следующие пять лет. Это будет «ключевой 
период, который положит начало всестороннему 
строительству модернизированного социалистиче-
ского государства». Партия ставит цель достичь новых 
прорывов в развитии экономики, значительно повы-
сить независимость и укрепить собственный науч-
но-технический потенциал. «Необходимо усиливать 
строительство системы по обеспечению безопасности 
в сфере экономики, ключевой инфраструктуры, фи-
нансов, интернета, данных, биологии и ресур-
сов, а также в ядерной, космической и мор-
ской сферах», — заявил Си Цзиньпин.

ДОРОГИ Патрульные 
машины ДПС 
оборудуют балками 
с круговым обзором

Взгляд 
из-под мигалки

Владимир Баршев

Возможно, уже в следующем году машины дорожно-па-
трульной службы начнут оборудовать балками, которые 
помимо того, что мигают синими и красными маяками, 
еще и осуществляют автоматический надзор за дорож-
ным движением. Об этом рассказал на форуме, прошед-
шем в Казани, начальник Госавтоинспекции МВД России 
Михаил Черников.

Идея о таких балках возникла еще два года назад. Эти 
устройства не только осуществляют обзор в радиусе 360 
градусов, считывают номера машин и фиксируют нару-
шения. Они также позволяют выявлять прямо в потоке 
машины, а также людей, находящихся в розыске.

Как пояснил Михаил Черников, это позволит не оста-
навливать без оснований машины для проверки. Распо-
знала камера, что машина по той или другой причине на-
ходится в розыске, на мониторе появится соответствую-
щее сообщение, и инспектор уже целенаправленно оста-
новит ее для проверки.

Кроме того, устройство распознает лица тех, кто на-
ходится в салоне патрульного автомобиля, на 
улице, а также в салонах проезжающих мимо 
машин. 

РЕСУРСЫ 
Почему США настаивают 
на ценовом потолке 
для российской нефти

Баррель дошел 
до предела

Сергей Тихонов

Россия не будет экспортировать нефть странам, кото-
рые введут потолок цен на нее. Об этом заявил на РЭН 
президент Владимир Путин. Более того, вице-премьер 
Александр Новак уточнил, что поставки прекратятся 
вне зависимости от уровня ограничения цен.

В США тем временем министр финансов США Джа-
нет Йеллен предложила установить потолок цены для 
российской нефти в районе 60 долларов за баррель. 
Она объяснила ограничение этим уровнем тем, что он 
позволит сократить нефтяные доходы российской 
казны, но не помешает вести прибыльную добычу на-
шим компаниям. То есть не заставит их снижать произ-
водство, что уменьшит предложение нефти на миро-
вом рынке. 

Учитывая уже известную позицию России, дей-
ствие такого механизма может показаться сомнитель-
ным. Но это не так, потолок цен может повлиять на 
объемы экспорта и добычи нашей нефти, а также на ее 
стоимость для покупателей из других стран. Кроме 
того, инициатива США направлена не только на огра-
ничение доходов бюджета России, но еще и 
отвечает интересам Америки как крупного 
игрока на нефтяном рынке.
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ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин призвал по максимуму использовать добрую волю 
для выхода из любых конфликтов в СНГ

Саммиты с плюсом

Айсель Герейханова, Астана 

В
ладимир Путин в пят-
ницу в Астане принял 
участие сразу в двух 
встречах на высшем 
уровне: заседании Со-
вета глав государств 
СНГ и первом саммите 
«Россия — Централь-
ная Азия». 

Выступая на саммите СНГ, 
Путин заявил, что нужно по мак-
симу использовать добрую волю 
для выхода из конфликтов, кото-
рые происходят на пространстве 
СНГ. «При всем позитиве взаи-
модействия в рамках СНГ надо 
признать, что, к сожалению, по-
рой появляются и нестыковки, 
и разногласия, и конфликты», — 
отметил он. Путин подчеркнул, 
что Россия приветствует по-
среднические усилия кого бы то 
ни было: главное, чтобы они шли 
на пользу всех участников кон-
фликта.

Путин также назвал заявле-
ния президента Франции Эмма-
нюэля Макрона о деструктивной 
роли России в карабахском кон-
фликте некорректными.  «Счи-
таю, что в этих заявлениях от-
сутствует понимание самого 

хода конфликта и отсутствует, 
судя по всему, информация о по-
зиции сторон. Поэтому они про-
звучали некорректно, я бы ска-
зал даже, извращенно, и поэто-
му неприемлемы», — подчерк-
нул он. Путин заявил, что Россия 
всегда искренне стремилась к 
тому, чтобы урегулировать лю-
бые конфликты, в том числе и 
вопросы, связанные с Караба-
хом. Президент пригласил пре-
зидента Азербайджана Ильхама 
Алиева и премьер-министра Ар-
мении Никола Пашиняна встре-
титься в Москве.

Осудил слова Макрона и пре-
зидент Азербайджана Ильхам 
Алиев. В ходе саммита он заявил, 
что именно в результате посред-
нической деятельности Моск-
вы боестолкновения в Карабахе 
в 2020 году были остановлены. 
«Я хотел бы это особо отметить, 
что именно российская сторона 
вышла с предложением прекра-
щения огня. Некоторые припи-
сывают это другим странам, что 
является совершенно безосно-
вательным», — сказал он. Отме-
тим, что посреднические функ-
ции на пространстве СНГ Моск-
ва также выполняет и в конфлик-
те между Таджикистаном и  Кир-

гизией: так, в Астане Путин про-
вел встречу с президентами этих 
стран. Уже на пресс-конферен-
ции президент РФ рассказал, что 
Таджикистан и Киргизия пере-
дадут Москве свои идеи по уре-
гулированию ситуации.

Обсуждалась и экономика. 
По словам Путина, предприни-
маются энергичные усилия для 
перехода стран СНГ на расчеты 
в нацвалютах, активно ведется 
совместная деятельность по им-
портозамещению, укреплению 
технологического суверените-
та. Путин также сообщил, что, 
вопреки санкционному давле-
нию, в первом полугодии 2022 
года российский товарооборот 
со странами СНГ увеличился 
на 7%.

По итогам саммита лидеры 
СНГ объявили 2025 год в СНГ го-
дом 80-летия Победы и единства 
борьбы с нацизмом. «Тем самым 
в условиях попыток некоторых 
стран стереть из памяти подвиг 
народов СССР в спасении чело-
вечества от нацистской чумы мы 
послали бы четкий сигнал и при-
зыв сплотиться в отстаивании 
исторической правды в борьбе 
с нацизмом», — подчеркнул Пу-
тин. Лидеры СНГ также приня-

ли пакет из 18 документов, в том 
числе соглашение о сотрудниче-
стве в противодействии корруп-
ции и сотрудничестве в борьбе с 
терроризмом. Кроме того, при-
нято решение под эгидой СНГ 
создать международную орга-
низации по поддержке и продви-
жению русского языка.

В первом саммите «Россия — 
Центральная Азия» кроме пре-
зидента России приняли уча-
стие главы пяти центральноази-
атских государств — Касым-Жо-
март Токаев (Казахстан), Садыр 
Жапаров (Киргизия), Эмомали 
Рахмон (Таджикистан), Сердар 
Бердымухамедов (Туркмени-
стан) и Шавкат Мирзиёев (Узбе-
кистан). Саммит прошел по ини-
циативе Москвы в год тридцати-
летия установления дипломати-
ческих отношений РФ со всеми 
пятью государствами региона.

Путин в своем выступлении 
отдельное внимание уделил си-
туации в Афганистане. Прези-
дент РФ заявил, что нужно ра-
ботать с действующими властя-
ми. «На наших южных рубежах 
действительно тлеет очаг напря-
женности, чреватый потоками 
беженцев, террористическими 
угрозами и распространением 
экстремистской идеологии», — 
сказал он. По словам президен-
та, американские и британские 
спецслужбы подпитывают про-
тивостоящие талибам (движе-
ние запрещено в РФ. — Прим. 
«РГ») формирования, нацели-
вая их на обстрелы приграни-
чья некоторых стран азиатско-
го региона. «Мы осознаем свя-
занные с этим риски и угрозы, и 
поэтому поддерживаем необхо-
димый уровень контактов с ру-
ководством движения талибов», 

— подчеркнул Путин. Президент 
РФ  призвал США разморозить 
незаконно заблокированные 
средства Афганистана и компен-
сировать этой стране ущерб, на-
несенный за годы оккупации.

На саммите также разверну-
лась дискуссия между президен-
том Таджикистана Эмомали Рах-
моном и лидером России Влади-
миром Путиным. В частности, 
Рахмон обратил внимание на 
недостаточное, на его взгляд, 
уважение к центральноазиат-
ским странам, в том числе в сфе-
ре экономического сотрудниче-
ства. Он высказался о главной, 
по его мнению, причине развала 
Советского Союза. «Тогда, как 
и сейчас, не было внимания ма-
лым республикам, малым наро-
дам. Не учитывались традиции, 
обычаи, все остальное», — заме-
тил президент Таджикистана. По 
его словам, у народов этих стран 
не такое многочисленное насе-
ление, но есть история, культу-
ра. «Мы никогда не нарушали, 
всегда уважали и уважаем ин-
тересы своего главного страте-
гического партнера. Но хотим, 
чтобы нас уважали», — сказал 
Рахмон. Он призвал к тому, что-
бы сейчас не проводилась по-

литика по отношению к Цен-
тральной Азии, «как в бывшем 
Советском Союзе». Рахмон так-
же отметил, что уже есть много 
объединений между странами 
Центральной Азии и другими го-
сударствами, но эффекта ноль.

Путин в ответ заявил, что  в 
советские времена очень ак-
тивно занимались развитием 
культуры и экономики союзных 
республик. «Конечно, в Совет-
ском Союзе и книжки издава-
ли, и театры открывали на на-
циональных языках, развивали 
культуру и экономику», — привел 
он пример. При этом российский 
лидер отметил, что Рахмон в зна-
чительной степени прав. «Конеч-
но, сегодня нам нужно наполнять 
все наши форматы, в том числе и 
вот такой формат этого самми-
та, конкретным содержанием», 
— сказал российский президент.

По его словам, смысл этого 
собрания не в том, чтобы просто 
поговорить, а в том, чтобы по-
смотреть на общерегиональные 
проекты и потребности, соче-
тать их с имеющимися возмож-
ностями и продвигать не только 
в двустороннем формате, но и в 
масштабе всего региона. Тогда, 
уверен Путин, многие вопросы 

можно будет решать с большим 
эффектом.

Москва заинтересована в 
том, чтобы государства Цен-
тральной Азии подключились 
к российским программам им-
портозамещения. Путин уверен, 
это пойдет на пользу развитию 
экономик шести стран, приоб-
ретению новых компетенций. 
Уже на пресс-конференции Пу-
тина спросили, по-прежнему ли 
Россия интересна странам Цен-
тральной Азии. «Сейчас еще 
больше, мне кажется. Конечно, 
объемы торговли-то растут, 
причем растут гораздо больши-
ми темпами, чем в предыдущие 
годы», — сказал он. За последние 
пять лет товарооборот России с 
государствами региона вырос в 
два раза — до $37,1 млрд.

По итогам саммита лидеры 
приняли совместное заявление, 
в котором высказались за снятие 
барьеров для грузоперевозок, за 
расширение практики расчетов 
в национальных валютах, диалог 
в сфере безопасности и сбереже-
ние памятников в честь Великой 
Отечественной войны. 

Самолет Владимира Путина прибыл в Астану утром в четверг: саммиты проходили в течение двух дней.

А К Ц Е Н Т

Вопреки санкциям, в первом полугодии 
2022 года российский товарооборот 
со странами СНГ увеличился на 7%

Действия правильные. 
И своевременные

О теракте 
на Крымском мосту

В ходе пресс-кон-
ференции Путин заявил, что 
необходимости наносить мас-
сированные удары по Украи-
не, которые стали бы ответом 
на теракт на Крымском мосту, 
сейчас нет. 

«Сейчас другие задачи сто-
ят, потому что из, по-моему, 29 
объектов семь не было пора-
жено так, как это планировало 
министерство обороны, но они 
их добирают, эти объекты, по-
степенно. Нет необходимости в 
массированных ударах, во вся-
ком случае сейчас — пока. Ну а 
там видно будет», — сказал пре-
зидент.

Он добавил, что после тер-
акта на Крымском мосту соот-
ветствующие службы получи-
ли задание усилить контроль 
с целью обеспечить безопас-
ность всех критически важных 
инфраструктурных объектов. 
«Страна у нас большая, поэто-
му будем надеяться, что рабо-
та по этому направлению будет 
эффективной. До сих пор удава-
лось это сделать», — отметил он.

О зерновой сделке
Ставит ли теракт на Крым-

ском мосту под угрозу зерно-
вую сделку? Ведь ФСБ сообщи-
ла о том, что взрывное устрой-
ство изначально было отправ-
лено морем и, по-видимому, 
грузовым кораблем из Одессы. 
Путин заявил, что пока точно 
не установлено, с помощью зер-
новозов это сделано или нет. Но 
если выяснится, что гуманитар-
ные коридоры используются 
для терактов, то зерновая сдел-
ка окажется под вопросом, под-
черкнул он.  

«Знаете что, ответ-то про-
стой: закроем просто (гумани-
тарные коридоры. — Прим. «РГ») 
и дело с концом», — сказал пре-
зидент РФ. Но подчеркнул, что 
надо сначала достоверно уста-
новить информацию о том, с 

помощью каких кораблей это 
было сделано.

Путин также в который раз 
указал на то, что зерно в ми-
нимальном объеме идет в бед-
нейшие страны мира по линии 
ООН. Президент РФ рассказал, 
что в ходе переговоров с турец-
ким президентом, который сы-
грал в этой сделке важную роль, 
Реджеп Тайип Эрдоган выска-
зался за то, чтобы как-то все-та-
ки структурировать потоки это-
го зерна и прежде всего напра-
вить их в беднейшие страны. 
«Но над этим Генеральный се-
кретарь ООН должен работать. 
Я знаю, что он работает, но не 
все у него тоже получается», — 
отметил Путин.

О столкновении с НАТО
На вопрос о том, может ли 

НАТО ввести войска на Украи-
ну, Путин заметил, что введе-
ние войск — это прямое столкно-
вение с российской армией. 

«Это очень опасный шаг, ко-
торый может привести к гло-
бальной катастрофе. Надеюсь, 
что ума-разума у тех, кто гово-
рит об этом, хватит для того, 
чтобы подобных опасных шагов 
не предпринимать», — сказал он.

Комментируя заявление 
представителей НАТО о том, 
что поражение Украины станет 
поражением альянса, Владимир 
Путин заметил, что это вопрос 
понятий, что такое поражение 
Украины. «В 2014 году Крым 
стал регионом Российской Фе-
дерации — это поражение или 
нет?» — спросил он.

О роли Германии 
и «Северных потоках»

Отвечая на вопрос о роли 
Германии в украинском кон-
фликте, в том числе о поставках 
немецких вооружений, Путин 
подчеркнул, что это ошибоч-
ный выбор властей ФРГ. 

«Они должны сами опреде-
лить, что для них важнее — вы-
полнение каких-то союзниче-

ских обязательств, так, как они 
это видят, или обеспечение ин-
тересов своего собственного 
народа, своих национальных 
интересов», — отметил прези-
дент РФ.

Он считает, что Германия по-
ставила во главу угла интересы 
НАТО и этим совершила ошиб-
ку, за которую расплачиваются 
бизнес, экономика и граждане 
страны. 

В итоге получается, с ин-
тересами самой Германии  мало 
кто считается. «Иначе не под-
рывали бы «Северный поток 
— 1» и «Северный поток — 2». 
Они хоть и не работали, но это 
был элемент надежности, что в 
крайнем случае их можно было 
бы включить, но теперь такой 
возможности нет», — отметил 
Путин. Он считает, что решение 
о запуске уцелевшей нитки «Се-
верного потока — 2» вряд ли бу-
дет принято. 

«Но это уже не наше дело, это 
дело наших партнеров. Чем ру-
ководствуются руководители 
тех или иных государств — это 
их дело», — заключил он.

О переговорах с Украиной
Президент России заявил, 

что Москва открыта к перего-
ворам, если украинское руко-
водство созреет для этого. Пу-
тин напомнил, что даже в Стам-
буле были достигнуты опреде-
ленные договоренности, кото-
рые были «чуть ли не парафи-
рованы». 

«Как только [российские] 
войска от Киева отошли, жела-

ние вести переговоры у киев-
ских властей тут же пропало, 
вот и все. Если они созреют для 
этого, пожалуйста, тогда, навер-
ное, будут востребованы и по-
среднические усилия всех, кто 
в этом заинтересован», — ска-
зал он, комментируя информа-
цию о том, что Анкара сейчас 
пытается организовать перего-
воры между Москвой и запад-
ными странами — США, Брита-
нией, Францией, Германией — в 
Стамбуле.

Кстати, Реджеп Тайип Эрдо-
ган сыграл заметную роль в ре-
шении ряда вопросов по Укра-
ине, отметил Владимир Путин. 
«Как мы знаем, президент Тур-
ции господин Эрдоган сыграл 
уже заметную роль в решении 
ряда вопросов — например, это 
связано с обменами военно-
пленных, он включался лично, 
мы ему благодарны за это», — 
сказал российский лидер.

О решении начать 
спецоперацию

«Владимир Владимирович, 
вы ни о чем не жалеете?» — спро-
сили президента на пресс-кон-
ференции в увязке с ситуацией 
на Украине.

«Нет», — ответил Путин. «Я 
хочу, чтобы было понятно: то, 
что происходит сегодня, мало-
приятно, мягко говоря, но  все 
то же самое мы получили бы 
чуть позже, только в худших для 
нас условиях, вот и все», — по-
яснил глава государства. «Так 
что мои действия правильные и 
своевременные», — убежден он.

О судьбе Украины
«Как вы считаете, после 

всего Украина сможет суще-
ствовать как государство? А 
Россия?» — спросили президен-
та журналисты. Путин в ответ 
заявил, что Россия не ставила 
перед собой задачу уничтоже-
ния Украины. 

«Вот они взяли в свое время, 
в Крыму проживают 2,5 мил-
лиона человек, два миллиона 
400 тысяч, взяли и воду отру-
били там. Войскам пришлось 
зайти и открыть воду в Крым. 
Просто как пример логики на-
ших действий. Не сделали бы 
этого действия — не было бы 
противодействия», — заявил Пу-
тин. Он также напомнил о не-
давнем теракте на Крымском 
мосту. «Теперь нам нужно де-
сять раз подумать: обеспечение 
сообщения с Крымом по терри-
тории, насколько это важно для 
Российской Федерации? Пони-
маете?» — пояснил президент 
РФ логику действий России. 

О G20 и переговорах 
с Байденом

Россия будет участвовать 
в работе «Большой двадцат-
ки», но пока не решено, на ка-
ком уровне. «Россия наверня-
ка будет участвовать, в каком 
формате — мы еще подумаем», 
— сообщил президент. «О пря-
мых переговорах с кем бы то ни 
было из «двадцатки» пока речи 
никакой», — сказал он. Путин 
подчеркнул, что с рядом лиде-
ров G20 у него постоянные кон-
такты, а вот встреча с президен-
том США не обсуждалась. Отве-
чая на вопрос, готов ли он пого-
ворить на саммите с Джо Байде-
ном, Владимир Путин ответил: 
«Надо и его спросить, готов он 
со мной проводить такие пере-
говоры или нет». «Я не вижу 
необходимости, честно говоря, 
по большому счету пока плат-
формы для каких-то перегово-
ров нет», — добавил российский 
президент. 

1

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2413759

По прилете в Астану российского лидера ждала насыщенная программа.
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На данный момент мобилизовали 
222 тысячи человек из 300 тысяч. 
В течение двух недель все мобилизаци-
онные мероприятия будут завершены

Ольга Медведева, 
«Российская газета», 
Свердловская область

П
амятник Геннадию Селезневу 
накануне его 75-летия появил-
ся в Серове. Этот город на севе-

ре Свердловской области — малая родина 
журналиста и политика, который ушел из 
жизни в 2015 году. Автором скульптурно-
го портрета Геннадия Селезнева стал за-
служенный художник России Юрий Злотя. 
Памятник установили в небольшом сквере 
возле Больничного городка, территорию 
вокруг благоустроили: уложили плитку, 
посадили голубые ели.

«У меня волнение, гордость. Я понимаю, 
что много людей уважают его и ценят. Па-
мятник похож, мы сразу увидели, — расска-
зала вдова политика Ирина Селезнева, ко-
торая приехала в Серов вместе с двумя 
внучками. — Мама Геннадия Николаевича 
жива, ей исполнилось уже 97 лет. И когда-
то она говорила, что в 1947 году, когда он 
родился, здесь были одни бараки. Сегодня 
я проехала и вижу — это совсем другой, хо-
роший и современный город».

Теперь в нем появился новый красивый 
сквер и памятник замечательному зем-
ляку. 

Среди тех, кто открывал памятник, — Анатолий Усов. Он и Общероссийская общественная организация «Россия» 
инициировали сбор денег на памятник.
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Геннадий Селезнев возглавлял Госдуму восемь лет.

ПАМЯТЬ На Урале открыли памятник 
Геннадию Селезневу

Возвратился в бронзе
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

В БОЙ ПОЙДУТ КАЗАКИ

Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

К
азаки Донецкой Народ-
ной Республики присту-
пили к формированию 

Краснолиманского казачье-
го полка. Они намерены вер-
нуть находящийся сейчас под 
контролем ВСУ город и нала-
дить в нем мирную жизнь.

Примечательно, что новый 
полк начал свою историю в день 
Покрова Пресвятой Богороди-
цы на площадке перед храмом в 
Углегорске. 

Снача ла  идет  служ ба  в 
церкви, затем проходит торже-
ственное построение и церемо-
ния приема в казаки с целова-
нием шашки и символическими 
ударами нагайкой. Казачий пол-
ковник, атаман округа имени 
Кондратия Булавина Сергей Бу-
магин под крики «любо!» объ-
являет о начале формирования 
нового казачьего полка.

— У нас уже действует штаб 
округа, горловская, енакиев-
ская, углегорская и дебальцев-
ская казачьи сотни. Многие ре-
бята участвовали и участвуют в 
боевых действиях. Более 20 ка-
заков ранены, некоторые — неод-
нократно, есть погибшие. Я сам в 
2014 году вступил в ополчение, 

был командиром блокпоста, мы 
тогда отражали танковые атаки, 
подбили два украинских танка, 
— рассказывает Сергей Бумагин.

Атаманом нового полка стал 
Валерий Ткаченко, также всту-
пивший в казаки. О ситуации, 
сложившийся в Красном Лима-
не, он знает не понаслышке. Ва-
лерий был главой пригородно-
го поселка Щурово, доставлял 
в Красный Лиман гуманитарку, 
вывозил людей из-под огня ВСУ, 
сам неоднократно попадал под 
обстрелы. Взрывами повредило 
его машину и дом.

— Мы жили практически на 
передовой, — рассказывает он. 
—  Находились на одном берегу 
Северского Донца, а ВСУ стоя-
ли на другом. Судя по всему, за 
мной охотились и специально 
отслеживали мои передвиже-
ния. Как только беспилотники 
замечали на улице мою маши-
ну,  сразу же по всему поселку 

начинали работать украинская 
артиллерия и минометы. Воен-
ные даже просили меня по воз-
можности реже ездить по по-
селку. В полпервого ночи нас 
предупредили, что нужно сроч-
но покинуть поселок. В радиу-
се одного-двух километров уже 
действовали украинские  ди-
версионно-разведывательные 
группы. Быстро собрались, вы-
везли стариков, больных. 

Сейчас связи с Красным Ли-
маном практически нет. Но мы 
знаем, что там, куда заходят 
украинские военные, расстре-
ливают учителей и пропадают 
без вести лояльные или даже 
просто нейтрально настроен-
ные к России местные жители. 
И сейчас у меня только одна 
мысль — скорее вернуться в 
Красный Лиман. 

АРСЕНАЛ

РАКЕТЫ ОСОБОЙ ТОЧНОСТИ

Сергей Птичкин

В 
рамках спецоперации уда-
ры в глубину украинской 
т е р р и т о р и и  о с у щ е -

ствляются крылатыми ракета-
ми большой дальности. Они от-
личаются высокой точностью, 
гарантированно поражают во-
енные объекты и инфраструк-
туру противника.

Как и прежде, массово при-
меняются «Калибры», в основ-
ном морского базирования. 
Удары наносятся с акваторий 
Черного и Каспийского морей. 
Стоит отметить, что характери-
стики этой ракеты позволяют 
осуществлять пуски по целям, 
находящимся за тысячи кило-
метров. Это отражено в ее на-
звании: КРБД 3М14. Аббревиа-
тура КРБД как раз и означает 
— корабельная ракета большой 
дальности.

Премьерный бенефис «Ка-
либров» морского базирова-
ния состоялся 7 октября 2015 
года. В тот день корабли Ка-
спийской флотилии произве-
ли залп в сторону Сирии. Было 
проведено 26 пусков. Все ра-
кеты попали в обозначенные 
им цели — различные базы и 
укрепленные районы ислам-
ских террористов, — уничтожив 
их полностью. Сейчас «Калиб-
ры» поражают точечные, хоро-
шо укрепленные и замаскиро-
ванные цели вооруженных сил 
Украины. 

«Калибры» иногда сравнива-
ют с американскими «Томагав-
ками». Так вот — наши лучше. В 
отличие от дозвукового «Тома-
гавка» российские «Калибры» 
могут летать в широком диапа-
зоне скоростей от дозвуковых 
до превышающих скорость зву-
ка в три раза. При этом точность 
попадания что на дистанции 
300 км, что на 2500 км одина-
ковая. Как говорят разработчи-
ки: в колышек. Эксперты счита-
ют, что по своей эффективности 
«Калибр» превосходит «Тома-
гавк» в несколько раз.

Также активно применяются 
высокоточные ракеты авиаци-
онного базирования. Минобо-
роны не уточняет, какие имен-
но, хотя сообщалось, что удары 
наносили стратегические бом-
бардировщики-ракетоносцы. А 
названия ракет, входящих в ар-
сенал летающих стратегов, как 
и их характеристики, давно се-
кретом не являются. В частно-
сти, это мощнейшая стратеги-
ческая крылатая ракета Х-101. 
На вооружение она принята в 
минувшем десятилетии, но уже 
зарекомендовала себя как гроз-
ное и высокоточное оружие. На 

дальности 5500 км круговое ве-
роятное отклонение не превы-
шает 7 метров, а на дальности в 
несколько сот километров она 
попадает буквально в «десят-
ку». Мощность ее фугасной бое-
вой части — более 400 кг. 

Ту-160 могут нести до 12 та-
ких ракет на внутренних бара-
банных установках. Ту-95МС 
— 8 ракет на 4 пилонах под 
крылом.

Как и в истории с «Калибра-
ми», первое боевое применение 
Х-101 произошло в 2015 году 17 
ноября. Пара стратегических 
ракетоносцев Ту-160 вылете-
ла с авиабазы Энгельс и произ-
вела серию пусков по объектам 
террористов, расположенным 
на сирийской территории. Со-
общалось, что было израсходо-
вано 16 Х-101, все ракеты точ-
но поразили обозначенные им 
цели. 

В интернете неоднократно 
появлялись видео, снятые в воз-

душном пространстве Украи-
ны, на которых отчетливо виден 
полет именно Х-101, имеющей 
характерный силуэт. Экспер-
ты считают, что этими ракета-
ми еще в начале спецоперации 
были уничтожены многие стра-
тегически важные для Украины 
объекты. Потом был многоме-
сячный перерыв, что дало по-
вод диванным спецам из неза-
лежной заявить: у России Х-101 
кончились. Когда стратегиче-
ские крылатые ракеты приле-
тели вновь, причем в массовом 
количестве, это стало для Киева 
настоящим шоком.

Для подавления систем ПВО, 
а также аэродромных радаров 
используются авиационные ра-
кеты Х-31ПМ. Это специальная 
противорадиолокационная ра-
кета, запускаемая с дальности в 
несколько сот километров и на-
водящаяся по радиоизлучению 
радара. Особенностью ракеты 
считается то, что она способна 
осуществлять самостоятель-
ный поиск цели, сканируя зна-
чительные участки наземной 
поверхности. Наверное, не слу-
чайно Х-31ПМ на Западе полу-
чила прозвище Bloodhound — 
ищейка в русском переводе.

Известно, такие ракеты мож-
но применять роем. Групповой 
пуск с нескольких носителей 
позволяет одномоментно пода-
вить ПВО значительного по пло-
щади района. Стоит отметить, 
что Х-31ПМ можно использо-
вать против радаров любого 
типа, в том числе всех совре-
менных комплексов НАТО. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Удары российских штурмовиков Су-25 в ходе спецоперации позволяют в том числе создавать коридоры для прохождения наших штурмовых групп и деактивировать минные поля противника. 

А К Ц Е Н Т

Когда «Калибры» и стратегические 
крылатые ракеты Х-101 прилетели вновь, 
причем в массовом количестве, 
это стало для Киева настоящим шоком

МИНОБОРОНЫ

НОВЫЕ УДАРЫ ПО ОБЪЕКТАМ ВОЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ И ЭНЕРГЕТИКИ УКРАИНЫ 

Юрий Гаврилов

В
чера в Минобороны 
России сообщили, что 
в течение суток наши 
войска продолжали 
наносить удары вы-
сокоточным оружи-
ем большой дально-
сти воздушного бази-
рования по объектам 

военного управления и систе-
мы энергетики Украины. «Цели 
ударов достигнуты. Все назна-
ченные объекты поражены», — 
доложил официальный предста-
витель ведомства генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков.

Он также рассказал, что на 
Купянском направлении наша 
артиллерия провела упрежда-
ющее огневое поражение 92-й 
мехбригады ВСУ в районе на-
селенного пункта Берестовое 
Харьковской области. Чем со-
рвала ее попытку вести наступ-
ление. Уничтожено до 50 укра-
инских военнослужащих, 5 бро-
немашин и три пикапа с крупно-
калиберными пулеметами.

В окрестностях Загрызово 
Харьковской области были по-
ражены три американские гау-
бицы М777. Кроме того, у Дву-
речной наши войска уничтожи-
ли наведенную ВСУ переправу 

через реку Оскол для выдвиже-
ния резервов, подвоза боепри-
пасов и матсредств.

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении ракетные войска и 
артиллерия пресекли попытки 
противника форсировать реку 
Жеребец у Стельмаховки и Ма-
кеевки в ЛНР, а также в районе 
Ямполовки на территории ДНР. 
Около Торского лесничества 
российская артиллерия сосре-
доточенным огнем уничтожила 
украинский штурмовой отряд, 
выдвигавшийся в направлении 
Кировска. Там ликвидировали 
более 20 украинских военных 
и четыре их бронеавтомобиля.

На Запорожском направ-
лении в районе Времевки (До-
нецкая Народная Республика) 
российские войска продолжа-
ли уничтожать противника на 
занимаемых рубежах и овладе-

ли господствующими высота-
ми в окрестностях населенного 
пункта Нескучное. Противник 
потерял более 40 человек, один 
танк и три БМП.

На Криворожском направле-
нии ВСУ в течение суток силами 
до трех батальонов, в том чис-

ле одного танкового, пытались 
прорвать нашу оборону у Коша-
ры и Пятихатки в Херсонской 
области. Не получилось.

«В ходе ожесточенных боев 
подразделения Российской ар-
мии удержали занимаемые по-
зиции, нанеся значительные по-
тери противнику. Уничтожено 
более 250 украинских военно-
служащих, 11 танков, 14 боевых 
бронированных машин и два 
орудия полевой артиллерии», — 
сообщил Конашенков.

На Андреевском и Никола-
евском направлениях были от-
ражены несколько «ротных» 
атак ВСУ в сторону населенных 
пунктов Садок Херсонской об-
ласти, Зеленый Гай, Тамарино и 

Терновые Поды Николаевской 
области. Наши войска при под-
держке артиллерии все атаки 
отбили. ВСУ потеряли до 45 че-
ловек, четыре бронемашины и 
восемь пикапов с пулеметами.

Кроме того, российские дро-
ны уничтожили четыре укра-
инские радиолокационные 
станции артиллерийской раз-
ведки «Зоопарк» и станцию 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-36 производства США.

Всего за сутки на Николае-
во-Криворожском направле-
нии противник не досчитался 
более 350 военнослужащих, 11 
танков, 18 бронемашин, восемь 
автомобилей и два орудия поле-
вой артиллерии.

Наши авиация, ракетные 
войска и артиллерия за сутки 
поразили три пункта управле-
ния ВСУ. Под огонь также по-
пали 42 артподразделения про-
тивника, его живая сила и тех-
ника в 141 районе. Были уни-
чтожены пять вражеских скла-
дов с боеприпасами, в том числе 
расположенный на территории 
судоремонтного завода в городе 
Запорожье. 

А К Ц Е Н Т

В окрестностях населенного пункта 
Загрызово в Харьковской области 
российские войска уничтожили 
три американские гаубицы М777

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали о вось-
мерых военнослужащих, 

героически проявивших себя в 
ходе спецоперации на Украине.

Расчет боевой машины ре-
активной системы залпового 
огня, в составе которого дей-
ствовал старший сержант Иван 
Сень, прикрывал огнем подраз-
деления российских мотострел-
ков. Те в свою очередь сдержи-
вали массированное наступ-
ление украинских боевиков на 
одном из тактических направ-
лений.

На основании данных, по-
лученных от корректировщи-
ков огня, Иван точным пуском 
ракет уничтожил склад ракет-
но-артиллерийского вооруже-
ния, а также две минометные 
позиции с расчетами.

Боевики, лишившись мино-
метной поддержки, прекратили 
попытки наступления.

Сержант Сергей Гринчен-
ко выполнял задачу по обороне 
одного из населенных пунктов. 
В ходе отражения атаки нацио-
налистов он прицельным огнем 
из пушки БМП сковал действия 
наступающих боевиков. Умело 
маневрируя на поле боя, Сергей 
уничтожил до шести национа-
листов.

Стоит отметить, что это уже 
второй раз только в этом меся-
це, когда смелые действия сер-
жанта Гринченко отмечаются 
руководством.

Действуя в составе гаубич-
ного самоходно-артиллерий-
ского дивизиона, сержант Де-
нис Петухов оказывал арт-

поддержку мотострелковым 
подразделениям. Прицельным 
огнем самоходной артиллерий-
ской установки он уничтожил 
три военных автомобиля и до 35 
националистов.

Сержант Александр Гафуров 
возглавлял колонну с запасами 
материальных средств, совер-
шающую марш на передовую. 
Противник силами диверсион-
ной группы атаковал колонну. 
Гафуров отдал приказ занять 
оборону. Личный состав при-
ступил к отражению нападения 

противника. В итоге боевики, 
понеся потери, отступили. Гафу-
ров в ходе боя уничтожил трех 
националистов.

Ефрейтор Алдар Дылыков 
выполнял задачу по освобо-
ждению одного из населенных 
пунктов. Продвигаясь по горо-
ду, его группа подверглась атаке 
украинских боевиков. Против-
ник открыл огонь по десантни-
кам с заранее оборудованных 
позиций.

В ходе боя Алдар прицель-
ным огнем из пулемета сковал 

действия боевиков, подавил 
вражеский пулеметный расчет 
и уничтожил шестерых нацио-
налистов. Лишенные огневой 
поддержки националисты от-
ступили.

Ефрейтор Дмитрий Колесни-
ченко выполнял боевые задачи 
по подвозу боеприпасов и мате-
риальных средств на передовую. 
Диверсионно-разведыватель-
ная группа атаковала колонну, 
в составе которой он двигался. В 
ходе отражения атаки ефрейтор 
Колесниченко прицельным ог-

нем из автомата уничтожил 
четырех диверсантов.

Группа национа листов, 
напавших на колонну, была пол-
ностью ликвидирована.

Спустя несколько дней, на-
ходясь на переднем крае обо-
роны в районе одного из насе-
ленных пунктов, Колесниченко 
вступил в бой с противником, 
предпринявшим попытку на-
ступления, и уничтожил шесть 
боевиков.

Ефрейтор Денис Шеверев 
участвовал в освобождении од-
ного из населенных пунктов. 
Продвигаясь в направлении по-
селка, российские подразделе-
ния встретили ожесточенное 
сопротивление. Денис вел при-
цельный огонь по позициям про-
тивника. В ходе боя он уничто-
жил из автомата пулеметный 
расчет националистов, удер-
живающих под контролем до-
рожную развязку. Тем самым он 
обеспечил стремительное про-
движение наших подразделений.

Ефрейтор Сергей Штрыков, 
действуя в составе самоход-
но-артиллерийского дивизио-
на, выполнял задачи по артил-
лерийской поддержке наступ-
ления российских войск.

Действуя в составе расчета 
артиллерийского орудия, при-
цельным огнем Сергей уничто-
жил до 30 националистов. Это 
создало брешь в оборонитель-
ном рубеже противника. Нанеся 
значительный урон вражеским 
позициям, ефрейтор Штрыков 
оперативно переместил орудие 
на запасную позицию, чем ис-
ключил возможность его пора-
жения ответным артиллерий-
ским огнем. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший сержант Иван 
Сень уничтожил артилле-
рийский склад ВСУ.

Сержант Сергей 
Гринченко из пушки БМП 
отразил вражескую атаку.

Сержант Денис Петухов 
уничтожил три военных 
автомобиля противника.

Сержант Александр 
Гафуров не дал врагу 
разбить нашу колонну.
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Ефрейтор Алдар Дылыков 
огнем из пулемета уни-
чтожил трех вэсэушников.

Ефрейтор Дмитрий 
Колесниченко уничтожил 
четверых диверсантов.

Ефрейтор Денис Шеверев 
ликвидировал пулемет-
ный расчет противника.

Ефрейтор Сергей 
Штрыков из арторудия 
нанес поражение врагу.
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ТЕРАКТ НА ПОЛИГОНЕ
Главное военное следственное управление СК России возбудило 

уголовное дело по факту гибели и ранения военнослужащих-

добровольцев на полигоне в Белгородской области. Сейчас военные 

следователи выясняют все обстоятельства этой трагедии. Ранее о ЧП 

сообщили в Минобороны России. Там заявили, что 15 октября на 

полигоне в Белгородской области два гражданина одной из стран СНГ 

совершили теракт. «В ходе проведения занятия по огневой подготовке с 

лицами, добровольно изъявившими желание участвовать в специальной 

военной операции, террористы открыли огонь из стрелкового оружия 

по личному составу подразделения, — проинформировали в 

Минобороны России. — Ответным огнем двое террористов 

уничтожены». В результате стрельбы 11 человек погибли. Еще 15 с 

ранениями различной степени тяжести доставили в медучреждение.  

Атаман округа имени Кондратия 
Булавина Сергей Бумагин объяв-
ляет о создании казачьего полка.
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Тем временем

Воскресным утром в центре Донецка в очередной раз прогремел мощ-

ный взрыв. Украинская сторона нанесла ракетный удар по городской 

администрации в самом центре города. Взрыв серьезно повредил зда-

ние администрации, сообщается о четырех раненых. По некоторым 

данным, ракета не похожа на обычные HIMARS.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Чем грозит уход Danone с российского рынка

Иное не Danone

Татьяна Карабут 

П
отребители могут 
не опасаться дефи-
цита или ухудше-
ния качества мо-
лочной продукции. 
Российские заводы 
Danone, объявив-
шей об уходе с на-
шего рынка, про-

должат работу. Кроме того, в 
стране много локальных произ-
водителей. Но в долгосрочной 
перспективе могут возникнуть 
сложности с поставками ингре-
диентов, модернизацией обо-
рудования — вкупе со снижени-
ем конкуренции на рынке это 
создает риски ухудшения ка-
чества.

Российские заводы Danone 
продолжают свою деятель-
ность в обычном режиме, рабо-
чие места сохраняются, а про-
дукция поступает на россий-
ский рынок, заверили в мин-
сельхозе. О том же в прошлую 
пятницу сообщили власти 
регионов, где работают пред-
приятия холдинга.

14 октября Danone объ-
явила о решении отказаться 

от ведения бизнеса на россий-
ском рынке. Так удастся обес-
печить непрерывность произ-
водства продукции на террито-
рии страны. Речь идет о пере-
даче контроля над активами 
по производству молочных и 
растительных продуктов в РФ. 
Кому и когда будет передан биз-
нес, пока не известно.

Самым логичным вариантом 
было бы продать активы мест-
ному менеджменту за символи-
ческую плату с возможностью 
обратного выкупа, считает ге-
неральный директор Petrova 5 
Consulting Марина Петрова. В 
этом случае нет сомнений, что 
специалисты российского офи-
са Danone будут поддерживать 
планку качества продукции, 
считает эксперт. Впрочем, воз-
можен и вариант реализации 

российского бизнеса профиль-
ному инвестору, допускает она.

В любом случае с высокой 
долей вероятности можно пред-
положить, что компания не поз-
волит пользоваться междуна-
родными брендами — «Акти-
виа», «Даниссимо», Danone. Но 
останутся те бренды, которые 
зарегистрированы в России и 
реализуются на территории 
СНГ — «Простоквашино», «Bio 
Баланс», «Актуаль», «Смешари-
ки», «Тёма», говорит Петрова.

Сложности (как у компании, 
так и у всей молочной отрасли) 
могут возникнуть в долгосроч-
ной перспективе — с оборудова-
нием, ингредиентами, которые 
закупаются за рубежом, счита-
ет Петрова. А необходимость 
модернизации может возник-
нуть уже через два-три года.

В России есть большое коли-
чество отечественных произ-
водителей качественной мо-
лочной продукции. Но Danone 
являлся драйвером роста рын-
ка как минимум в четырех по-
зициях — йогурт, детские и спе-
циализированные продукты, 
растительные аналоги, говорит 
Марина Петрова. Компания ис-
пользовала современные тех-
нологии и оборудование, вне-
дряла инновации. И главное — 
она развивала культуру потреб-
ления качественных молочных 
продуктов, позиционируя их 

как продукты для здорового об-
раза жизни. Когда 30 лет назад 
Danone пришла в Россию, рын-
ка йогурта у нас не существова-
ло, а сейчас рынок йогурта по 
емкости равен рынку кефира — 
800 тысяч тонн в год, отмечает 
Петрова.

Многие российские произ-
водители тоже вкладываются в 
инновации и активно развива-
ются. Но надо понимать, что это 
происходит на фоне высокой 
конкуренции. Как только она 
ослабляется — сразу появляется 
риск снижения качества.  

Помимо Danone в магазинах полно качественной молочной продукции российских производителей.

А К Ц Е Н Т

Danone вряд ли разрешит пользоваться 
международными брендами — такими 
как «Активиа», «Даниссимо» или Danone

КОШЕЛЕК 

Систему 
быстрых 
платежей ЦБ 
встроят 
в интернет-
банки

ЛЕГКОСТИ 
ПЕРЕВОДА
Ирина Жандарова

Система быстрых плате-
жей (СБП) Банка России мо-
жет быть встроена в интер-
нет-банки крупных кредитных 
организаций, а не только в мо-
бильные приложения. Об этом 
сообщили в Банке России.

Возможность делать пере-
воды с помощью системы бы-
стрых платежей через компью-
тер, а не только через мобиль-
ные приложения, ЦБ предлага-
ет системно значимым банкам 
предоставить гражданам к 1 
октября 2023 года. Это позво-
лит клиентам делать перево-
ды как с помощью смартфонов, 
так и со стационарных компью-
теров независимо от наличия 
мобильного приложения банка.

Также с 1 апреля 2024 года 
планируется ввести обязан-
ность для кредитных организа-
ций — участников СБП обеспе-
чить переводы между юридиче-
скими лицами через систему, 
сообщили в ЦБ.

Кроме того, Банк России 
упрощает процедуру взаимо-
действия российских банков 
со своими иностранными парт-
нерами при осуществлении 
трансграничных переводов че-
рез СБП.  

Баррель дошел до предела
С н а ч а л а  н у ж н о 
разобраться, откуда 
взялась цифра 60 дол-

ларов за баррель в минфине 
США. Даже в самых пессими-
стических для нашей страны 
подсчетах средняя себестои-
мость добычи нефти в России с 
учетом всех затрат — чуть выше 
40 долларов. А, например, отме-
ненное сейчас бюджетное пра-
вило предусматривало поступ-
ление в нашу казну в 2023 году 
средств от экспорта нефти по 
цене 45 долларов за баррель на-
шей нефти марки Urals. То есть 
для нашей нефтедобычи цена 
60 долларов не будет критична, 
а бюджет все равно будет полу-
чать доходы и большие.

Но для бюджета на 2023 год 
среднегодовая цена Urals со-
ставит 70,1 доллара (общий 
объем нефтегазовых доходов 8 
трлн рублей), поясняет эксперт 
Института развития техноло-
гий ТЭК Кирилл Родионов. При 
таком ценовом уровне объем 
дополнительных нефтегазовых 

доходов должен будет составить 
939 млрд рублей. Как следствие, 
при предельной цене в 60 долла-
ров за баррель бюджет лишится 
дополнительных нефтегазовых 
доходов, отмечает эксперт.

Сам факт введения «потолка 
цен» со стороны «Большой се-
мерки» и ЕС сильно усложнит 
торговлю нашим сырьем. Во-пер-
вых, многие страны с нашего 
главного сейчас экспортного 
рынка — Азиатско-Тихоокеанско-
го региона (АТР) зависят от фи-
нансовых структур США, Евро-
пы и Японии. Совершая сделки 
с Россией, третьи страны будут 
вынуждены ориентироваться на 
навязанные им правила.

Во-вторых, большая доля 
торговли нефтью находятся в 
руках трейдеров, связанных с 
кредитными и страховыми орга-
низациями Запада. Потолок цен 
очень сильно может затруднить 
им работу с нашим сырьем.

Более 90% рынка страхова-
ния морских грузоперевозок 
контролируется европейски-

ми страховщиками, которые не 
примут на страхование нефть, 
приобретенную по ценам, пре-
вышающим потолок, отмеча-
ет замруководителя практики 
Управленческого консалтин-
га Группы «Деловой профиль» 
Александра Шнипова. Соответ-
ственно, танкерные перевозки 
российской нефти подорожают.

В-третьих, введение потолка 
цен усилит давление на стои-
мость российского сырья. Нефть 
Urals традиционно продавалась 
с дисконтом 1—2 доллара за бар-
рель к эталонной марке Brent, 
но c весны этого года скидка вы-

росла почти до 30 долларов, что 
составляло более 25% от цены 
Brent, поясняет Шнипова. Сей-
час этот дисконт снизился до 17 
долларов или до 18%. При вве-
дении потолка цен на уровне 60 
долларов за баррель скидка на 
Urals составит более 35% с каж-
дого барреля. По мнению Шни-
повой, это позволит покупате-
лям из стран АТР снова повы-
сить дисконт на закупки нашей 
нефти на уровень 20% и выше.

Что касается интереса США, 
то эту цену — 60 долларов за бар-
рель — называют как минималь-
ную комфортную для торговли 

сланцевой нефтью. То есть США 
озаботились тем, чтобы не со-
здать конкурента для своего экс-
порта. Этим можно объяснить, 
почему они не установили пото-
лок цены на российскую нефть в 
50 или 55 долларов за баррель. 
Добыча у нас все равно бы оста-
валась рентабельной.

Россия уже неплохо подго-
товилась к грядущему эмбар-
го ЕС и введению потолка цен. 
Как отмечает аналитик УК «Аль-
фа-Капитал» Юлия Мельнико-
ва, отечественные компании 
переориентировали достаточ-
ные объемы продаж на рынки 
Индии, Китая и Турции. По ее 
мнению, при негативном сцена-
рии большее сокращение рос-
сийской добычи и экспорта 
уменьшат поступления в бюд-
жет и снизят нефтегазовые дохо-
ды. При более позитивных усло-
виях, когда компании смогут 
переориентировать экспорт-
ные потоки в другие регионы, 
дисконт этих продаж уже зало-
жен в бюджет.  

ТЕХНОЛОГИИ 
На госуслугах 
появился 
туристический 
сервис

ЦИФРА 
ТОЛЬКО В ПУТЬ
Олег Капранов

Минцифры и Ростуризм запу-
стили на госуслугах сервис для 
организаций и ИП в сфере ту-
ризма. Он позволит владельцам 
новых туробъектов попасть в 
реестр объектов туристской 
индустрии. После они смогут 
оформить нулевую ставку НДС. 

Претендовать на льготы мо-
гут гостиницы, вошедшие в 
единый перечень классифици-
рованных гостиниц, кемпинги, 
объекты санаторно-курортно-
го лечения и отдыха, горнолыж-
ные трассы и комплексы, аква-
парки, многофункциональные 
комплексы с номерами для про-

живания. А также входящие в 
состав многофункциональных 
комплексов развлекательные 
центры, спортивно-оздорови-
тельные комплексы, конгресс-
центры, яхт-клубы, стационар-
ные объекты для туристов на 
территории пляжей.

«Объектам, введенным в 
эксплуатацию после 1 января 
2022 года, прежде, чем обра-
титься в налоговую, необходи-
мо заявиться и войти в реестр 
объектов туристической ин-
дустрии — это можно быстро и 
удобно сделать благодаря на-
шему новому сервису онлайн 
через госуслуги», — написала 
глава Ростуризма Зарина Догу-
зова в своем Telegram.

Чтобы подать заявление, 
надо авторизоваться на госу-
слугах, выбрать «Внесение све-
дений о туристском объекте в 
реестр объектов туристской ин-
дустрии». Затем внести рекви-
зиты и контактные данные ор-
ганизации, данные ответствен-
ного сотрудника, сведения о ту-
робъекте. К заявке необходимо 
приложить скан или фото доку-
ментов, подтверждающих ввод 
объекта в эксплуатацию, право 
собственности или право поль-
зования и другие документы.

Как сообщили в минцифры, 
в течение 5 рабочих дней заяви-
тель получит в личном кабине-
те решение о включении тур-
объекта в реестр. После мож-
но будет обращаться в налого-
вую.  

1
А К Ц Е Н Т

Танкерные перевозки российской нефти 
подорожают, поскольку более 90% 
рынка страхования морских грузопере-
возок контролируют европейцы

Указ Президента Российской Федерации
О некоторых вопросах 

осуществления (исполнения) 
отдельных видов сделок (операций)

В дополнение к мерам, предусмотренным указами Президента Рос-
сийской Федерации от 1 марта 2022 г. № 81 «О дополнительных времен-
ных мерах экономического характера по обеспечению финансовой ста-
бильности Российской Федерации», от 5 марта 2022 г. № 95 «О времен-
ном порядке исполнения обязательств перед некоторыми иностранными 
кредиторами» и от 8 сентября 2022 г. № 618 «Об особом порядке осуще-
ствления (исполнения) отдельных видов сделок (операций) между неко-
торыми лицами», постановляю:

1. Установить, что сделки (операции), влекущие за собой прямо 
и (или) косвенно установление, изменение или прекращение прав вла-
дения, пользования и (или) распоряжения более чем 1 процентом 
акций, долей (вкладов), составляющих уставный капитал российских 
кредитной организации, страховой организации, негосударственного 
пенсионного фонда, микрофинансовой компании либо управляющей 
компании акционерного инвестиционного фонда, паевого инвестици-
онного фонда или негосударственного пенсионного фонда, либо более 
чем 1 процентом голосов, приходящихся на такие акции, доли (вкла-
ды), осуществляются (исполняются) на основании разрешения, выдан-
ного Правительственной комиссией по контролю за осуществлением 
иностранных инвестиций в Российской Федерации, если хотя бы одной 
из сторон (бенефициаром) сделок (операций) являются иностранные 
лица, связанные с иностранными государствами, которые соверша-
ют в отношении Российской Федерации, российских юридических лиц 
и физических лиц недружественные действия (в том числе если такие 
иностранные лица имеют гражданство этих государств, местом их реги-
страции, местом преимущественного ведения ими хозяйственной дея-
тельности или местом преимущественного извлечения ими прибыли 
от деятельности являются эти государства), или лица, которые находят-
ся под контролем указанных иностранных лиц, независимо от места их 
регистрации или места преимущественного ведения ими хозяйственной 
деятельности (далее ― лица иностранных государств, совершающих 
недружественные действия).

2. Положения пункта 1 настоящего Указа не применяются:
а) к сделкам (операциям) с акциями, долями (вкладами), составляю-

щими уставные капиталы кредитных организаций, включенных в пере-
чень, утвержденный Президентом Российской Федерации в соответ-
ствии с подпунктом «д» пункта 2 Указа Президента Российской Феде-
рации от 5 августа 2022 г. № 520 «О применении специальных экономи-
ческих мер в финансовой и топливно-энергетической сферах в связи 
с недружественными действиями некоторых иностранных государств 
и международных организаций»;

б) к сделкам (операциям) с акциями, долями (вкладами), составляю-
щими уставные капиталы российских кредитных организаций и принад-
лежащими лицам, которые в соответствии с пунктом 12 Указа Президен-
та Российской Федерации от 5 марта 2022 г. № 95 «О временном поряд-
ке исполнения обязательств перед некоторыми иностранными кредито-
рами» не признаются лицами иностранных государств, совершающих 
недружественные действия, и лицам, которые в соответствии с пунктом 4 
Указа Президента Российской Федерации от 4 мая 2022 г. № 254 «О вре-
менном порядке исполнения финансовых обязательств в сфере корпо-
ративных отношений перед некоторыми иностранными кредиторами» 
не признаются иностранными лицами, связанными с такими иностран-
ными государствами.

3. Выплаты резидентами денежных средств в связи с уменьшением 
уставных капиталов юридических лиц ― резидентов, ликвидацией юри-
дических лиц ― резидентов, в рамках проведения процедур, применяе-
мых в деле о банкротстве юридических лиц ― резидентов, лицам ино-
странных государств, совершающих недружественные действия, осуще-
ствляются в соответствии с пунктами 2 ― 9 Указа Президента Россий-
ской Федерации от 5 марта 2022 г. № 95 «О временном порядке исполне-
ния обязательств перед некоторыми иностранными кредиторами».

4. Предоставить полномочия по выдаче разрешений на осуществле-
ние выплат, предусмотренных пунктом 3 настоящего Указа, без соблю-
дения положений пунктов 2 ― 9 Указа Президента Российской Федера-
ции от 5 марта 2022 г. № 95 «О временном порядке исполнения обяза-
тельств перед некоторыми иностранными кредиторами»:

а) Центральному банку Российской Федерации ― в отношении 
резидентов, являющихся кредитными организациями и некредитными 
финансовыми организациями;

б) Министерству финансов Российской Федерации по согласованию 
с Центральным банком Российской Федерации ― в отношении других 
резидентов.

5. Порядок, установленный Указом Президента Российской Феде-
рации от 8 сентября 2022 г. № 618 «Об особом порядке осуществления 
(исполнения) отдельных видов сделок (операций) между некоторыми 
лицами», распространяется на сделки (операции), влекущие за собой 
прямо и (или) косвенно установление, изменение или прекращение 
прав владения, пользования и (или) распоряжения акциями акционер-
ных обществ (за исключением кредитных организаций и некредитных 
финансовых организаций) либо иных прав, позволяющих определять 
условия управления такими акционерными обществами и (или) усло-
вия осуществления ими предпринимательской деятельности, и осу-
ществляемые (исполняемые) между лицами иностранных государств, 
совершающих недружественные действия, а также между лицами ино-
странных государств, совершающих недружественные действия, и ино-
странными лицами, не являющимися лицами иностранных государств, 
совершающих недружественные действия.

6. В целях применения Указа Президента Российской Федерации 
от 1 марта 2022 г. № 81 «О дополнительных временных мерах экономи-
ческого характера по обеспечению финансовой стабильности Россий-
ской Федерации» предоставить Центральному банку Российской Феде-
рации полномочие по выдаче разрешений на вывоз из Российской Феде-
рации наличной иностранной валюты и (или) денежных инструментов 
в иностранной валюте в сумме, превышающей размер, определенный 
подпунктом «ж» пункта 1 этого Указа. Выдача таких разрешений осуще-
ствляется в случаях и в порядке, которые установлены Советом директо-
ров Центрального банка Российской Федерации.

7. Правительство Российской Федерации по согласованию с Цен-
тральным банком Российской Федерации устанавливает порядок осу-
ществления между резидентами и нерезидентами расчетов наличными 
денежными средствами в случаях, предусмотренных подпунктом «б» 
пункта 4 Указа Президента Российской Федерации от 8 августа 2022 г. 
№ 529 «О временном порядке исполнения обязательств по договорам 
банковского счета (вклада), выраженных в иностранной валюте, и обя-
зательств по облигациям, выпущенным иностранными организациями».

8. Предоставить Центральному банку Российской Федерации право 
давать официальные разъяснения по вопросам применения настояще-
го Указа.

9. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
15 октября 2022 года № 737

Указ Президента Российской Федерации
О применении некоторых указов 

Президента Российской Федерации
В целях применения некоторых указов Президента Российской 

Федерации постановляю:
1. Установить, что:
а) запреты, предусмотренные пунктом 3 Указа Президента Россий-

ской Федерации от 28 февраля 2022 г. № 79 «О применении специаль-
ных экономических мер в связи с недружественными действиями Соеди-
ненных Штатов Америки и примкнувших к ним иностранных государств 
и международных организаций», не распространяются на Азиатский 
банк инфраструктурных инвестиций, Международный банк экономиче-
ского сотрудничества, Международный инвестиционный банк, Новый 
банк развития, Российско-Кыргызский Фонд развития;

б) порядок осуществления (исполнения) сделок (операций), преду-
смотренный Указом Президента Российской Федерации от 1 марта 
2022 г. № 81 «О дополнительных временных мерах экономического 
характера по обеспечению финансовой стабильности Российской Феде-
рации», не распространяется на сделки (операции) с Азиатским банком 
инфраструктурных инвестиций, Международным банком экономическо-
го сотрудничества, Международным инвестиционным банком, Новым 
банком развития;

в) порядок исполнения обязательств, предусмотренный Указом Пре-
зидента Российской Федерации от 5 марта 2022 г. № 95 «О временном 
порядке исполнения обязательств перед некоторыми иностранными 
кредиторами», не распространяется на исполнение обязательств перед 
Азиатским банком инфраструктурных инвестиций, Международным 
банком экономического сотрудничества, Международным инвестицион-
ным банком, Новым банком развития, Российско-Кыргызским Фондом 
развития, за исключением обязательств, права требования по которым 
были уступлены указанным организациям после 1 марта 2022 г. ино-
странными кредиторами, названными в пункте 1 этого Указа;

г) решения Совета директоров Центрального банка Российской 
Федерации, определяющие предельный размер суммы операций, 
названных в абзаце втором подпункта «б» и абзаце втором подпунк-
та «в» пункта 1 Указа Президента Российской Федерации от 18 марта 
2022 г. № 126 «О дополнительных временных мерах экономического 
характера по обеспечению финансовой стабильности Российской Феде-
рации в сфере валютного регулирования», не применяются к соответ-
ствующим операциям, совершаемым Международным инвестиционным 
банком;

д) решения Совета директоров Центрального банка Российской 
Федерации, определяющие предельный размер суммы операций, 
названных в абзаце третьем подпункта «б» и абзаце третьем подпункта 
«в» пункта 1 Указа Президента Российской Федерации от 18 марта 2022 г. 
№ 126 «О дополнительных временных мерах экономического характера 
по обеспечению финансовой стабильности Российской Федерации 
в сфере валютного регулирования», не применяются к соответствую-
щим операциям, совершаемым Азиатским банком инфраструктурных 
инвестиций, Международным банком экономического сотрудничества, 
Новым банком развития, Российско-Кыргызским Фондом развития;

е) решения Совета директоров Центрального банка Российской 
Федерации, определяющие предельный размер суммы операции, 
названной в подпункте «г» пункта 1 Указа Президента Российской Феде-
рации от 18 марта 2022 г. № 126 «О дополнительных временных мерах 
экономического характера по обеспечению финансовой стабильности 
Российской Федерации в сфере валютного регулирования», не применя-
ются к соответствующим операциям, совершаемым Азиатским банком 
инфраструктурных инвестиций, Международным банком экономическо-
го сотрудничества, Международным инвестиционным банком, Новым 
банком развития, Российско-Кыргызским Фондом развития;

ж) положения пункта 6 Указа Президента Российской Федерации 
от 4 мая 2022 г. № 254 «О временном порядке исполнения финансо-
вых обязательств в сфере корпоративных отношений перед некоторы-
ми иностранными кредиторами» не распространяются на исполнение 
обязательств перед Азиатским банком инфраструктурных инвестиций, 
Международным банком экономического сотрудничества, Международ-
ным инвестиционным банком, Новым банком развития, Российско-Кыр-
гызским Фондом развития.

2. Предоставить Министерству финансов Российской Федерации 
право давать официальные разъяснения по вопросам применения насто-
ящего Указа.

3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
15 октября 2022 года № 738
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— Как добиться полной 
компенсации за оплаченную 
турпутевку — комментарий 
юриста на сайте 
rg.ru/art/2390908

На льготы могут 
претендовать 
гостиницы и дру-
гие туробъекты
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИСТОРИЯ В Диктанте 
Победы приняли участие 
45 стран

Под обстрелом

Елена Новоселова

В акции «Диктант Победы-2022» приняли участие 
45 стран мира и более 1,6 миллиона человек. Тест пере-
вели на несколько языков, в том числе английский, ки-
тайский, испанский, французский. Среди участников 
700 граждан Донбасса — они писали диктант в очной 
форме, несмотря на обстрелы. По мнению председате-
ля Российского исторического общества (РИО) Сергея 
Нарышкина, значение диктанта на знание истории По-
беды в эти дни велико вдвойне. Лучшие результаты по-
казали жители Чеченской Республики, Астраханской, 
Костромской областей и Подмосковья.

«Россия переживает непростой этап, выполняя бла-
городную, но опасную миссию освобождения русско-
го народа Украины от неонацистской киевской вла-
сти, — отметил он, подводя итоги диктанта, который 
состоялся 3 сентября, в 77-ю годовщину окончания 
Второй мировой войны. — Победа в этой схватке будет 
нелегкой, поскольку России противостоит целая груп-
па озлобленных режимов Запада, которыми управляет 
Вашингтон». Однако, по словам главы РИО, всякий 
раз, осознавая масштаб нависшей над страной угрозы, 
российское общество объединялось, находило силы 
разгромить врага. «Так было в годы Великой Отече-
ственной войны, так будет и сейчас. Судьбоносный вы-
бор населения Новороссии разделил современную ис-
торию на до и после. Отныне и навсегда — это наша зем-
ля, наши люди, и мы будем их защищать, как и любую 
часть нашей страны», — подчеркнул Нарышкин.

«Диктант Победы» прошел на 400 международных 
площадках, сообщил глава Россотрудничества Евгений 
Примаков. Больше всего участников из Беларуси, Мол-
давии, Казахстана, Монголии, Киргизии и Аргентины. 
Впервые в акции принимали участие Бангладеш и Мек-
сика. В конце ноября победителей пригласят в Москву 
для награждения. Главным поощрением станет возмож-
ность увидеть парад 9 мая на Красной площади.  

ЗАНЯТОСТЬ Врачи 
и строители готовы 
брать подработки 

Рабочие 
настроения 

Ольга Игнатова 

Около трети россиян имеют дополнительный зарабо-
ток. Чаще всего подрабатывает молодежь, которая на 
основном месте трудится удаленно или в комбиниро-
ванном режиме. Об этом говорится в исследовании 
Института общественных наук Российской академии 
народного хозяйства и госслужбы (РАНХиГС). 

Дополнительный заработок имеют работники, за-
нятые в строительстве, ремонте автомобилей и быто-
вых изделий, недвижимости, здравоохранении, образо-
вании и науки. Чаще других подрабатывают молодые 
люди до 30 лет; городские жители, которые по основ-
ному месту работы трудятся на удаленке. «Вторичная 
занятость — это не только дополнительный доход, но и 
возможность получить новые знания, навыки, опыт, ко-
торые позволяют  более уверенно чувствовать себя на 
рынке труда», — говорит заместитель руководителя ра-
бочей группы федерального проекта «Содействие заня-
тости» РАНХиГС Олег Кондратенко. 

По словам руководителя службы исследований сер-
виса по поиску работы hh.ru Марии Игнатовой, подра-
ботка может приносить от 10 до 50% от основного до-
хода. Все зависит от проекта и от того, сколько времени 
готов тратить человек на дополнительную занятость. 
Можно зарабатывать и 100 тысяч рублей в месяц, но 
придется работать практически без выходных и празд-
ников. А это, как считают психологи,  уже чревато бы-
стрым профессиональным выгоранием.  

ПРОВЕРКА СЛУХА Феназепам в продаже есть, но продают его
специализированные аптеки

Чем сердце успокоится

ТРАДИЦИИ В Кремле 
завершили сезон-2022 
развода караулов

Кремлевский 
«торт»

Игорь Елков

На Соборной площади Московского Кремля провели 
последний в этом году развод караулов.

Сезон-2022 открыли в конце мая. За пять месяцев 
прошла 21 церемония. Интересно, что, хотя программа 
выступления в течение сезона не меняется, у шоу есть 
постоянные зрители. Оно не «приедается». В програм-
ме динамичные перестроения бойцов роты специаль-
ного караула Президентского полка в фигуры «квад-
рат», «диагональ», «расческа», «реверс», «лабиринт», 
«ручей», «часы», «крест». Аплодисменты чаще звучат 
при построении в «ромб» в сочетании с визуальным 
эффектом «торт», «фейерверк» и «снежинка».

И традиционная изюминка — залп холостыми из 
7,62-мм карабинов Симонова.

В разводе участвуют 12 всадников. «Чтобы лошади 
сохраняли спокойствие и достоинство, на тренировках 
воспроизводим реальную обстановку: это громкая му-
зыка, барабанная дробь, яркая одежда, открываем и за-
крываем зонты», — сообщил командир кавалерийского 
эскадрона Президентского полка Сергей Иваненко.

«Всегда перед выступлением испытываешь кураж, 
а на площади просто дух захватывает», — поделился 
впечатлениями кремлевец рядовой Данил Долбилин.

Его сослуживец, Дмитрий Романовский, рассказал, 
что к первой в сезоне церемонии готовились два меся-
ца: ежедневно по пять часов строевой подготовкой.

Для ребят важны не только овации зрителей, но и 
возможность увидеть в толпе знакомые глаза. Иногда 
это случается. Так к Дмитрию несколько раз за сезон 
посмотреть выступления на Соборной площади при-
езжали родственники. Хотя путь совсем не близкий, 
он призван из Красноярска.

А еще друзья солдат часто сообщают, что видели их 
по телевизору. Это тоже мощный стимул. Кстати, за-
ключительное выступление в этом сезоне можно по-
смотреть на сайте «РГ». Вглядись в лица: только в пе-
шем карауле солдаты, проходящие в Президентском 
полку службу по призыву, представляют 23 региона.

А новый сезон развода конных и пеших караулов 
в Кремле начнется с весны 2023 года.  

ПРАВО Нотариусы предостерегли мобилизованных от «генеральных» 
доверенностей

Не доверяйте лишнего

Ирина Невинная

Д
ефицита успокоительного 
препарата «Феназепам» в 
России нет, при текущем 

уровне потребления его запа-
сов хватит на пять месяцев, со-
общили в Росздравнадзоре в от-
вет на сообщения СМИ о том, 
что лекарство пропало из аптек.

«С начала года в России 
произведено 445 тыс. упаковок 
препарата. По данным системы 
маркировки лекарств, на рынке 
находится более 440 тыс. упако-
вок, из них 80 тыс. — в аптеках. 
Так что препарат доступен», — 
уточнили в надзорной службе.

Спрос на феназепам и дру-
гие успокоительные в послед-
нее время вырос почти вдвое. 
По данным DSM Group за сен-
тябрь, продажи антидепрессан-
тов выросли на 120% в деньгах 
и на 80% в количестве упаковок 
по сравнению с прошлым годом. 
Но купить препарат стало слож-
но не только поэтому.

«Феназепам — отечественный 
препарат, его выпуск не зависит 
от импортных поставок, — пояс-
нила «РГ» глава Национальной 
фармпалаты Елена Неволина. 
— Но мало кто из покупателей в 
курсе, что год назад условия его 
продажи стали строже. Феназе-
пам включен в число препара-
тов, оборот которых находится 
под международным контролем. 
Он должен отпускаться толь-
ко по рецепту особой формы № 
148, требующей предметно-ко-
личественного учета. Более того, 
храниться он должен с соблю-
дением особых условий, поэто-
му купить его можно в аптеках, 
которые имеют лицензию на 
отпуск наркотических и психо-
тропных лекарств. Там он есть». 

« Б е н з о д и а з е п и н о в ы е 
транквилизаторы (феназепам 
и другие) действительно хоро-
шо помогают при тревоге, стра-
хе, снимают повышенное возбу-
ждение, — пояснила «РГ» врач-
психиатр телемедицинского 

сервиса «Доктис» Елена Бурде-
лова. — Но проблема в том, что 
их часто назначают без необхо-
димых показаний и не контро-
лируют прием должным об-
разом. В результате у пациентов 
возникает зависимость, и в этом 
случае подобрать другое лече-
ние уже намного сложнее». 

Для пациентов с тревогой, па-
ническими атаками есть и дру-
гие более современные препа-
раты. «Но назначать их должен 
психиатр, а терапевты, кардио-
логи, неврологи в случае жалоб у 
пациента должны направлять его 
на консультацию к психиатру», — 
считает  Бурделова. К тому же, 
в аптеках достаточно успокои-
тельных, которые безобидны и 
продаются без рецепта, — отме-
чает Елена Неволина.   

Владислав Куликов

Ф
едеральная нотариаль-
ная палата сделала спе-
циальное разъяснение: 

гражданам и в первую очередь 
мобилизованным, стоит вме-
сто «генеральных» доверенно-
стей прописывать конкретный 
и ограниченный круг полномо-
чий. Иначе есть риск быть обма-
нутым. 

Сегодня многие мужчины, 
уходящие защищать нашу стра-
ну, выписывают доверенно-
сти, чтобы кто-то смог решать 
за них юридические вопросы. 
Например, юристы советуют 
автовладельцам выписать дове-
ренность на представительство 
в судах и госорганах для обжа-
лования штрафов ГАИ. Если ма-

шиной будет кто-то пользовать-
ся, на имя владельца обязатель-
но начнут приходить штрафы с 
видеокамер. Надо, чтобы кто-то 
из близких занялся обжалова-
нием и отменой таких штрафов.

Возникают и другие юриди-
ческие вопросы. Чтобы не ло-
мать голову, о чем бы попросить 
поверенного, некоторые гра-
ждане решают выписать «гене-
ральную» доверенность, даю-
щую право сразу на все. Однако 
юристы настоятельно не реко-
мендуют этого делать.

«Официально понятия «ге-
неральная» доверенность не 
существует, — рассказывают в 
ФНП. — Как правило, под этим 
понимают доверенность на со-
вершение самого широкого 
круга юридически значимых 

действий: регистрационных, 
представительских, а также 
действий, связанных с распоря-
жением движимым и недвижи-
мым имуществом гражданина. 
Именно в столь широком переч-
не полномочий и кроется основ-
ной риск. Получая на руки та-
кую доверенность, поверенный 
в буквальном смысле может де-

лать с указанным в ней имуще-
ством все, что ему захочется».

Более того, отсутствие в «ге-
неральной» доверенности чет-
ких условий и рамок, которых 
должен придерживаться пове-
ренный, еще больше развязыва-
ет ему руки. Поверенный смо-
жет не только продать или пода-
рить прописанное в доверенно-

сти имущество в любой момент 
времени, но и самостоятельно 
выбрать стоимость и условия 
сделки.

Поэтому юристы советуют 
четко прописывать в доверен-
ности круг полномочий и все 
значимые условия соверше-
ния юридически значимых дей-
ствий. Если речь о распоряже-
нии имуществом, то стоит ука-
зать, о каком именно виде сдел-
ки идет речь, за какую сумму 
вы согласны продать его, куда и 
когда должны поступить деньги 
и прочее.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Зачем нужен 
репозиторий 
открытого кода

ПРИПАСТЬ 
К ИСТОЧНИКУ
Олег Капранов

Правительство утвердило по-
становление о проведении 
эксперимента по использова-
нию open source программ-
ного обеспечения (открытого 
программного обеспечения), в 
рамках которого планируется 
создать репозиторий открыто-
го ПО. Эксперты отмечают важ-
ность этого решения для разви-
тия отрасли, но обращают вни-
мание на проблему совмести-
мости лицензий.

Как пояснили в минцифры, 
в рамках эксперимента будет 
создан национальный репози-
торий ПО с открытым кодом. 
В нем будет размещено про-
граммное обеспечение, создан-
ное, в том числе, за бюджетные 
средства, для переиспользова-
ния в других проектах. Кроме 
того, будет сформирована нор-
мативная база, необходимая 
для публикации ПО с откры-
тым кодом. В частности, по-
становление содержит форму 
открытой лицензии, на услови-
ях которой программное обес-
печение будут публиковать го-
сударственные органы и кор-
порации.

Все обозначенное в поста-
новлении правительства будет 
реализовано в срок до 30 апре-
ля 2024 года. Работы начнутся 
1 ноября 2022 года.

Как сообщил «Российской 
газете» вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко, постановление 
входит в состав мер поддержки 
российских разработчиков. Его 
принятие будет способствовать 
ускорению развития новых 
технологий.

«С этого момента можно 
передавать разработанное за 
бюджетные средства ПО со-
обществу разработчиков под 
открытой государственной 
лицензией. Это будет способ-
ствовать ускорению развития 
новых технологий, повысит 
уровень повторного использо-
вания имеющихся наработок 
и технологическую зрелость 
используемых государством и 
рынком решений. В ходе госу-
дарственного эксперимента мы 
проработаем и внесем необхо-
димые изменения в норматив-
ные правовые акты», — сооб-
щил он.

Чернышенко отметил, 
что все перечисленные меры 
направлены на защиту тех-
нологического суверенитета 
России и интересов разработ-
чиков, создающих и развива-
ющих отечественные ИТ-про-
дукты.

Позитивно оценивает при-
нятое решение председатель 
Ассоциации участников рын-
ка данных Иван Бегтин. По его 
словам, раскрытие кода ин-
формационных систем органов 
власти — это правильно для вну-
треннего и внешнего их ауди-
та, отчуждаемости систем от их 
разработчиков, обеспечения 
прослеживаемости кода, повы-
шения качества его сопрово-
ждения.

«Важно помнить, что ре-
позитории кода есть во мно-
гих органах власти федераль-
ных и региональных. Есть они 
у Федерального казначейства, 
ДИТа Москвы, МЧС России и 
большей части органов власти. 
Но не всегда работа с этим ко-
дом носит системный харак-
тер, не всегда есть даже вну-
тренние документы, обязы-
вающие поставщиков переда-
вать туда код», — предостерег 
эксперт.

При этом, отмечает Бегтин, 
важно позаботиться о совме-
стимости лицензий, обеспе-
чивающих работу с открытым 
кодом. Ключевым фактором, 
обеспечивающим успешную 
работу таких платформ, как 
Github, является их инфра-
структурность и интегрируе-
мость в другие проекты.

«Открытая лицензия — это 
свободная лицензия. Она долж-
на быть OSI-совместимой. И у 
того, что под ней публикуется, 
должен быть выбор. То, что вме-
сто адаптации лицензий вроде 
MIT, Apache, Creative Commons 
и т.д. изобретается нечто новое, 
может привести к невозможно-
сти или ограничениям исполь-
зования кода в проектах под 
другими лицензиями», — сооб-
щил он.  

Как пояснил «РГ» раз-
работчик этих балок, 
аппаратно-программ-

ный комплекс «Кибер-Шериф» 
— это набор гибко настраивае-
мых передовых систем и моду-
лей, связанных между собой. 
Устанавливается прибор на па-
трульном автомобиле без изме-
нения его  конструкции.

Он позволяет выявлять на до-
роге огромное количество на-
рушений, причем как в стацио-
нарном состоянии, так и в дви-
жении. В том числе превышение 
скорости, нарушение правил 
проезда перекрестков, размет-
ки, а также правил парковки. Как 
пояснил корреспонденту «РГ» 
заместитель начальника Госав-
тоинспекции МВД России Ленар 
Габдурахманов, эти нарушения 
будут выявляться именно в ав-
томатическом режиме. Соответ-
ственно штрафы автовладельцы 
будут получать по почте. 

И только о машинах и лицах, 
находящихся в розыске, систе-
ма будет сообщать оперативно. 

Интересно, что сами балки 
оснащены дворниками, омы-
вателями и обогревателями 
объективов. Как сообщили раз-
работчики, в регионах для нор-
мальной видимости с объек-
тивов достаточно и обогрева-
телей. Но именно в Москве при-
менение реагентов на дорогах 
забрасывает объективы на-
столько, что очистить их можно 
только с помощью дворников.

Надо сказать, что дворники 
устанавливаются в том числе и 
на стационарные камеры. Дело 
в том, что взвесь, летящая с до-
рог, поднимается на довольно 
большое расстояние. 

Напомним, что сейчас такие 
балки эксплуатируются в те-
стовом режиме на нескольких 
автомобилях в регионах. А так-
же в столице на автомобилях 
Центра организации дорожно-
го движения. 

Как пояснил Ленар Габду-
рахманов, в этом году Госавто-
инспекция начинает работу по 
постановке на снабжение дан-
ных балок. «Мы планируем осу-
ществлять апробацию, потом 
приемку, и при соблюдении всех 
необходимых требований эти 
устройства будут поставлены 
на снабжение», — подчеркнул он. 
Также Габдурахманов отметил, 
что после всех этих процедур 
данные устройства будут вклю-
чены в перечень закупаемого в 
перспективе оборудования.

По сути, Госавтоинспекция 
должна выработать требования 
к этим устройствам, а уже по-
том, если они этим требовани-
ям соответствуют, их закупать. 

Сейчас на рынке три произ-
водителя разрабатывают такие 
устройства. Когда требования к 
балкам будут разработаны и на-
чнутся их закупки, производи-
телей будет больше. 

Пожалуй, один из главных 
эффектов, которые даст эта си-
стема, это то, что без видимых 
на то причин водителей не бу-
дут останавливать просто для 
проверки документов. 

Хотя с другой стороны оче-
видно, что количество штра-
фов в автоматическом режи-
ме резко увеличится. Ведь, по 
сути, контроль за соблюдением 
правил с помощью автоматиче-
ских камер резко расширится. 
Кстати, накануне Михаил Чер-
ников заявил, что МВД не под-
держивает тотальный контроль 
за движением машин. Камеры 
должны стоять только на опас-
ных участках.  

Михаил Черников: Как только инспектор увидел, что машина в розыске, тогда он ее останавливает и работает с водителем.

Мало кто из покупателей в курсе, что год назад условия продажи феназепама 
стали строже.

На фото балка патрульного автомобиля с круговым обзором. Эксперт обратил внимание на то, что объективы этого 
устройства оборудованы дворниками с омывателями.

А К Ц Е Н Т

Юристы советуют конкретно прописы-
вать в доверенностях круг полномочий. 
Например: обжаловать штрафы ГАИ, 
получать справки в госорганах и т. п.

1

— Работодатели не смогут 
уволить мобилизованных 
сотрудников — документ читайте 
на сайте
rg.ru/art/2410829

В репозитории 
будет размещено 
ПО, созданное 
для переиспользо-
вания в других 
проектах
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Взгляд из-под мигалки

— Как защитить себя от стресса. 
Интервью с главным 
психиатром Москвы Георгием 
Костюком читайте на сайте 
rg.ru/art/2413459
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РЕЗОНАНС Кто заставил богатейшего предпринимателя Америки продолжить оплату 
спутниковой связи для ВСУ

Сорвали Маска
Игорь Дунаевский

И
лон Маск сначала ре-
шил отказаться от опла-
ты спутниковой связи 

Starlink для Украины, а затем 
вдруг резко передумал. Началось 
все в пятницу с публикации ре-
портажа в CNN о том, что SpaceX 
направила письмо в Пентагон 
с просьбой взять на себя даль-
нейшее обслуживание связи че-
рез терминалы Starlink. С весны 
компания Маска поставила Укра-
ине более 20 тысяч таких терми-
налов в качестве жеста доброй 
воли. Как отмечает CNN, они ста-
ли жизненно важным источни-
ком связи для ВСУ.

В соцсетях решение SpaceX 
связали с недавним заявлени-
ем экс-посла Украины в ФРГ Ан-
дрея Мельника, который послал 
Маска на три буквы за идею мир-
ного плана, закреплявшего рос-
сийский статус Крыма. Повод 
для этого дал сам Маск, который, 
комментируя в Twitter новость 
по Starlink, написал: «Мы всего 
лишь следуем его (Мельника) ре-
комендациям».

В верхах Украины прочно 
укоренилось мнение, что ее без-
оговорочная поддержка являет-
ся единственно возможным об-
разом мысли для любого чело-
века на Западе. Это ярко прояв-
лялось в высказываниях Мель-
ника, который, будучи послом в 
Берлине, сравнил канцлера ФРГ 

Олафа Шольца с «обиженной 
ливерной колбасой» за якобы 
недостаточную помощь Украи-
не. То, что Шольц это оскорбле-
ние проглотил, только укрепило 
подход Киева по принципу «нам 
все должны».

Поэтому и решения Маска ви-
делись Киеву именно политиче-
ской поддержкой, а предложен-
ный им мирный план немедленно 
расценили как предательство, по-
требовав объясниться, с кем он — 
с Россией или Украиной.

Маск же — с собой, SpaceX и 
Tesla. Решение отправить Starlink 
на Украину изначально было не 
политическим, а связанным с 
пиаром. Бизнесмен идеологиче-
ского интереса к кризису вокруг 
Украины никогда не проявлял, но 
решил оседлать поднявшуюся на 
Западе волну поддержки Киева, а 
заодно, вероятно, прорекламиро-
вать возможности Starlink. А воз-
можно, Маск вообще изначально 
рассчитывал сначала бесплатно 
«подсадить» ВСУ на Starlink, а за-
тем перейти на платную основу.

Но на сегодня SpaceX уже из-
расходовала 80 миллионов дол-
ларов на обслуживание терми-
налов, еще часть расходов была 
покрыта из внешних источни-
ков. На ближайший год расходы 
на Starlink на Украине оценива-
ются его компанией в 400 мил-
лионов долларов. А Киеву нужно 
все больше: в июле глава ВСУ Ва-
лерий Залужный лично написал 

Маску запрос на еще 8 тысяч тер-
миналов.

По мере того как конфликт 
стал затягиваться, а счета за об-
служивание расти, Маск, веро-
ятно, решил, что рекламная кам-
пания становится непомерно до-
рогой для частной SpaceX и вы-
год не окупает, ведь изначаль-
ный хайп от поставок Starlink 
пошел на спад. Так почему бы не 
переложить эти расходы на вла-
сти США, которые гораздо бо-
лее заинтересованы в поддерж-
ке ВСУ, тем более что политики 
в Вашингтоне щедро выделяют 
десятки миллиардов долларов на 
помощь ВСУ.

«Мы более не в состоянии 
и далее передавать терминалы 

Украине или финансировать уже 
отправленные на протяжении 
неопределенного периода вре-
мени», — пожаловался в письме 
в Пентагон глава департамента 
SpaceX по госзаказу.

На самом деле с оскорблени-
ями Мельника это решение из-
начально никак не связано, по-
скольку, как указывается в ре-
портаже CNN, письмо из SpaceX 
в Пентагон было направлено еще 
в сентябре. Тем не менее тот факт, 
что Маск отреагировал на слова 
Мельника, дает понять, что лич-
но он терпеть хамство Киева не 
собирается.

Однако рачительным наде-
ждам SpaceX сбыться было не 
суждено. Уже в субботу Маск 
написал в Twitter: «Черт с ним... 
Пускай Starlink теряет деньги, 
а другие компании получают 
миллиарды долларов налого-
плательщиков, мы продолжим 
бесплатно финансировать пра-
вительство Украины».

Объяснений столь резкой 
перемене он не дал, но с учетом 
сказанного искать идеологиче-
скую подоплеку в этом тоже не 
стоит. Вероятно, сыграли роль 
некие закулисные соображе-
ния. Ведь SpaceX является од-
ним из подрядчиков федераль-
ных властей США — Маску мог-
ли пообещать некие другие гос-
заказы в качестве компенсации 
за помощь Украине.

Нельзя исключить и какой
-либо другой сделки между вла-
стями США и Маском. Как со-
общило в конце прошлой неде-
ли агентство Bloomberg, милли-
ардер попал под следствие фе-
деральных властей США из-за 
саги вокруг покупки им компа-
нии Twitter. Деталей агентство 
не привело, но, возможно, Маск 
оказался под дополнительным 
давлением из-за этого дела.

Несмотря на согласие про-
д ол ж ат ь  ф и н а н с и р о в а н и е 
Starlink, Маск не исключил, что 
система может прекратить ра-
боту на Украине. Он признал, 
что ВС России активно проти-

водействуют системе, выну-
ждая SpaceX направлять огром-
ные ресурсы на обеспечение ее 
защиты, но «даже с учетом это-
го Starlink все еще может уме-
реть».

«Если кто-то еще хочет этим 
заняться, пожалуйста, милости 
прошу», — пригласил Маск, на-
мекая, что неудавшаяся попыт-
ка переложить расходы SpaceX 
по Starlink на другие плечи была 
не последней.

В последние недели посту-
пали сообщения о масштабных 
перебоях в работе Starlink на 
Украине, что якобы повлияло 
на операции ВСУ. •

Развитие в открытую
При этом КПК не забы-
вает и о культурной со-
ставляющей, обещая 

обеспечить народу более разно-
образную культурную и духов-
ную жизнь, а также уделить вни-
мание охране здоровья.

На следующие пять лет за-
планированы реформы и мо-
дернизация Народно-освобо-
дительной армии Китая. Как от-
метил Си Цзиньпин, превраще-
ние НОАК в одни из сильнейших 
вооруженных сил в мире к 2027 
году является приоритетом для 
руководства страны.

По его словам, Пекин про-
должит работать над воссоеди-
нением с Тайванем. Власти КНР 
будут стремиться достичь ука-
занной цели мирным путем, 
хотя и сохраняют за собой пра-
во силового решения вопро-
са. При этом Си Цзиньпин под-
черкнул недопустимость вме-
шательства внешних сил во вну-
тренние дела Китая.

Касаясь международной по-
литики, Си Цзиньпин обратил 
особое внимание, что КНР не 
приемлет мышления времен 
холодной войны, вмешатель-
ства во внутренние дела других 
стран и выступает против двой-
ных стандартов. Китай также 
выступает решительно против 
любых форм гегемонии и поли-
тики грубой силы, протекцио-
низма, односторонности и трав-
ли в международных отношени-
ях. «Необходимо совершенство-
вать механизмы борьбы с санк-
циями, вмешательством извне 
и экстерриториальной юрис-
дикцией», — отметил китайский 
лидер.

Си Цзиньпин также отчитал-
ся о проделанной за последние 
пять лет работе и рассказал об 
успехах, достигнутых за минув-
шее десятилетие, на протяже-
нии которого он является гене-
ральным секретарем Компар-
тии Китая, включая борьбу с 
бедностью и построение обще-
ства средней зажиточности.

По его словам, в последние 
10 лет Китай стал более откры-
тым, предложил миру иници-
ативу «Один пояс, один путь», 
которая стала площадкой меж-
дународного сотрудничества, 
сам же Китай занял первое 
место в мире по совокупно-
му объему товарооборота, его 
ВВП увеличился в два раза (с 54 
триллионов юаней до 114 трил-
лионов). «Были отмечены важ-
нейшие достижения в таких об-
ластях, как пилотируемое кос-
моплавание, зондировие Луны 
и Марса, зондирование земных 
недр и глубоководное морское 
зондирование, суперкомпью-
теры, спутниковая навигация, 
квантовая информатика, тех-
нологии ядерной энергетики, 
производство больших само-
летов, биомедицина и био-

фармацевтика», — заявил Си 
Цзиньпин.

Что касается минувшей пя-
тилетки, то тут, как указал Си 
Цзиньпин, было проведено 
несколько реформ партийных 
и государственных органов, 
внесены поправки в конститу-
цию страны, решено несколь-
ко крупных проблем. По сло-
вам китайского лидера, в борь-
бе с коррупцией была одержа-
на превалирующая победа. Это 
удалось благодаря  тому, что од-
новременно «били и по тиграм, 
и по мухам», а также «охоти-
лись на лис», образно выразил-
ся он. Однако останавливаться 
на достигнутом в Китае не соби-
раются. «Коррупция — это самая 
большая раковая опухоль, кото-

рая ставит под угрозу жизне-
способность и боеспособность 
партии», — заявил китайский 
лидер, добавив, что борьба с 
этой проблемой будет продол-
жена самыми жесткими и без-
жалостными методами.

Особый интерес для между-
народных наблюдателей пред-
ставляет обновление рядов ЦК 
КПК, которое должно пройти в 
ближайшие дни. Дело в том, что 
в Китае существует негласный 
пенсионный ценз, согласно ко-
торому по достижении 68 лет 
политики уступают дорогу мо-
лодым. В связи с этим одной из 
главных интриг съезда являет-
ся вопрос, кто сменит премье-
ра Китая Ли Кэцяна на этом по-
сту. •

В Китае уверены: Си Цзиньпин сохранит свой высокий пост.

Эта рукопись Галилея оказалась подделкой, зато помогла 
найти доселе неизвестный труд знаменитого ученого.

Даже самому богатому предприни-
мателю США оказалось трудно сво-
бодно высказываться по Украине.

А К Ц Е Н Т

Председатель КНР призвал 
совершенствовать механизмы борьбы 
с санкциями, вмешательством извне 
и экстерриториальной юрисдикцией
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Телеведущий консервативного 

Fox News Такер Карлсон резко по-

ставил на место президента Украи-

ны Владимира Зеленского, кото-

рый заявил, что ему потребуется 

от США не менее 5 миллиардов 

долларов на срочные экономиче-

ские нужды. «Что? — поразился 

Карлсон. — Какой-то иностранец в 

футболке требует денег на исправ-

ление критической экономиче-

ской ситуации? У нас есть свои 

критические потребности в эко-

номике. Ты кто такой, тролль, про-

валивай! С каких пор у этого пар-

ня требования к нашему казначей-

ству? Мы этому парню ничего не 

должны, ни-че-го! Удачи, дружи-

ще! Всё!»
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Мнение эксперта

Алексей Маслов, директор Института стран Азии и Африки МГУ имени М.В. Ломоносова, 
профессор,  доктор исторических наук
Для России важно, чтобы политика Китая осталась 

неизменной, так как Москву она вполне устраивает. 

И, судя по высказываниям, которые председатель 

КНР сделал на открытии съезда КПК, Пекин не соби-

рается менять политику в отношении нашей страны, 

как экономическую, так и общеполитическую. Оче-

видно, что Китай не сделал никаких резких заявлений 

по поводу Украины, что опять устраивает Россию. 

Наконец для нас важно, что Си Цзиньпин, скорее 

всего, остается у власти. Он зарекомендовал себя в 

качестве надежного партнера.

Внутри Китая происходит персонификация власти, 

чего не было при последних главах КНР, но уже было 

при Мао Цзэдуне. Он оставался руководителем КПК 

между VIII и IX партийными cъездами, соответствен-

но между 1956 и 1966 годами. Полагаю, что в бли-

жайшем составе постоянного комитета Политбюро и 

Политбюро ЦК КПК мы увидим значительно больше 

сторонников жесткой линии Си Цзиньпина.

За последние несколько лет мы не видим какой-либо 

фракционной борьбы в Китае. Есть региональные 

кланы, которые так или иначе заинтересованы в уси-

лении своих экономических позиций. Но они не 

оспаривают лидерство Си Цзиньпина и лишь борют-

ся за «близость к трону».

Не думаю, что по итогам XX съезда КПК будут сдела-

ны какие-либо жесткие заявления по поводу США. 

Сейчас для Пекина важно продемонстрировать и 

миру, и внутреннему рынку, что Китай не идет на по-

пятную и не поддается диктату США. Кроме того, это 

устраивает очень многие страны Центральной и 

Юго-Восточной Азии, которые могут опираться на 

Китай как на некую антитезу американской политики. 

В руководстве КНР заявления о намерении продол-

жить курс на укрепление Народно-освободительной 

армии Китая (НОАК) делают на протяжении  послед-

них пяти лет, а то и больше. Важно, что сейчас Си 

Цзиньпин включил этот тезис в свой доклад на 

открытии XX съезда КПК. Это говорит о том, что Ки-

тай при необходимости готов воевать. НОАК теперь 

имеет новый облик и новую структуру. Поэтому та-

кие заявления являются ключевыми в отношении в 

том числе и Тайваня. 

Людям нужно объяснить, что КНР продолжит соци-

ально ориентированную политику. Важно показать 

населению, что в стране есть достижения в борьбе с 

бедностью. Все-таки и КНР переживает сейчас се-

рьезное падение экономики. Китайский лидер под-

черкивает, что Пекин вводит еще более широкую 

программу открытости внешнему миру. А это зна-

чит, что в КНР продолжат поступать зарубежные тех-

нологии, а Китай в свою очередь будет активно экс-

портировать свои технологии за рубеж. Собственно, 

на чем будет базироваться модель развития Китая.

Подготовил Александр Ленин
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ПРОЕКТ В Турции будут 
наказывать за ложную 
информацию в соцсетях

Фейк 
до тюрьмы 
доведет

Юрий Когалов

Парламент Турции одобрил законопроект, преду-
сматривающий до трех лет тюремного заключения за 
публикацию в СМИ и соцсетях дезинформации. На-
казание за распространение фейков предложила вве-
сти правящая в стране Партия справедливости и раз-
вития, которую возглавляет президент Реджеп Тайип 
Эрдоган.

Новый закон требует от администрации социаль-
ных сетей и интернет-сайтов передавать личные дан-
ные пользователей, подозреваемых в «распростра-
нении недостовер-
ной информации». 
На его основании 
суды могут приго-
варивать журна-
листов и обычных 
пользователей, 
которые «откры-
то распространя-
ют недостоверную 
информацию», к 
тюремному заклю-
чению сроком от 
одного до трех лет 
(соответствующая 
поправка должна быть внесена в Уголовный кодекс). 
Тюремный срок может быть увеличен вдвое, если для 
публикации фейков использовались анонимные ак-
каунты.

На стадии обсуждения инициатива вызвала кри-
тику со стороны оппозиционных партий и обще-
ственности. Оппозиция считает, что законопроект 
нарушает конституционные права и свободы, вводит 
цензуру, что особо актуально в преддверии предстоя-
щих в следующем году в стране всеобщих выборов.

Однако в Партии справедливости и развития уве-
рены, что лишь так можно защитить общество от дез-
информации и ложных обвинений в адрес властей в 
СМИ и соцсетях. Как неоднократно заявлял сам Эр-
доган, соцсети стали одной из основных угроз для де-
мократии.

Стоит отметить, что еще в 2014 году в Турции был 
принят закон, ужесточивший контроль над интерне-
том и позволяющий властям закрывать сайты без ре-
шения суда. Страна даже заняла лидирующее место в 
мире по количеству запросов со стороны властей об 
удалении постов в соцсети Twitter. •

НАУКА В Италии найдена 
уникальная рукопись

Новинка 
от Галилея

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Ученые кафедры философии и культурного наследия ве-
нецианского университета Ка Фоскари сделали важное 
открытие. Как признались сами историки, обнаружить 
ранее неизвестную рукопись авторства Галилео Галилея 
им помогла счастливая случайность.

Рукопись, приписываемая Галилею, которая была 
признана подделкой, неожиданно привела к открытию 
подлинного авторства другого не менее значимого науч-
ного труда, принад-
лежащего непосред-
ственно знамени-
тому итальянскому 
ученому XVII века. 
Изучив заметки на 
полях «поддельной» 
книги, исследова-
тели выяснили, что 
книга «Астрономи-
ческие рассужде-
ния» (Considerazioni 
Astronomiche), авто-
ром которой счита-
ется некий Алимбер-
то Маури, на самом 
деле была написана 
под псевдонимом и 
ее автором являет-
ся Галилео Галилей. Дело в том, что в те времена церковь 
устраивала гонения на ученых, поэтому Галилею при-
шлось издавать некоторые свои труды под вымышлен-
ным именем.

«Это полный трактат, который был написан одним из 
самых блестящих умов западной науки», — подчеркнул 
Маттео Коши, исследователь Венецианского универси-
тета Ка Фоскари.

Научный труд был опубликован всего за несколь-
ко лет до знаменитой работы Галилея Sidereus Nuncius 
(«Звездный вестник»), в которой в 1610 году описы-
вались его «революционные» наблюдения за Луной и 
четырьмя спутниками Юпитера с помощью первого в 
истории астрономического телескопа. •

Книга 
«Астрономические 
рассуждения», 
автором кото-
рой считается 
Алимберто Маури, 
была написана 
Галилеем

Тюремный срок 
может быть увели-
чен вдвое, если 
использовались 
анонимные 
аккаунты
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ГЕОПОЛИТИКА НАТО проводит учения по стратегическому сдерживанию 
в Северной Европе

Ядерный полдень
Иван Сысоев

С
егодня начинаются уче-
ния Североатлантиче-
ского альянса по ядер-

ному сдерживанию. Маневры 
под звонким названием «Стой-
кий полдень» будут длиться до 
30 октября и пройдут в районе 
Северного моря, Великобрита-
нии и Бельгии, менее чем в ты-
сяче километров от границ с 
Россией.

Как отмечают в НАТО, уча-
стие в учениях примут 14 стран 
блока. В маневрах будут задей-
ствованы 60 самолетов, вклю-
чая истребители и заправщи-
ки, также самолеты разведки. 
Основную ударную силу со-
ставят американские тяжелые 
бомбардировщики B-52, кото-
рые направятся в зону учений с 
аэродромов в США. Официаль-
ные лица альянса заверяют, что 
все боеприпасы будут учебны-
ми, «никакое боевое оружие ис-
пользоваться не будет».

В Брюсселе настаивают, что 
маневры были запланирова-
ны уже давно и «являются ру-
тинными, повторяющимися и 
не связаны с какими-либо те-
кущими мировыми события-
ми». Генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг отдельно акцентировал 
внимание на том, что ситуация 
на Украине никоим образом не 
влияет на боевую подготовку 
сил ядерного сдерживания бло-
ка. Главной же целью учений 
объявили «обеспечение без-

опасности, надежности и эф-
фективности средств ядерного 
сдерживания альянса».

Для Москвы натовские уче-
ния не оказались чем-то неожи-
данным. По словам замести-
теля министра иностранных 
дел Сергея Рябкова, эти манев-
ры являются регулярной отра-
боткой ядерного компонента 
системы НАТО. Рябков отметил, 
что, несмотря на отсутствие 
какого-либо элемента чрезвы-
чайности, «важность данных 

учений нельзя недооценивать, 
особенно с учетом агрессив-
ной ядерной риторики, кото-
рую Россия слышит со стороны 
западных противников» в по-
следнее время. Поэтому Моск-
ва будет «внимательно отсле-
живать ход маневров и учиты-
вать их для понимания того, что 
может происходить с натовской 
стороны».

На Смоленской площади 
также подчеркнули, что на-
товские учения напрямую на-

рушают требования Договора 
о нераспространении ядерного 
оружия, поскольку «персонал 
неядерных государств привле-
кается к учебно-тренировочной 
деятельности с ядерным оружи-
ем». Речь идет, например, о том, 
что участником маневров бу-
дет Польша, которая планиру-
ет предоставить свои обычные 
вооружения. Однако возникает 

вопрос, достаточно ли осознают 
в Брюсселе всю опасность того, 
что Варшава, со своей агрессив-
ной и зачастую непредсказуе-
мой политикой, вовлекается в 
процесс ядерного сдерживания.

Многие эксперты задаются 
вопросом, насколько оправдан-
но проводить учения с исполь-
зованием сил ядерного сдер-
живания именно сейчас, когда 
обстановка в мире накалена до 
предела. Сергей Рябков провел 
параллели между происходя-
щим сегодня и Карибским кри-
зисом 1962 года, отметив, что и 
тогда и сейчас в Вашингтоне «не 
считают важным учитывать за-
конные озабоченности нашей 
страны, связанные с прямыми 
угрозами для ее безопасности». 
«Чем больше США вовлекаются 
в поддержку киевского режима 
на поле боя, тем в большей мере 
они становятся стороной воен-
ного противостояния с Росси-
ей, — отметил замглавы МИД. 
— Значит, США рискуют спро-
воцировать прямое вооружен-
ное столкновение крупнейших 
ядерных держав, чреватое ка-
тастрофическими последствия-
ми». О целесообразности пере-
нести учения задумывались в 
самом альянсе. Однако голоса 
тех, кто говорил о том, что ма-
невры приведут к эскалации 
напряженности, услышаны не 
были. Руководство военного 
блока посчитало, что отмена за-
планированных учений «может 
быть неверно истолкована». •

РЕЗОНАНС 

Власти Кипра 
отчитали 
за планы 
вооружать 
Украину

АВАНТЮРА 
ЧРЕВАТА
Александр Гасюк

Ведущая оппозиционная пар-
тия Кипра АКЭЛ («Прогрессив-
ная партия трудового народа») 
резко раскритиковала прави-
тельство страны за впервые 
озвученную готовность Нико-
сии оказать военную помощь 
Украине.Речь о передаче ВСУ 
имеющейся у Кипра боевой 
техники российского произ-
водства в обмен на получение 
взамен западных вооружений. 
С учетом того, что киприоты 
располагают десятками танков 
Т-80, бронемашин БМП-3, а 
также комплексов ПВО «Тор» 
и «Бук», Вашингтон активно 
добивается от властей Кипра 
передачи этой техники Киеву, 
сообщила газета The New York 
Times.

Как заявил корреспонден-
ту «РГ» член парламента Кипра 
от партии АКЭЛ Йоргос Куку-
мас, планы правительства стра-
ны по возможной отправке на 
Украину вооружений россий-
ского образца представляют из 
себя «опасную авантюру, чре-
ватую немедленным вовлече-
нием Кипра в конфликт со все-
ми последствиями».

Среди наиболее значимых 
негативных последствий для 
Никосии политик назвал воз-
можное изменение занимае-
мой Россией в качестве посто-
янного члена Совета Безопас-
ности ООН позиции по вопро-
су кипрского урегулирования. 
«Кипр нуждается в поддержке 
всех стран—членов СБ ООН», — 
сказал Кукумас.

В распространенном в чет-
верг заявлении АКЭЛ отмечает-
ся, что «правительство Кипра, 
очевидно, не прекратило заку-
лисно обсуждать с США сцена-
рии поставок вооружений на 
Украину», а «идея заменить 
российское оружие Националь-
ной гвардии Кипра на западное/
натовское игнорирует послед-
ствия, которые это повлечет 
для обороны и безопасности 
страны как минимум на значи-
тельный период времени».

«Давление США и ЕС на 
европейские государства по от-
правке вооружений на Украину 
вместо выбора в пользу дипло-
матических инициатив ООН 
и ЕС по прекращению огня, 
умиротворению и возвраще-
нию к диалогу равносильно 
подливанию масла в огонь вой-
ны, которая все больше прини-
мает кошмарное направление 
для человечества», — указыва-
ется в комментарии кипрской 
оппозиционной политической 
силы.

В конце сентября США пол-
ностью сняли эмбарго на по-
ставки американского оружия 
Кипру, которое было введено 
еще в 1987 году.

Это произошло после того, 
как Никосия выполнила все 
требования Вашингтона — а 
именно, запретила заходы рос-
сийским военным кораблям в 
кипрские порты, а также усили-
ла борьбу с российскими капи-
талами в банковской системе 
офшора.

Дальнейшим условием 
углубления отношений США 
и Кипра является выполнение 
требования о передаче россий-
ского оружия Украине, пишут 
кипрские СМИ.

Впрочем, после острой кри-
тики со стороны АКЭЛ, которая 
призвала и другие политиче-
ские партии занять четкую по-
зицию по этому вопросу, в пра-
вительстве Кипра предпочли 
дистанцироваться от собствен-
ных заявлений.

Как пояснили «РГ» кипрские 
эксперты, в свете предстоящих 
на острове в феврале 2023 года 
президентских выборов пра-
вительство Кипра и стремя-
щаяся удержать власть правя-
щая партия «Демократический 
сбор» не пойдут на передачу 
вооружений Украине. В первую 
очередь, из-за опасений нега-
тивного восприятия этого про-
тиворечивого шага традици-
онно дружественно настроен-
ным к России подавляющим 
большинством киприотов. •

СКАНДАЛ Британцы гадают, что протухнет раньше — 
премьерство Трасс или салат латук

Конфуз для Лиз

Анна Белорусцева 

О
чередной полити-
ческий кризис на-
вис над Британией: 
новоиспеченного 
премьера Лиз Трасс 
могут выставить из 
резиденции на Дау-
нинг-стрит уже в 
ближайшие дни и 

недели. О непопулярности гла-
вы тори в партийных кругах и в 
британском обществе известно 
давно, однако сейчас министр 
подошла вплотную к финалу 
скандальной карьеры. «Под мо-
настырь» Лиз подвел роковой 
план восстановления экономи-
ки Альбиона, который был ори-
ентирован на обеспеченные 
слои общества и заодно встрях-
нул фондовые рынки, обрушив 
фунт до рекордно низких пока-
зателей.

На днях провальную эко-
номическую политику Брита-
нии даже прокомментировали 
в Белом доме. Президент Джо 
Байден назвал планы Трасс и 
ее министра финансов, уже от-
правленного в отставку, «ошиб-
кой», однако добавил, что это 
дело хозяйское.

Трасс, правда, спохватилась 
и дала задний ход, вычеркнув 
парочку спорных пунктов из 
своего экономического дети-
ща. Идею отменить дополни-
тельный налог на прибыль для 
богачей назвала инициативой 
ее давнего приятеля и казна-

чея Квази Квартенга. Лиз в по-
пытке смыть пятно позора от-
правила Квартенга в отставку 
и назначила министром финан-
сов экс-главу МИД Британии 
Джереми Ханта. Новоиспечен-
ный казначей признался, что с 
удовольствием посиживал «на 
скамейке запасных» и был рад 
предложению Трасс возглавить 
экономическое ведомство. Не-
смотря на заявления господина 
Ханта о том, что его «начальни-
ца» все еще у руля, а он лишь по-
могает подлатать ошибки про-
шлого, тори убеждены, что с его 
приходом Трасс окончательно 
лишилась права голоса. Дело в 
том, что глава минфина не стес-
няется критиковать несостоя-
тельность экономического пла-
на Трасс. Он назвал опромет-
чивыми «действия вслепую», 
когда премьер объявила о сни-
жении налогов, но забыла упо-
мянуть, какой ценой эта мера 
будет финансироваться. Хант 
заявил, что «мини-бюджет» 
предшественника «зашел слиш-
ком далеко, слишком быстро» и 
для стабилизации британской 
экономики правительству при-

дется принять ряд «трудных ре-
шений», которые дадут плоды в 
долгосрочной перспективе.

Большинство парламен-
тариев-тори с благоговением 
встретили назначение ново-
го казначея. «Просто как хоро-
шо, что в комнате наконец-то 
есть взрослый человек, кто-то, 
кто вызывает уважение и у кого 
есть опыт после этого перио-
да полного безумия», — расска-
зал один из них. Многие увере-
ны, что господин Хант и вовсе 
«перенял» управление прави-
тельством у «начальницы», по-
сле того как забраковал ее эко-
номический план. Тем не ме-
нее лакомая должность премье-
ра казначею вряд ли светит: на 
Даунинг-стрит уже образова-
лась очередь из желающих «по-
двинуть» оконфузившуюся Лиз. 
Поговаривают, что оптималь-
ным вариантом для консерва-
торов сейчас было бы выбрать 
«единого кандидата», которого 
они немедленно посадят в пре-
мьерское кресло, — перспектива 
очередных предвыборных го-
нок в период экономического 
кризиса пугает тори.

Главным претендентом счи-
тают Риши Сунака, который 
уступил Трасс в финале борьбы 
за лидерство в правительстве. 
Примечательно, что замести-
телем господина Сунака кон-
серваторы планируют сделать 
Пенни Мордонт, занявшую тре-
тье место в предвыборной гон-
ке. Есть и те, кто с нетерпением 
ждет «камбэка» Бориса Джон-
сона, утверждая, что экс-пре-
мьер обладает «уникальной ха-
ризмой».

Однако не только тори спеш-
но строят наполеоновские пла-
ны на будущее. Лейбористы ак-
тивно ратуют за проведение до-
срочных всеобщих выборов, на 
которых с нынешними рейтин-
гами они на раз-два отправят 
тори на покой. Лидер полити-
ческого объединения Кир Стар-
мер утверждает, что Брита-
нии необходимо «четкое руко-
водство» и лишь Лейбористская 
партия сможет обеспечить по-
требности страны. Оппозиция 
даже создала серию агитацион-
ных плакатов, на одном из кото-
рых красуются Трасс с Квартен-
гом в образе манекенов, а посе-
редине надпись: «Эти болваны 
[тори] разрушили нашу эконо-
мику». В английском языке сло-
во dummy имеет несколько зна-
чений, в том числе «манекен» и 
«болван» — такой вот каламбур 
от лейбористов.

Во всем этом хаосе Трасс до-
вольно сложно удерживаться на 
плаву. На пресс-конференции 

по случаю увольнения Квартен-
га, продлившейся меньше деся-
ти минут, премьер отвечала на 
вопросы по заготовкам. Когда 
же один парламентарий поин-
тересовался, продолжится ли 
финансирование выросших в 
цене инфраструктурных проек-
тов, премьер глубоко задума-
лась. «Очевидно, до нее только 
что дошло, что на эти вещи по-
требуется больше денег и они 
имеют решающее значение 
для роста», — прокомментиро-
вал неловкую паузу член пар-
ламента. Высокопоставленные 
тори настоятельно рекоменду-
ют «бедной» Лиз не дожидаться 
момента, когда ее со скандалом 
выдворят с Даунинг-стрит.

На 17 октября у тори назна-
чено обсуждение «спасатель-
ной миссии» по избавлению 
правительства от Трасс. По пра-
вилам вынести вотум недове-
рия госпоже премьеру нельзя в 
течение первого года у руля, од-
нако специально для Трасс  мно-
гие хотят изменить систему.

Пока в Вестминстерском 
дворце не утихают страсти, га-
зета Daily Star решила развлечь 
читателей и предложила им сде-
лать ставки, кто продержит-
ся дольше — Лиз Трасс на посту 
премьера или латук, который 
разлагается за 35 дней. Пока 
в опросе лидерство уверенно 
удерживает салат. •

Лиз Трасс только и остается, что 
разводить руками: ее премьерство 
может оказаться скоротечным.

Буквально на днях американские 
F16 (на фото) приняли участие 
в военных учениях НАТО в Польше.

А К Ц Е Н Т

Британские букмекеры уже принимают 
ставки на то, что Трасс не продержится 
на посту премьера 35 дней

Требования США 
к странам Европы 
передавать 
вооружения 
Украине 
разжигает 
огонь войны

A
F

P

A
F

P

ФРАНЦУЗОВ ПРИПЕКЛО
Уже во второй раз в этом месяце министр экономики Брю-

но Ле Мэр высказал упрек в адрес США за поставки СПГ по 

явно завышенным расценкам. Приняв участие в совещании 

глав экономических ведомств стран G7 в Вашингтоне, он 

дал понять, что в условиях энергетического кризиса, что 

сейчас бушует в Европе, США могли бы снизить стоимость 

своего газа.

«Мы ожидаем большего от американской администрации. 

Франция рассчитывает получать более дешевый СПГ на 

долгосрочной основе», — заявил Брюно Ле Мэр. Ранее, 

выступая перед депутатами Национального собрания ниж-

ней палаты французского парламента, министр назвал не-

приемлемой ситуацию, когда американцы «продают свой 

сжиженный газ в четыре раза дороже, чем собственным 

промышленникам». При этом он отметил, что экономиче-

ское ослабление Европы «не отвечало бы ничьим интере-

сам».

Стоит подчеркнуть, что французский министр, а он навер-

няка согласовал свой демарш с Елисейским дворцом, выра-

зил не только мнение Парижа, но и других европейцев, ко-

торые начинают осознавать, что попали в энергетическую 

ловушку, устроенную якобы «дружественным» по отноше-

нию к ним Вашингтоном. В Германии еще в начале октября 

назвали американские цены запредельными, «астрономи-

ческими». Мол, так союзники себя не ведут.

Прислушаются ли в Белом доме к возрастающему ропоту с 

противоположной стороны Атлантического океана или со-

шлются на неподвластные ему «суровые законы» глобаль-

ного энергорынка? Ведь добычей и экспортом энергоноси-

телей там занимаются частные компании, для которых глав-

ная задача — извлечение сверхприбылей. А сейчас, когда из-

за антироссийских санкций поставки трубного газа в Евро-

пу резко сократились, для них наступил «звездный час». •

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

КРИЗИС ЕС попытается 
интегрировать 
энергетическую политику 
своих стран

Покусились 
на табу

Василий Федорцев

На этой неделе лидеры стран ЕС снова будут пытаться 
решить ключевой для Европы энергетический вопрос — 
что делать с высокими ценами на газ? Предыдущая по-
пытка, предпринятая на неформальном саммите в Пра-
ге в начале месяца, не увенчалась успехом. Идея искус-
ственного ограничения цены на импортный газ, кото-
рую поддержало более половины стран Евросоюза, на-
толкнулась на сопротивление Германии и нескольких ее 
союзников. Теперь вместо ценового потолка ЕС рассмат-
ривает вариант совместных закупок и централизован-
ного управления внутренним энергетическим рынком.

«Необходимо срочно создать энергетический союз. 
Это станет опорой суверенитета ЕС», — заявил 10 октя-
бря председатель Европейского совета Шарль Мишель. 
По словам Мишеля, справиться со столь масштабным 
кризисом поодиночке страны ЕС не в состоянии, поэто-
му они должны объединить свои усилия в сфере энерге-
тики, так же, как они делали это в банковской сфере во 
время мирового финансового кризиса и в здравоохране-
нии во время пандемии. Одним из первых шагов должны 
стать совместные закупки газа — по образцу совместных 
закупок вакцин от COVID-19, а кроме того, как отмечает 
Мишель, потребуется в целом «сильная и честная» коор-
динация действий стран ЕС на газовом и энергетиче-
ском рынках. Глава Евросовета таким образом, по сути, 
призывает к инте-
грации националь-
ных энергетических 
политик и передачи 
в Брюссель очеред-
ной части полномо-
чий. «Мы должны 
быть готовы столк-
нуться с табу, каса-
ющимися полномо-
чий национальных 
государств и компе-
тенцией Евросою-
за», — заранее преду-
преждает Мишель.

Как именно может выглядеть такой энергетический 
союз внутри ЕС, на днях вкратце изложило издание 
Euractiv. «Если бы в ЕС было федеральное правитель-
ство, отвечающее за энергетическую политику, то есть 
энергетический союз, оно могло бы изменить индика-
тор цен на газ; отделить стоимость энергии от стоимости 
газа; обеспечить совместные закупки, что позволило бы 
избежать конкуренции между странами ЕС в отношении 
одних и тех же поставщиков, которые, таким образом, 
будут вынуждены заключать долгосрочные контракты 
по разумной цене», — разъясняло издание, указывая на 
то, выбор у Евросоюза небольшой: либо такой энергети-
ческий союз, либо деиндустриализация экономики как 
следствие высоких цен на энергию.

Одним из главных сторонников совместных заку-
пок и дальнейшей интеграции энергетической полити-
ки сейчас выступает Германия. В Берлине опасаются, 
что простое ограничение цены на импортный газ, кото-
рое в конце сентября поддержали как минимум 15 стран 
Евросоюза, приведет не к удешевлению, а к дефициту 
энергоносителя — как из-за роста потребления, так и по 
причине перенаправления потоков СПГ в Азию. Поэто-
му на прошлой неделе на встрече министров энергети-
ки стран ЕС Германия вместе с Нидерландами предста-
вила свой проект решения ценовой проблемы. Главным 
его пунктом стали именно совместные закупки, отказ 
от конкуренции за поставки между странами ЕС и сов-
местное дипломатическое давление на поставщиков 
газа с тем, чтобы вынудить их заключать долгосрочные 
контракты с Евросоюзом по приемлемым для него це-
нам. Кроме того, Берлин и Гаага предлагают странам ЕС 
координировать действия по снижению потребления 
газа и согласовывать наполнение своих газохранилищ, 
чтобы избежать резких скачков цен, а также ряд других 
совместных мер — в общей сложности десять пунктов.

Еврокомиссия в ближайшие дни должна представить 
свои конкретные предложения о том, как можно реа-
лизовать на практике совместные закупки газа, скоор-
динированное заполнение хранилищ и другие меры, 
включая установление нового ценового индекса, вместо 
действующего сейчас индекса нидерландского газово-
го хаба TTF. Как отмечает газета Rheinische Post, все это 
полностью соответствует позиции немецкого прави-
тельства. «Если ЕС как крупный покупатель стратегиче-
ски использует свою рыночную силу, то это приведет к 
снижению цен», — говорит министр по делам экономи-
ки и защиты климата Германии Роберт Хабек, указывая 
также, что снижению будет способствовать и введение 
нового индекса. Однако помимо Германии на интегра-
цию энергетической политики должны согласиться и все 
остальные страны ЕС. До сих пор попытки побудить их к 
совместным действиям и солидарности не привели к ка-
ким-то ощутимым результатам.•

Евросоюз намерен 
взять на себя 
компетенции 
национальных 
правительств 
в энергетике

КАЗУС
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Для освящения храма в Архангельск прилетел 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл.

ТЕРРОРИЗМ Как живет 
белгородское приграничье 
под обстрелами ВСУ

Осколки

Анна Скрипка,
«Российская газета», Белгород

Эти звуки здесь больше никто 
не называет «хлопками». Взры-
вы в небе с белыми воздушными 
следами, похожими на облако, 
которое кто-то разрезал шпа-
гой, — результат работы систе-
мы ПВО, внимания на которые 
обращают все меньше и мень-
ше. Все заботы — о последствиях 
на земле.

Последние три дня Белго-
род и окрестности подверглись 
массированным обстрелам 
со стороны Украины. В начале 
воскресенья, казалось, будет 
тише. Однако уже к полудню в 
небе раздались ставшие при-
вычными взрывы. После пятна-
дцатого считать их уже не было 
смысла. 

Житель одного из пригоро-
дов Белгорода Виктор Борисо-
вич сосредоточенно собирает в 
ведро осколки от выбитых сте-
кол и степенно рассказывает о 
том, как услышал грохот, харак-
терный для работы ПВО. У его 
соседей на месте сарая — огром-
ная воронка от упавшего снаря-
да. Паники у людей нет, но они 
очень тактично просят журна-
листов не приставать с вопроса-
ми. Не до этого.

В местной администрации 
уже все вышли на подворовый 
обход. Повреждения имуще-
ства опишут в специальных до-

кументах, а после все разру-
шенное начнут восстанавли-
вать. 

Последствия обстрела устра-
няют и в Белгороде. Там, к сожа-
лению, помимо характерных 
разрушений не обошлось без 
раненых: пострадала семья из 
трех человек. Двое мужчин гос-
питализированы.

К слову, в областном цен-
тре вот уже который день идут 
активные ремонтные работы. 
Несколько дней назад шестна-
дцатиэтажку в спальном микро-
районе города тряхнуло после 
прилета снаряда. Технический 
этаж на крыше оказался разру-
шен, пострадали и две верхние 
квартиры. Но из дома никто из 
жильцов не выехал. Замглавы 
региона Константин Полежа-
ев несколько раз повторил: в 
такой ситуации выводы долж-
ны сделать профессионалы. А 
эксперты в свою очередь успо-
коили: критических разруше-
ний нет.

После прилета в многоэтаж-
ку Белгородчина пережила еще 
два: в подстанцию и нефтебазу. 
На вспыхнувшие пожары опе-
ративные службы отреагирова-
ли молниеносно. 

 «Который день обстрелы… 
Как быть ?» — спрашивают бел-
городцы друг у друга в соцсетях, 
им тут же отвечают: «Отстраи-
вать все заново, ремонтировать, 
чинить. И жить дальше». 

Татьяна Хорошилова

В 
К а л у ж с к о й  о б л а с т и 
открылся уникальный му-
зейно-выставочный центр 

«Сергиев скит».
Скит — обитель отшельни-

ков, на его месте когда-то были 
дремучие леса, где жили в ша-
лашах монахи. В 1899 году под 
Калугой появился разъезд № 
19 Московско-Киево-Воронеж-
ской железной дороги.

Спустя шесть лет в Москве 
4 февраля 1905 года эсер Иван 
Каляев убил Великого князя 
Сергея Александровича Рома-
нова — генерал-губернатора 
Москвы (1891—1905 годы), ко-
мандующего Московским воен-
ным округом, первого предсе-
дателя Императорского право-
славного палестинского обще-
ства, которое утвердило Россию 
на Святой земле.

Через год после смерти ве-
ликого князя калужский губер-
натор Александр Офросимов 
на заседании Императорского 
православного палестинского 
общества сообщил, что неда-
леко от 19-го разъезда в сосно-
вом бору будет основан храм в 
память убиенного Романова в 
честь его небесного покровите-
ля преподобного Сергия Радо-
нежского.

Место для строительства 
было выбрано недалеко от разъ-
езда № 19 в глухом лесу, в скиту.

После Октябрьской револю-
ции  скит был разграблен, храм 

уничтожен. Уцелела лишь водо-
напорная башня.

В Великую Отечественную 
войну Сергиев скит освободили 
через неделю после освобожде-
ния Калуги. 

В послевоенное время за сут-
ки здесь останавливались два 
поезда, с которых сходило мак-
симум три пассажира.

В 1981 году железнодорож-
ная станция прославилась на 
всю страну. В фильме Татьяны 
Лиозновой «Карнавал» роль 
вокзала города Оханска сыгра-
ла станция на разъезде № 19, 
или «Сергиев скит», как и в сле-
дующем ее фильме «Мы, ниже-
подписавшиеся».

До наших дней дожила крас-
нокирпичная водонапорная 
башня скита, состоящая из 
нескольких ярусов. Но память 

сохранилась в рисунках и фото-
графиях. И теперь в здании во-
донапорной башни открылся 
уникальный музей «Сергиев 
скит».

Реставрация водонапорной 
башни велась калужскими спе-
циалистами под руководством 
Фонда «Елисаветинско-Серги-
евское просветительское об-
щество». При создании музея 
материализовалась концепция 
historic house museum («музей 
исторического дома»), когда 
само здание стало одним из 
предметов экспонирования.

— Музей открылся в год 
600-летия обретения мощей 
преподобного Сергия Радонеж-
ского — небесного покровителя 

Великого князя Сергея Алек-
сандровича, — пояснила глава 
Фонда «Елисаветинско-Серги-
евское просветительское об-
щество» Анна Громова, — и ста-
нет новым объектом федераль-
ного историко-культурного ту-
ристического проекта «Импе-
раторский маршрут», который 
включает уже 24 региона РФ, 
и до конца октября здесь ждут 
школьников из разных регио-
нов России.

В течение десятилетий дети 
России не встречали в учебни-
ках ни одного упоминания о 
Елизавете Федоровне.

В России на рубеже веков 
жило немало святых людей, 
оставивших заметный след в 
истории и культуре, какой и 
была Великая княгиня Елиза-
вета Федоровна, открывшая 
Марфо-Мариинскую обитель в 
Москве и окончившая свой зем-
ной путь в шахте Алапаевска 
в 1918 году, куда ее сбросили 
большевики, откуда ее останки 
были подняты Белой армией и 
через фронты Гражданской вой-
ны, через Китай были доставле-
ны на Святую землю.

В рамках прошеднего в этот 
день благотворительного «Бе-
лого цветка» открылась выстав-
ка о жизненном пути последней 
русской императрицы, родной 
сестры Елизаветы Федоровны 
Романовой «Я чувствую себя 
матерью этой страны…». «Бе-
лый цветок» уже проводится в 
сорока городах России. 

ИСТОРИЯ В Калужской области открылся «Сергиев скит»

Вокзал для троих

Глава фонда ЕСПО Анна Громова 
рассказывает о выставке в честь 
последней русской императрицы.
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УТРАТА Не стало 
известного журналиста 
Олега Попцова

Жизнь вопреки

Наталья Соколова

Известный журналист Олег Попцов скончался в воз-
расте 88 лет. Он по праву считается родоначальником 
российского телевидения. Многие годы он возглавлял 
ВГТРК и телеканал «ТВ Центр».

Олег Максимович Попцов родился в 1934 году в Ле-
нинграде. Окончил Ленинградскую лесотехническую 
академию и Высшую партийную школу. В течение 24 
лет был главным редактором журнала «Сельская мо-
лодежь». С 1990 по 1996 год — председатель ВГТРК. С 
2000 по 2005 год — генеральный директор телеканала 
ТВЦ. С 2006 года был советником генерального дирек-
тора ВГТРК.

Работая главным редактором журнала «Сельская 
молодежь», он сделал его одним из самых популярных 
изданий в СССР, подняв его тираж до 2 400 000 экзем-
пляров. Он отстоял право издавать в журнале произ-
ведения Булата Окуджавы, Владимира Померанцева, 
Варлама Шаламова. В журнале печатались Василь Бы-
ков, Василий Шукшин и другие писатели.

Олег Попцов — автор нескольких книг, выходивших 
в издательствах «Современник», «Молодая гвардия»: 
«Не ждите писем», «Всегда не виновен», «Хроника вре-
мен «царя Бориса» и других. Последняя книга, вышед-
шая в 2018 году, называлась «Жизнь вопреки». 

ОБЩЕСТВО В Архангельске 
открыли самый большой 
храм Арктики

Именной собор

Татьяна Сухановская, 
«Российская газета», Архангельская область

В Архангельске открылся Михаило-Архангельский ка-
федральный собор. Это самый большой храм Россий-
ской Арктики. У него очень надежное основание — 10 
тысяч «именных» кирпичей, которые на свои деньги 
покупали жители всей страны, а в первую очередь По-
морья. Общая сумма пожертвований на возведение со-
бора превысила миллиард рублей.

Для освящения храма в Архангельск прилетел Па-
триарх Московский и всея Руси Кирилл. По его словам, 
ничего подобного больше нигде нет: в западных стра-
нах храмы закрываются или перепрофилируются, в 
лучшем случае — в мечети. Еще хуже, когда в них устра-
ивают казино и рестораны.

— А значит, та цивилизация нежизнеспособна. А 
жизнеспособна только та, которая сильна духом, — ска-
зал патриарх.

Для Архангель-
ской области это 
событие века, кото-
рого ждали 17 лет: 
подготовка к строи-
тельству главного 
храма Поморья на-
чалась еще в 2005-
м году. Его высота 
около 70 метров, 
приделы храма мо-
гут принять до трех 
тысяч человек. 

На открытие ка-
федрального собора приехали сотни людей из разных 
городов и сел Поморья. К примеру, сестры милосердия 
Светлана Васильева и Татьяна Мурашева прибыли из 
Новодвинска, 14 лет назад они покупали для собора 
именные кирпичи, а нынешним летом работали на его 
благоустройстве:

— Сегодня на наших на глазах творится история! — 
уверены северянки.

А вот третьекурсница Северного (Арктического) 
федерального университета Снежана Ковальчук очень 
мечтала попасть на открытие и выстояла очередь… с 
семи часов утра.

— Волшебный, божественный храм, — делится впе-
чатлениями девушка. 

Новый собор неслучайно назвали в честь Архангела 
Михаила: это имя носил самый древний монастырь По-
морья. Собственно, с него и начиналось рождение горо-
да — Архангельск начал расти у стен своего монастыря, 
а назван был в честь главного покровителя Архистрати-
га Михаила. Собор построен в русском академическом 
стиле по проекту архангельского архитектора Дмит-
рия Яскорского. Первые сваи были забиты в 2008-м, к 
2010 году строители закончили нулевой цикл здания, а 
в 2011-м приступили к возведению стен. 

У собора очень 
надежное основа-
ние — 10 тысяч 
«именных» кирпи-
чей от жителей 
всей страны

Олег Попцов по праву считается родоначальником отечествен-
ного телевидения.
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МЕДИЦИНА В Москве появился 
памятник Николаю 
Александровичу Алексееву

Алексеевский век 

Ирина Краснопольская

На территории Психиатриче-
ской клинической больницы 
№ 1 собрались те, кому дорого 
прошлое нашей столицы, кто 
чтит ее достойнейших предста-
вителей. Чтобы помнили, что-
бы знали. Ведь без прошлого 
нет будущего.

Некоторые и по сию пору 
именуют этот уникальный 
комплекс спасения психболь-
ных больницей Кащенко. Хотя 
еще начале 90-х ей вернули за-
конное имя основателя клини-
ки — Николая Александровича 
Алексеева. Вот ему-то и откры-
ли памятник. Как сказано в 
приглашении на церемонию — 
«в ознаменование 170-летия со 
дня его рождения».

Торжественно, красиво, до-
брые слова… И знаете, о чем — 
уверена, не только мне — дума-
лось во время этой церемонии? 
О том, что жизнь измеряется 
не числом прожитых лет. Впро-
чем, судите сами. На памятнике 
две даты — рождения и смерти: 
1852—1893. Да, Алексеев про-
жил всего 40 лет. К тому време-
ни он уже два срока избирался 
городским головой Москвы и 
готовился к третьим выборам. 
Но в день выборов , 9 марта 
1893 года, в здании им же по-
строенной городской Думы он 
столкнулся в дверях своего ка-
бинета с молодым человеком, 
который выстрелил в него. Он 
был душевнобольным.

Николай Александрович 
умер не сразу — мучился от же-
стоких болей еще двое суток. 
И при этом городской голова 
беспокоился о судьбе Моск-
вы, москвичах и о судьбах ду-
шевнобольных людей. Хотя 
погибал по вине одного из 
них. Тогда больница, которая 
строилась по его инициативе 
на собранные им благотвори-
тельные средства и где сего-
дня появился памятник, еще 
не была открыта. Нужны были 
дополнительные и немалые 
деньги. И за два часа до смер-
ти Николай Александрович в 
присутствии жены, священни-

ка, представителей городских 
властей сделал завещание на 
300 тысяч рублей для оконча-
ния ее строительства. Откры-
лась больница почти через год 
после его гибели — 12 мая 1894 
года.

Церемония открытия па-
мятника всегда повод — к со-
жалению, нередко запозда-
лый — вспомнить о сделанном. 
Вспоминали и на сей раз. Это 
и строительство нового водо-
провода в Москве, и сооруже-
ние городской канализации, 
и Исторического музея, и Го-

родской Думы, и благоустрой-
ство Александровского сада, 
и нового здания Верхних тор-
говых рядов — теперь это зда-
ние ГУМа. В 1883 году Алексе-
ев пожертвовал 71 807 рублей 
на строительство мужского и 
женского городских начальных 
училищ. Именно при Алексее-
ве П.М. Третьяков передал в дар 
городу коллекцию своей гале-
реи. Перечень огромный. 

Свое жалованье городско-
го головы Алексеев отдавал в 
пользу благотворительности. 
А всего он, а после и его жена 
выделили на благотворитель-
ность огромную по тем време-
нам сумму — более 2 миллио-
нов рублей. Время его правле-
ния называли «алексеевским» 
или «золотым веком» Москвы.  
И как важно, что теперь есть в 
нашей столице памятник заме-
чательному соотечественнику 
Николаю Алексееву. Поклоним-
ся ему. 

Обозреватель «Российской газеты» Ирина Григорьевна Краснопольская: 
Свое жалованье Алексеев отдавал на благотворительность.

Время его работы 
городским 
головой 
называли 
«алексеевским» 
или  «золотым 
веком» Москвы

ПРОЕКТ На Воробьёвых горах вновь запустят 
эскалаторную галерею

Сорок лет спустя
Любовь Проценко 

Э
та эскалаторная га-
л е р ея  у  с та н ц и и 
метро «Воробьевы 
горы» на Сокольни-
ческий линии (в ту 
пору она называлась 
Кировско-Фрунзен-
ской) открылась 23 
июля 1959 года. А 

спустя двадцать с небольшим 
лет ее закрыли по соображени-
ям безопасности. И вот спустя 
еще 40 лет, в январе 2023 года, 
ее обещают вновь открыть. 
Об этом сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин, посмотрев, 
как идет восстановление  га-
лереи. 

Особой популярностью в 
свое время галерея пользова-
лась у студентов МГУ им. Ломо-
носова, учащихся Дворца пио-
неров, посетителей Смотровой 
площадки, любителей зимних 
видов спорта и многочисленных 
туристов. С ее помощью можно 
было добраться от подземки до 
улицы Косыгина буквально за 
несколько минут. 

Были здесь сняты эпизоды и 
нескольких фильмов — «Доро-
га к морю» (1965 год, режис-
сёр — Ирина Поплавская), «Под-
солнухи» (1970 год, режиссёр 
— Витторио де Сика, в главных 
ролях Софи Лорен и Марчел-
ло Мастроянни), «Ох уж эта 
Настя!» (1972 год, режиссёр — 
Юрий Победоносцев). 

Однако с течением време-
ни ошибки, допущенные при 
проектировании станции мет-
ро «Ленинские горы», приве-
ли к нарушению гидроизоля-
ции, разрушению конструкций 
и снижению несущей способ-
ности Лужнецкого метромо-
ста. Под эскалаторной галереей 
произошло смещение грунтов, 
из-за чего в конструкциях по-
явились трещины. Поэтому в 
1983 году было принято реше-
ние о закрытии станции метро 
и эскалаторов для пассажиров. 
Открылась станция «Воробье-
вы горы» после реконструкции 
лишь в декабре 2002 года.

«После консультаций с экс-
пертами и подробнейшего гео-
логического изучения пород в 
2020 году мы приняли решение 
о восстановлении эскалатора 
на Воробьевых горах, одного 
из знаковых объектов Москвы, 
— рассказал глава города жур-
налистам. — За несколько лет 
были проведены колоссальные 
работы. Здесь было забито 700 
свай глубиной до 30 метров и 
больше для того, чтобы укре-
пить склоны Воробьевых гор. 
Поставили новые эскалаторы 
производительностью в два 
раза больше прежней, заме-
нили всю инфраструктуру. Ра-
боты подходят к концу. В этом 
году закончим все основные 
строительные работы. Наде-
юсь, в январе уже поедут пас-
сажиры». 

В настоящее время там ве-
дутся отделочные и финаль-
ные пусконаладочные работы, 
устройство остекления и инже-
нерных систем. Задействова-

но свыше 200 человек, работа-
ющих в три смены. Как и преж-
де, нижний вестибюль эскала-
торной галереи располагается 
примерно в 150 метрах от юж-
ного выхода станции «Воробье-
вы горы». 

Верхний вестибюль выхо-
дит к улице Косыгина. На его 
крыше появится смотровая 
площадка. Кроме того, здесь 
будут работать сувенирный 
магазин, кофейные аппараты, 
кафе и ресторан с панорамным 
видом. 

В галерее смонтированы три 
эскалатора российского произ-

водства длиной 68 метров. Вы-
сота подъема составит 34 мет-
ра, что сопоставимо с десяти-
этажным домом. Общая пло-
щадь остекления галереи пре-

высит тысячу квадратных мет-
ров. Через прочные светопро-
зрачные конструкции будет 
открываться живописный вид 
на лесопарковую зону Воробье-
вых гор.

Продолжительность поездки 
на эскалаторной галерее соста-
вит примерно полторы минуты. 
По оценкам экспертов, в рабо-
чие дни пассажиропоток гале-
реи составит порядка 15 тысяч 
человек, а в выходные, праздни-
ки и в дни спортивных турниров 
— до 20 тысячи человек. 

Сергей Собянин рассказал, что обновленную галерею планируется открыть для пассажиров в январе будущего года. 

А К Ц Е Н Т

Эскалаторная галерея в свое время 
пользовалась популярностью 
у студентов МГУ, посетителей 
Смотровой площадки, любителей 
зимнего спорта и туристов 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Тем временем

На станции «Печатники» Большой кольцевой линии метро (БКЛ) 

смонтированы 17 эскалаторов — это самое большое количество подъ-

емных механизмов на восточном участке линии.  Протяженность этого 

отрезка составит около 11 километров, в него войдут четыре станции: 

«Кленовый бульвар», «Нагатинский Затон», «Печатники» и «Текстиль-

щики». Открытие участка улучшит транспортную доступность несколь-

ких районов на юго-востоке Москвы.
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ПРОГНОЗ Что будет 
с рублем во второй 
половине осени

Курс совсем 
заколебался

Роман Маркелов

Прогнозирование курсов валют в нынешней обста-
новке — дело неблагодарное, похоже, на любой срок. 
С определенной долей уверенности в ближайшие пол-
тора месяца можно разве что ожидать диапазона коле-
баний по доллару и евро в добрый десяток рублей, но и 
это будет зависеть в основном от дел геополитических. 
С другой стороны, нынешнее время способно стать 
точкой отсчета настоящего психологического слома: 
огромное число жителей России последние 30 лет при-
выкли интересоваться курсом рубля так же интенсив-
но, как и прогнозом погоды. Теперь пристальное сле-
жение за динамикой валют для большинства постепен-
но теряет смысл и может пригодиться в основном для 
планирования крупных покупок.

Во второй половине осени российская валюта будет 
торговаться в диапазонах 57—67 рублей в паре с долла-
ром, 56—66 рублей в паре с евро, 8,2—9,2 рубля в паре с 
юанем, ожидает главный аналитик Совкомбанка Ми-
хаил Васильев. «Поддержку рублю будут оказывать 
высокие цены на 
нефть и газ на фоне 
наступления ото-
пительного сезона 
и геополитических 
противоречий, про-
фицитный текущий 
счет платежного ба-
ланса РФ, жесткие 
ограничения на 
движения капитала, 
вероятное сохранение ключевой ставки на текущем 
уровне 7,5% до конца года», — перечисляет он. 

Также динамика доллара и евро будет зависеть от раз-
вития геополитической ситуации и санкционного отве-
та Запада, указывает Васильев. По его словам, негативом 
для рубля может стать введение новых западных огра-
ничений на товары российского экспорта (нефть, газ и 
другое сырье), что снизит экспортные доходы страны и 
уменьшит предложение валюты на российском рынке. 
«Полагаем, что юань будет чувствовать себя сильнее, 
чем доллар и евро. Ожидаем, что российские компании 
и граждане продолжат переводить расчеты и сбереже-
ния из валют недружественных стран в юани, рубли 
и другие дружественные валюты. До конца года не ис-
ключено возвращение минфина с покупками юаней по 
новому бюджетному правилу», — добавляет Васильев.

Российский валютный рынок сейчас в целом деста-
билизирован из-за опасений санкций на операции с 
западными валютами, из-за чего наблюдается их дефи-
цит, констатирует эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Дмитрий Бабин. «В этих условиях 
западные валюты демонстрируют устойчивый рост с 
начала октября. Поэтому прогнозировать дальнейшую 
динамику курса доллар и евро пока очень затрудни-
тельно, эту ситуацию лишь усугубляет большая геопо-
литическая неопределенность», — соглашается он.

Несмотря на серьезные колебания (ранее несколь-
ко месяцев рубль, например, довольно сильно укреп-
лялся) потребности государства и бизнеса в размеще-
нии и привлечении иностранной валюты в ближайшие 
годы останутся высокими. Россия — страна богатая 
сырьем, активно встроена в международные экспорт-
но-импортные операции. Поэтому в России традици-
онно существенное положительное сальдо текуще-
го счета платежного баланса (страна экспортирует 
больше, чем импортирует) и избыток иностранной ва-
люты. Экспортеры, банки и правительство постоянно 
решают задачу куда и как размещать эти свободные 
излишки валюты. Плюс мы сильно зависим (и в целом 
всегда зависели) от импорта. «Западные валюты необ-
ходимы для его финансирования, поскольку даже ки-
тайские торговые партнеры предпочитают получать 
именно их в качестве оплаты за свою продукцию, а не 
юани или рубли», — констатирует Бабин.

А вот что касается граждан, то актуальность сле-
жения за курсами валют в последние годы постепен-
но снижается, говорит Васильев. С одной стороны, это 
связано с увеличением доверия к рублю и работой ЦБ 
по сокращению операций в долларах и евро в экономи-
ке и финансовой системе (дедолларизации). С другой 
стороны, действия западных стран подорвали доверие 
к долларам и евро: особенно после заморозки валют-
ных резервов РФ, активов российских компаний и гра-
ждан в недружественных странах. Не стоит и забывать 
о почти двузначной инфляции в США и еврозоне.

«В то же время психологически, в силу историческо-
го опыта, многие россияне по-прежнему считают ино-
странную валюту более стабильной, чем рубль. Поэто-
му часть граждан продолжат хранить сбережения в ино-
странной валюте. Наличная валюта пока не несет санк-
ционных рисков. Есть возможность поехать за границу 
с туристическими или бизнес-целями и потратить ва-
люту. Также россияне используют валютные переводы 
для оплаты иностранных товаров, обучения, поддержки 
родственников за рубежом», — перечисляет Васильев. 

Еще один важный момент динамики курсов — потре-
бительский. «Цены на товары, даже производящиеся в 
России, по-прежнему сильно зависят от курса доллара и 
евро, поскольку в производстве используются импорт-
ные материалы и технологии. Тем более это касается то-
варов, импортируемых Россией», — напоминает Бабин.

А банковские вклады в долларах и евро уже по-
чти потеряли практический смысл, так как имеют в 
большинстве отрицательные ставки, говорит Бабин. 
«Вероятно, они будут заменены вкладами в юанях, в 
меньшей степени в других дружественных валютах, 
имеющих слабое распространение и сейчас. Надежнее 
хранить деньги в наличном долларе или безналичном 
гонконгском долларе, курс которого исторически при-
вязан к американской валюте», — полагает он.  

ФИНАНСЫ Возможно ли списание долгов по кредитам для мобилизованных

Проценты держат оборону
Роман Маркелов

К
ак и до, так и после вве-
дения кредитных кани-
кул для мобилизованных 

граждан в российском инфор-
мационном поле нередко по-
являются идеи пойти дальше и, 
например, полностью списать 
им любые банковские долги. Но 
очевидно, что по крайней мере 
пока банки на это добровольно 
(да и под нажимом тоже) пойти 
не способны. Вероятно, не потя-
нет такую компенсацию и госу-
дарство. Тем временем, вполне 
возможно, способна обострить-
ся еще одна долговая проблема: 
риск того, что заметно вырастет 
доля отказов в выдаче кредита 
вообще для большинства рос-
сийских мужчин.

На данном этапе ключевые 
долговые послабления для мо-
билизованных выглядят так. 
Мобилизованные заемщики (но 
что важно, еще и контрактники, 
добровольцы и пограничники, 
участвующие в специальной во-
енной операции) получили пра-
во на кредитные каникулы. 

В соответствии с законом о 
кредитных каникулах, военно-
служащему-заемщику предо-
ставляется право обратиться 
к кредитору с требованием об 
изменении условий договора, 
предусматривающим приоста-
новление исполнения обяза-
тельств на срок, не превышаю-
щий срока военной службы, или 
об уменьшении размера плате-
жей в течение льготного перио-
да. Это можно будет сделать в лю-
бой момент в течение действия 
договора, но не позднее 31 дека-
бря 2023 года и только в случае, 
если по этому кредиту отсрочка 
ранее не предоставлялась.

Кредитные каникулы смогут 
оформить граждане, заключив-
шие контракт не только с мин-
обороны, но также с Росгвар-
дией, МЧС, ФСБ и рядом других 
служб. Закон распространяет-
ся в том числе и на погранични-
ков, которые находятся на тер-

ритории России, но при этом 
задействованы в специальной 
военной операции. Воспользо-
ваться отсрочкой по кредиту 
также смогут еще и индивиду-
альные предприниматели.

Кредитные каникулы могут 
быть установлены не ранее 21 
сентября 2022 года (это день на-
чала частичной мобилизации). 
Ограничение «одни каникулы 
на один кредит» на мобилизо-
ванных граждан не распростра-
нится. За кредитными канику-
лами смогут обратиться члены 
семей мобилизованных, вклю-
чая супругов, а также лица, на-
ходящиеся у них на иждивении. 

Если у заемщика перед мо-
билизацией уже была просроч-
ка по кредиту или займу и ему 
начислили неустойку (штрафы 
или пени), на время кредитных 
каникул их заморозят — рас-
ти она не будет. Но после окон-
чания каникул ее нужно будет 
заплатить, говорится в поясне-
ниях Банка России. Это же ка-
сается членов семьи мобили-
зованного, если они оформили 
кредитные каникулы по своим 
кредитам и займам. Неустойка 
(штраф или пени), начисленная 
с 24 февраля (день начала спе-
циальной военной операции) 
по 7 октября 2022 года (день 
вступления в силу закона о кре-
дитных каникулах) по кредитам 
и займам участников СВО, не 
подлежит уплате.

Условия полного списания 
долга в законе о кредитных ка-
никулах для мобилизованных 
также указаны. Он списывается 
целиком в двух случаях: гибели 
(то есть долги не перейдут чле-
нам семьи) или получения инва-
лидности первой группы. 

В том числе и из Госдумы зву-
чат различные предложения 
по развитию этого механизма. 
Были инициативы и полного 
списания долгов, и предложе-
ния того, чтобы банки из своих 
средств погашали кредит долж-
ника, пока он участвует в СВО. 
Банки и аналитики относятся к 

таким инициативам предельно 
настороженно. 

«С точки зрения кредитора, 
списание долгов без контрмер 
поддержки приведет к увели-
чению стоимости риска для но-
вых клиентов и повысит уязви-
мость банковского сектора в не-
простых экономических усло-
виях», — говорит директор де-
партамента розничных рисков 
банка «Зенит» Александр Шор-
ников. В стандартном сценарии 
работы с долгом, кредит спи-
сывается организацией только 
при невозможности взыскания 
— отсутствии залогового иму-
щества и иных источников по-
гашения долга у должника или 
наследников, указывает он. По 
оценке представителя банка, 
«адресные выплаты на цели по-
гашения ипотеки или иных кре-
дитных обязательств — более 
эффективный инструмент фи-
нансовой поддержки, который 
позволит сохранить устойчи-
вость банковского сектора». 

Кроме того, очевиден и еще 
один риск для банков. «В случае 
обещаний о полном списании 
долгов заемщиков возможны 
случаи мошенничества, когда 
граждане будут намеренно уве-
личивать свою задолженность в 
ожидании покрытия долгов го-
сударством», — говорит дирек-
тор по банковским рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Ксения 
Якушкина. 

Кроме того, потенциальные 
списания не смогли бы пройти 
бесследно: в случае, если госу-
дарство возьмет на себя расхо-
ды по покрытию долгов, то это 

потребовало бы отвлечения 
значительных средств из бюд-
жета, ведь речь гипотетически 
может идти о сотнях тысяч ссуд, 
добавляет аналитик. Кстати, по 
крайней мере на текущий мо-
мент подобные компенсации 
никак не предусмотрены проек-
том федерального бюджета на 
2023—2025 годы, находящимся 
на рассмотрении Госдумы. 

«Если же банки будут вы-
нуждены списывать кредиты 
за свой счет, то даже при уста-
новлении послаблений по ре-
зервам, которые могут рас-
тянуть негативный эффект на 

капитал во времени, ситуация 
с финансовым результатом у 
банков значительно бы ухудши-
лась», — соглашается Якушкина.

В общем, и механизм кредит-
ных каникул для мобилизован-
ных предусматривает, что спи-
сание долга погибшим или по-
лучившим первую группу ин-
валидности будет происходить 
за счет собственных средств 
банков, компенсации из бюдже-
та для кредитных организаций 
не последует. По крайней мере, 
так заявляли в минфине (да и в 
финансово-экономическом об-
основании на стадии законо-
проекта о кредитных каникулах 
говорилось, что его исполнение 
не потребует дополнительных 
средств из федерального бюд-
жета). При этом, как ранее отме-
чал глава Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий 
Аксаков, окончательное реше-
ние о способе компенсации по-
терь еще не принято. Со ссылкой 
на подсчеты минфина он оцени-
вал потенциальные потери от 

списания кредитов в рамках за-
кона о кредитных каникулах по-
гибшим в ходе СВО примерно в 
1—2% от прибыли банков.

Есть опасения, что попытка 
банков избавиться от рисков 
или хотя бы минимизировать 
их может привести к негативно-
му эффекту для очень большо-
го круга заемщиков. В широком 
смысле — это рост доли отказов 
в кредите максимально широ-
кому кругу мужчин, в более уз-
ком — рост доли «отказников» 
среди молодых мужчин. Это 
теоретически может привести 
к двум последствиям — либо по-
вышению ставок для всех новых 
заемщиков, включая женщин, 
либо заметному ужесточению 
скоринга для заемщиков-муж-
чин. Проблема осложняется 
и тем, что молодые мужчины 
— как раз наиболее активные 
заемщики, в том числе и ипо-
течные. Если проблема будет 
носить системный характер, то, 
очевидно, понадобятся реше-
ния на уровне регулятора.  

НАЛОГИ Регионы планируют сократить объемы налоговых льгот к 2025 году

Со скидкой на бюджет
Любовь Маврина 

М
инфин раскрыл 
данные  по  на-
л о г о в ы м  р а с -
ходам россий-
ских регионов. 
Большая часть из 
них к 2025 году 
сожмет объемы 
льгот за счет со-

кращения числа льготных про-
грамм.

Налоговые расходы — это 
средства, которые могли бы по-
ступить в бюджет, если бы нало-
ги взимались в полном объеме, 
без льгот и преференций. Такие 
освобождения — часть экономи-
ческой политики как всего госу-
дарства, так и каждого отдель-
ного региона. Ранее в минфи-
не отмечали, исходя из каких 
принципов федеральный бюд-
жет предоставляет налоговые 
преференции. У регионов также 
есть право устанавливать свои 
преференциальные режимы и 
проводить собственную нало-
говую политику исходя из целей 
и задач в рамках развития своей 
экономики. 

Сегодня Налоговый кодекс 
достаточно четко определя-
ет те пределы, которые может 
использовать регион при фор-
мировании своей налоговой по-
литики. Фактически в этих рам-
ках регион определяет условия, 
которые могут быть предостав-
лены для привлечения инвесто-
ров. Например, ставка по нало-
гу на прибыль составляет 20%, 
2% из которых зачисляется в 
федеральный бюджет, а 18% — в 
региональный. При этом регион 
может своим законом понизить 
свою долю от налога для отдель-
ных категорий налогоплатель-
щиков. Такой подход дает каж-
дому субъекту достаточно ши-
рокие права по введению на-
логовых льгот и преференций, 
чтобы действовать исходя из 
собственной оценки возможно-
стей бюджета. 

«Региональные власти при 
введении мер поддержки про-
водят анализ рисков финансо-
вого состояния региона. Также 
нельзя забывать, что регион не-
сет большие социальные обя-
зательства, часть из которых 
влияет и на доходы бюджета 
(например, налоговые льготы 
для имущества определенных 
категорий граждан). В результа-
те налоговые льготы и префе-
ренции — благо с точки зрения 
привлечения потенциальных 
налогоплательщиков и пози-
тивно влияют на перспективу 
развития, с другой стороны — 
после введения льготного режи-

ма в первые годы это может не-
гативно сказываться на налого-
вых доходах бюджета. В связи с 
чем при введении преференций 
необходимо соотнести бюджет-
ные обязательства с бюджетны-
ми поступлениями», — поясняет 
вице-президент, руководитель 
направления «Пространствен-
ное развитие» ЦСР Татьяна Ка-
раваева.

В целом в налоговой поли-
тике каждого региона можно 
выделить два направления на-
логовых льгот — социальные и 
инвестиционные. Первые, соот-
ветственно, поддерживают гра-
ждан, вторые — бизнес. 

Чаще всего региональные 
льготы — это пониженные став-
ки в рамках региональной ча-
сти налога в пределах, установ-
ленных федеральным законода-
тельством. 

«Как правило, льготы предо-
ставляются по следующим ви-
дам налогов: налог на прибыль 
(региональная часть), налог на 
имущество организаций, нало-
ги на совокупный доход, транс-
портный налог. Льготы регули-
руются региональным законо-
дательством. Льготы, которые 
можно отнести к стимулирую-
щим экономический рост, — это 
льготы по налогу на прибыль 

и часто по налогу на имуще-
ство», — рассказывает старший 
директор — руководитель груп-
пы суверенных и региональ-
ных рейтингов АКРА Елена Ани-
симова.

Предоставляя ту или иную 
льготу, регион вынужден балан-
сировать между необходимо-
стью наполнить бюджет сейчас 
и будущими поступлениями на-
логов от новых бизнес-проек-
тов. Приходится также учиты-
вать и будущее пространствен-
ное развитие региона: каких 
предприятий недостаточно и 
развитие каких отраслей необ-
ходимо поддержать. 

«Например, Челябинская 
область предоставляет льготы 
по налогу на прибыль управ-
ляющим компаниям индустри-
альных парков, ИТ-компани-
ям, компаниям, участвующим 
в ГЧП-проектах и концессиях с 
областью, компаниям, заклю-
чившим специальный инвести-
ционный контракт, резидентам 
ОЭЗ, ТОР. А в Липецкой области 
на 4,5% снижается ставка нало-
га для участников ОЭЗ, победи-
телей конкурса инвестпроек-

тов, инновационных компаний 
и ряда других. Отдельным за-
коном устанавливаются регио-
нальные льготы по налогу на 
имущество», — привела приме-
ры Анисимова.

На размер льгот влияет и со-
стояние бюджета. «Регионы, ко-
торые имеют устойчивый уро-
вень бюджетной обеспеченно-
сти, в большей степени могут 
позволить себе предоставить те 
или иные преференции для биз-
неса. К примеру, сегодня высо-
кий уровень бюджетной обеспе-
ченности показывают: Москва, 
Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Сахалинская область, Тю-
менская область, Санкт-Петер-
бург, Ханты-Мансийский авто-
номный округ, Ленинградская 
область, Московская область, 
Татарстан, Самарская область», 
— рассказывает Караваева.

По ее мнению, льготы — не 
основной фактор привлечения 
инвесторов. «Важное значение 
имеет инфраструктура, кото-
рую сегодня специалисты оце-
нивают на основе различных 
критериев», — отмечает она. 
Также инвесторы принимают 

во внимание и близость рын-
ков сбыта для своей продукции, 
доступность сырья для произ-
водства, достаточность квали-
фицированных работников. 

В текущих экономических 
условиях стоит обратить вни-
мание на санкционное давле-
ние, которое оказывается со 
стороны недружественных 
стран. Воздействие, которое за-
трагивает широкий круг компа-
ний, сказывается не только на 
финансовых результатах соот-
ветствующих предприятий, но 
и на доходной части бюджета, и 
на готовности региона к допол-
нительной поддержке, обраща-
ет внимание Караваева. 

«В дальнейшем новые эконо-
мические вызовы могут спро-
воцировать переход некоторых 
компаний на территории с пре-
ференциальными режимами, 
что непосредственно отразится 
на доходах бюджетов субъектов 
РФ. В такой ситуации регионы 
будут «соревноваться» за воз-
можность привлечения потен-
циальных инвесторов на свою 
территорию», — подчеркивает 
она.  

А К Ц Е Н Т

Предоставляя ту или иную льготу, 
регион вынужден балансировать между 
необходимостью наполнить бюджет
сейчас и будущими поступлениями 
налогов от новых бизнес-проектов

В силу исторического опыта и психологии многие считают 
иностранную валюту более стабильной, чем рубль.

А К Ц Е Н Т

Банки могут массово пересмотреть
свое отношение к заемщикам-мужчи-
нам, особенно молодым. Это чревато 
в том числе и ростом ставок для всех
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Просрочка во время кредитных каникул расти не будет.
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ТЕАТР Эксперименты молодой режиссуры на фестивале «Артмиграция»

Коромысленно с вами
Инга Бугулова

В 
Екатеринбурге заверши-
лась «Артмиграция». В 
год десятилетия фести-

валь молодой режиссуры решил 
оправдать свое название и впер-
вые выехал за пределы столицы. 
Почти за десять дней — с 8 по 16 
октября — уральской публике 
показали десять спектаклей из 
регионов только в конкурсной 
программе. А ведь еще — творче-
ские встречи, лекции, экскур-
сии и постановки независимых 
театров Москвы и Петербурга.

«На время фестиваля в Ека-
теринбург приехали более 400 
участников со всей страны, го-
род стал настоящей столицей 
молодой режиссуры», — отме-
чает заместитель председателя 
Союза театральных деятелей 
России, арт-директор «Артми-
грации» Дмитрий Мозговой. 
Так смотр начал свое шествие 
по России.

В екатеринбургском Доме 
Актера — полный зал. Атмосфера 
густая, шум и выкрики, но вре-
мя от времени — повисает ще-
мящая тишина. Сегодня здесь 
проходит заседание Союза пи-
сателей СССР. Среди лиц вы, 
конечно, сразу узнаете знако-
мые (а если нет — все равно до-
гадаетесь по манере разговора): 
Валентин Катаев, Агния Барто, 
Алексей Арбузов…

Что собрало их всех в одном 
месте? Александр Галич.

В о н  о н ,  с т о и т,  с л е г к а 
сгорбившись, за трибуной под 
бьющим лучом настольной лам-
пы. Собрал, конечно, не он лич-
но, а острейший вопрос — может 
ли Галич оставаться в Союзе пи-
сателей, или его все-таки необ-
ходимо исключить? Автор за-
мечательных советских стихов, 
пьес, сценариев для кино вдруг 
повернул «не туда», став испол-
нять на домашних концертах 
свои полублатные песни, — так 
думают многие его коллеги по 
перу. А ведь предупреждали! 

Но вот парадокс, те, чьи име-
на остались в истории литерату-

ры, те же Катаев или Барто, бу-
дут просить проявить великоду-
шие. А фамилии тех, кто громче 
всех призывал поэта к ответу, 
мы сегодня и не вспомним. 

Этот спектакль — «Право на 
отдых» — Мастерская Брусни-
кина задумала еще при жиз-
ни своего руководителя. Дмит-
рий Брусникин и предложил 
актерам подумать над фигурой 
«поэта, имевшего мужество 
стать народным».

Режиссеры — они же актеры 
Игорь Титов (Александр Галич) 
и Сергей Карабань (кагэбэш-
ник) — изначально делают зри-

теля полноправным участни-
ком происходящего. Не только 
помещая артистов прямо в зри-
тельный зал (на сцене само со-
бой длинный стол с председа-
тельствующими), но и вовлекая 
в театральную игру: перед спек-
таклем желающим раздают ре-
альные монологи писателей с 
заседания 1971 года. Их можно 
просто прочитать, а можно по-
пытаться сыграть. 

Но решение будет вынесено 
здесь и сейчас — подсчетом го-
лосов екатеринбургского Сою-

за писателей»Галича все же не 
исключили (полвека назад ре-
шение было иным). А это значит 
— впереди концерт. Известные 
своей музыкальностью брусни-
кинцы перекладывают творче-
ство Галича — и именно те стро-
ки, за которые ему больше всего 
досталось! — на электронные 
биты, на речитатив, на всхли-
пывания, вводят даже подобие 
госпел-хора с «Аллилуйей»…

Вообще эксперимент, столь 
характерный для молодых ре-
жиссеров, — отличительная чер-
та «Артмиграции». Новосибир-
ская Лаборатория современ-
ного искусства привезла в Ека-
теринбург свои «Коромысли» 
— вторую часть нашумевшего 
аудиального перформанса По-
лины Кардымон.

На этот раз режиссер реши-
ла поговорить со зрителями о 
смерти. Как к ней относились 
наши предки, что на этот счет 
говорит традиция? «Коромыс-
ли. Сыра земля» — настоящее 
исследование, в котором при-
нимали участие и профессио-
нальные этнографы. Все плачи, 
причеты, горевания, которые 
мы услышим, были собраны в 
экспедициях по России. 

В Союзе театральных дея-
телей рассказывают, что отны-
не и ежегодно «Армиграция» 
будет приезжать в разные го-
рода России. В следующем году, 
надеются организаторы, фести-
валь обоснуется в Казани. 

МУЗЫКА В день рождения Дмитрия Хворостовского 
в Мариинском театре звучал Реквием Верди

Любимый Демон

Мария Бабалова 

И
мя русского  ба-
ритона Дмитрия 
Хворостовского 
несколько деся-
тилетий украша-
ло афиши лучших 
оперных театров и 
концертных залов 
планеты. Его жизнь 

и судьба казались олицетворе-
нием счастья, а он сам — пове-
лителем удачи и успеха. И когда 
стало известно о том, что он бо-
рется со смертельным недугом, 
большинство не могли и не хо-
тели в это верить.

Есть поверие, что настоя-
щие красивые голоса рождают-
ся на берегах больших и малых 
рек. Дмитрий Хворостовский 
родился в Красноярске, и его 
детство прошло на берегу Ени-
сея. Единственный сын инже-
нера и врача с самого детства 
проявлял незаурядные способ-
ности к искусству — прекрасно 
лепил и был невероятно музы-
кален. И музыка очень быстро 
и навсегда стала смыслом его 
короткой, но яркой жизни.

Высокий, широкоплечий, со 
всеми узнаваемой копной се-
дых волос и лучезарной улыб-
кой — образ, который мгновен-
но проникал в сердца и оста-

вался в памяти. Он был тем 
уникальным исполнителем, 
чей голос собирал площади и 
стадионы.

Дмитрия Хворостовско-
го узнали и полюбили не толь-
ко меломаны, но и люди очень 
далекие от оперы. Это произо-
шло в тот момент, когда весной 
2003  года он впервые, без вся-
кого плакатного напора, по-
литического подтекста и юби-
лейных условностей, а с обна-
женной душой исполнил наши 
главные песни о самой страш-
ной войне ХХ века.

От природы его баритон 
был абсолютно лирическим, а 
по складу характера и темпе-
раменту он всегда был устрем-
лен совсем не к лирическим, 
а исключительно драматиче-
ским, сильным и трагическим 
личностям… В его репертуаре 
было более двадцати партий. 
Последним образом в его пор-
третной галерее стал Демон…

В России певца практиче-
ски не видели на оперной сце-
не. Лишь несколько эпизоди-
ческих появлений, в основном 
в самом начале карьеры. Род-
ными для него театрами ста-
ли лучшие оперные дома мира 
— «Метрополитен-опера», Вен-
ская государственная опера и, 
конечно, лондонский «Ковент-
Гарден» (в Лондоне певец про-
жил более двадцати лет).

Певец очень переживал это 
обстоятельство. И придумал 
концертный проект «Хворо-
стовский и друзья», в котором 
вместе с ним в Москве и Петер-
бурге выступали звезды миро-
вой оперы. Так в Россию при-
езжали и, как правило, впер-
вые Суми Джо, Рене Флеминг, 
Сондра Радвановски, Барба-
ра Фриттоли, Йонас Кауфман, 
Марчелло Джордани, Рамон 
Варгас, Марсело Альварес…

В декабре 2016-го все ждали, 
что все же состоится запоздалый 

дебют Дмитрия Хворостовско-
го в спектакле Большого театра. 
Выбор пал, конечно, на оперу 
Верди «Дон Карлос». Но болезнь 
помешала этому событию состо-
яться. И теперь накануне юби-
лейной даты уже в память о пев-
це дали именно этот спектакль 
в звездном, гостевом составе: 
Ильдар Абдразаков, Василий 
Ладюк, Нажмиддин Мавлянов, 
Станислав Трофимов, Вероника 
Джиоева, Екатерина Семенчук. 
А 16 октября в Мариинском те-
атре прозвучал Реквием Верди. 
За дирижерским пультом — Ва-
лерий Гергиев; солисты — Ирина 

Чурилова, Екатерина Семенчук, 
Сергей Скороходов и Ильдар Аб-
дразаков. 

Несправедливо короткая 
жизнь и долгая память: теперь 
имя Дмитрия Хворостовско-
го присвоено Красноярскому 
оперному театру; сотни людей 
каждый день поднимаются на 
борт самолета «Дмитрий Хво-
ростовский», а если отправ-
ляются в Красноярск, то при-
бывают в аэропорт, носящий 
его имя. 

Его баритон был лирическим, но по 
характеру он был устремлен к силь-
ным и трагическим личностям.

Актер (и он же режиссер) Игорь 
Титов в роли Александра Галича.

А К Ц Е Н Т

Дмитрия Хворостовского полюбили 
не только меломаны, 
но и люди далекие от оперы

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ОДНАЖДЫ В СТАМБУЛЕ
В Стамбуле завершилась Неделя русской литерату-
ры и перевода. С одной стороны, это было локальное 
культурное мероприятие на базе двух университетов — 
Стамбульского государственного и частного (Едитепе) 
— прошедшее в преддверии события более масштабно-
го — Стамбульской книжной ярмарки. Его вдохнови-
телем и автором идеи стал турецкий переводчик рус-
ской литературы Угур Бюке — лауреат международной 
премии в области перевода ЧИТАЙ РОССИЮ/ READ 
RUSSIA. 

Организатором с российской стороны выступил 
Институт перевода в Москве. С другой стороны, значе-
ние фестиваля нельзя недооценивать в ситуации, когда 
из уст западных политиков то и дело слышатся требо-
вания «отмены» русской культуры и полной изоляции 
России не только в экономическом, но и культурном 
плане.

Среди гостей 
фестиваля оказа-
лись писатели и фи-
лологи из Москвы, 
Петербурга и Ка-
зани: Евгений Во-
долазкин, Алексей 
Варламов, Арина 
Обух, Екатерина 
Барбаняга, Лилия 
Газизова и ваш покорный слуга. Возглавлял делега-
цию исполнительный директор Института перевода 
Евгений Резниченко. Турецкую сторону представля-
ли переводчики Угур Бюке и Хюлья Арслан, а также 
университетские преподаватели, студенты и аспи-
ранты из Стамбула и Анкары. 

Все проходило, как обычно бывает на таких фести-
валях. Были лекции, круглые столы, мастер-классы для 
молодых переводчиков. И конечно, неформальное об-
щение, которое очень важно. Молодая писательница 
из Санкт-Петербурга Арина Обух представила перевод 
своей книги на турецкий язык. В ближайших планах 
переводчиков — новые книги Алексея Варламова и Ев-
гения Водолазкина.

В Турции любят русскую литературу. Я зашел в 
книжный магазин и был приятно удивлен. На самых 
видных местах переводы классиков — Толстого, Досто-
евского, Гончарова, Чехова — это, как мне сообщили, 
наиболее востребованные книги в Турции вообще. И 
ХХ век широко представлен: Горький, Леонид Андреев, 
Замятин, Ильф и Петров. К слову, книги в Турции стоят 
недорого, но выпускаются исключительно в мягких об-
ложках и вряд ли рассчитаны на то, чтобы составлять 
из них домашние библиотеки.

Россию и Турцию связывают давние и непростые 
во всех смыслах отношения — политические, культур-
ные и просто человеческие. Мы летели из Москвы в 
Стамбул из аэропорта Шереметьево, который носит 
имя А.С. Пушкина. Как известно, Пушкин был «невы-
ездным» и за границей никогда не был. Но очень хотел! 
Настолько, что когда во время очередной русско-ту-
рецкой войны оказался на Кавказе, то на лошади рва-
нул через реку Арпачай в сторону Арарата, где, как он 
думал, была турецкая территория. Это описано в его 
«Путешествии в Арзрум»: 

«Я поскакал к реке с чувством неизъяснимым. Ни-
когда еще не видал я чужой земли. Граница имела для 
меня что-то таинственное; с детских лет путешествия 
были моею любимою мечтою. Долго вел я потом жизнь 
кочующую, скитаясь то по югу, то по северу, и никогда 
еще не вырывался из пределов необъятной России. Я 
весело въехал в заветную реку, и добрый конь вынес 
меня на турецкий берег. Но этот берег был уже завое-
ван: я все еще находился в России».

Так единственный для Пушкина шанс побывать за 
границей был им упущен.

Самолет, на котором мы летели, носит имя «М. Бул-
гаков» — славная традиция называть самолеты име-
нами русских писателей. Булгаков никогда не был 
в Константинополе, в 1930 году переименованном 
в Стамбул. Но именно Михаил Афанасьевич напи-
сал главную пьесу об исходе Белой армии из Крыма в 
Константинополь под названием «Бег». «Путешествие 
в Арзрум» написано Пушкиным в 20-е годы XIX века, 
«Бег» — в 20-е годы 
ХХ. Расстояние в 
сто лет, а тема по-
своему близкая. 

Если снова вер-
нуться в XIX век, то 
у Толстого и Досто-
евского, русских 
классиков, особен-
но почитаемых в 
Турции, были свои 
отношения с этой 
страной. Толстой, 
находясь в Севастополе в середине 50-х годов, факти-
чески воевал с турками за Крым. И, увы, — проиграл, та 
русско-турецкая кампания оказалась печальной для 
России. 

Любопытно, что один из главных героев «Анны Ка-
рениной», граф Вронский, в конце романа отправляет-
ся добровольцем на новую русско-турецкую войну. 
Это уже вторая половина 70-х годов, и в той кампании 
русские как раз победили. 

Но мечта Достоевского, о которой он писал в 
«Дневнике писателя», — вернуть православным город 
Константинополь, а с ним — важные морские проливы 
Босфор и Дарданеллы — не осуществилась. Ладно, мы 
нежадные.

И снова ХХ век. Сергей Есенин. Видимо, он страстно 
мечтал увидеть Турцию, если, оказавшись в Баку в се-
редине 20-х годов, незадолго до смерти, написал одно 
из самых прекрасных стихотворений своего «персид-
ского» цикла: «Никогда я не был на Босфоре...» А в дру-
гом стихотворении этого цикла есть, на мой взгляд, са-
мые пронзительные строки о том, что чувствует рус-
ский поэт, оказавшийся на Востоке: «Тихий ветер. Ве-
чер сине-хмурый. / Я смотрю широкими глазами. / В 
Персии такие ж точно куры, / Как у нас в соломенной 
Рязани. // Тот же месяц, только чуть пошире, / Чуть жел-
тее и с другого края. / Мы с тобою любим в этом мире / 
Одинаково со всеми, дорогая».

Да, мы любим одинаково, как одинаково и вражду-
ем. И когда люди это до конца поймут, возможно, враж-
ды не будет, а любовь останется. 

Интересно, что книга прозы Арины Обух, толь-
ко что вышедшая на турецком языке, имеет название 
«Мы когда-нибудь перестанем об этом говорить, но не 
сегодня».

Когда мы в дождливую и ветреную погоду улетали 
из Стамбула, в аэропорту имени Ататюрка я взглянул 
на название нашего самолета, который отправлялся в 
аэропорт имени Пушкина. Самолет носит имя Сергея 
Есенина. 

«Ну, хоть так вы побывали на Босфоре, Сергей Алек-
сандрович», — вдруг подумал я. 

В Стамбуле завер-
шилась Неделя 
русской литерату-
ры и перевода

Самолет, на кото-
ром мы летели 
в Стамбул, носит 
имя Михаила 
Булгакова

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фрагмент из интервью Дмитрия Хворостовского 

Обрушившаяся на вас лавина всемирной любви и поддержки обога-
тила вас настоящими друзьями?

ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Мой круг общения по большому счету каким был, 

таким он и остался. Те люди, которым я симпатизировал, с которыми 

приятельствовал или дружил, они все со мной. Никто от меня не отвер-

нулся. Хотя многие люди боятся этой ситуации, как чумы, и я их понимаю 

и не осуждаю. Когда человек оказывается болен, он остается один на 

один с болезнью. И я в этом не исключение. При этом самые ужасные 

три первых месяца моего лечения стали едва ли не временем невероят-

но сильного единения нашей семьи. И в самые худшие моменты я смот-

рел на детей, жену и чувствовал, что я просто не могу упустить себя. Я 

обязан выкарабкаться!

Хотя порой болезнь так наступает, что мне ничего не можется, не любит-

ся и кажется, что ничего не хочется. Поэтому теперь для меня каждый 

концерт — это подведение итогов.

КИНО 
Популярная 
певица Zivert 
дебютировала 
в сериале

БЕЗ 
ШПАРГАЛОК
Александр Алексеев

Звезды поп-музыки редко сни-
маются в сериалах, даже доку-
ментальных. Тем необычнее эта 
премьера Юлии Зиверт, кото-
рая для эстрадной карьеры ис-
пользует английское написание 
своей фамилии. А новый фильм 
о ней — Zivert, Do For Love («Зи-
верт, Делай ради любви») — 
притягателен уже тем, что в от-
личие от других музыкальных 
картин героиня, как поговари-
вают очевидцы, не утверждала 
сценарий. А просто, по ее сло-
вам, впервые «предоставила 
авторам полный доступ ко всем 
сферам своей жизни». 

Ее хиты «Неболей», Credo, 
«ЯТЛ» («Я тебя люблю»), Life 
и «Сияй» уже несколько лет на 
вершинах хит-парадов и в го-
рячих ротациях радиостанций. 
В фильме три эпизода, а созда-
тели этой ленты позициониру-
ют ее как «попытку нарисовать 
честный портрет звезды, знако-
мой миллионам россиян». В це-
лом получилось.

Да и заранее попытка была, 
пожалуй, обречена на успех: 
популярных песен у этой пе-
вицы много, интервью она не 
давала много лет, к тому же 
считается одной из самых при-
ветливых, дружелюбных и в 
то же время независимых и 
креативных на нашей эстра-
де. Бэкграунд тоже интригует: 
прежде певица работала стю-
ардессой, о личной жизни ни-
чего не рассказывала, на свет-
ских тусовках бывала редко, 
зато прически меняет часто… 
Даже папарацци мало что зна-
ли о Юлии Зиверт помимо ее 
карьеры. 

Но у создателей таких филь-
мов всегда есть одна опасность 
— рассказать историю попу-
лярного артиста так, что кино 
превратится просто в большой 
и эффектный проморолик. С 
песнями, фрагментами вы-
ступлений, блиц-интервью с 
людьми, окружающими глав-
ную героиню. То есть по давно 
отработанным лекалам. Так и 
произошло: белый фон, ровное 
повествование и отсутствие 
неожиданных вопросов, застав-
ляющих собеседника не расска-
зывать что-то заготовленное 
заранее, а крутиться и думать, 
спорить, доказывать и иногда 
от неожиданности признавать-
ся даже в том, в чем и не соби-
рался. Таков ныне тренд в ток-
шоу с селебритис, принятый 
у блогеров, который здесь, по 
сути, так и не был использован. 
Как и метод, опробованный 
группой Metallica в Through the 
Never — их фильм сочетал и кон-
церт, и самостоятельный ин-
тригующий сюжет с приключе-
ниями. Как результат — успех в 
прокате…  

Впрочем, Zivert, Do For Love 
все равно будет иметь успех: у 
этой певицы яркий имидж, ма-
нящий шарм, сильный, резкий, 
моментально опознаваемый го-
лос с драматичными обертона-
ми, которому доступны самые 
разные интонации. От вольной 
и взвинченной экзистенциаль-
ности в Life до сопереживания 
и утешения — в «Неболей» (дуэт 
с Бастой). 

Ведь в этом трехсерийном 
фильме есть и интересные ис-
тории, и мысли самой Zivert. 
Да и кадры подготовки новой 
программы — перформанса с 
танцами, самобытными техни-
ческими и технологическими 
решениями, живой музыкой — 
«Станция «Любовь» в третьей, 
пока заключительной серии 
впечатляют. •

Это кино будет иметь успех. 
У певицы Юлии Зиверт яркий 
имидж и манящий шарм.

Прямая речь 

Юлия Зиверт: 
— Думаю, людям будет интересно 

узнать, кто я, как я пришла к тому, 

что у меня есть сейчас, как созда-

ются мои музыка, хореография и 

образы и как протекает моя обыч-

ная, повседневная жизнь.
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ТЕННИС Россиянин 
завоевал 12-й титул 
в карьере

Рублев сдюжил

Анна Козина

В 2020 году Андрей Рублев выиграл пять турниров: 
Доху, Аделаиду, Гамбург, Санкт-Петербург и Вену. В 
2022-м россиянин приблизился к своему лучшему ре-
зультату двухлетней давности. Андрей завоевал 12-й 
титул ATP в карьере и четвертый в этом сезоне. Он по-
беждал в Марселе, Дубае, Белграде и вчера взял глав-
ный трофей в испанском Хихоне.

Рублев, который занимает девятое место в мировом 
рейтинге, в финале обыграл представителя США, сына 
чемпиона Australian 
Open-1998 Петра 
Корды Себастьяна 
Корду (47) со сче-
том 6:2, 6:3.

— Для начала 
хочу поздравить 
Себа с невероятной 
неделей. Не думаю, 
что скажу что-то 
новое: ты очень мо-
лод, талантлив, и я 
уверен, что ты вы-
играешь много титулов, будешь бороться за «Большие 
шлемы». Желаю удачи тебе и твоей команде, —  сказал 
Рублев на церемонии награждения. — Также, конечно, 
хочу поблагодарить свою команду. За то, что контроли-
руете мой сумасшедший характер, мои безумные эмо-
ции, заставляете меня работать и постоянно двигать-
ся вперед. Надеюсь, я не на середине своей карьеры и 
впереди меня ждет много всего.

В ближайших планах Рублева стоял еще один тур-
нир ATP -250 — в Неаполе. Однако россиянин снялся с 
него. Дальше по расписанию — турнир АTP-500 в Вене 
и «Мастерс» в Париже. И, надо сказать, победа в Хихо-
не укрепила шансы россиянина на попадание в вось-
мерку сильнейших теннисистов, которые примут уча-
стие в Итоговом чемпионате года в Турине. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА примет 
дебютанта, который 
пока ни разу не проиграл 
в Единой лиге

Экзамен 
для МБА

Илья Соболев

Очередная неделя регулярного чемпионата интер-
национальной Единой лиги ВТБ стартует со встречи 
лидеров. В столичном Крылатском сразятся две мо-
сковские команды — ЦСКА и МБА.

Помимо армейцев и МБА только казанский УНИКС 
после трех матчей имеет ноль в графе поражений. 
Но если от армейского и казанского клубов в силу их 
топ-статуса такого уверенного старта ждали, то МБА, 
лишь в этом сезоне пополнившая элиту, удивила. Соб-
ственно в истории Единой лиги лишь те же ЦСКА и 
УНИКС плюс питерский «Спартак» дебютировали так-
же триумфально.

— Меня приятно удивила игра МБА на старте сезо-
на, — поделилась своим мнением об игре новичков ге-
неральный директор Единой лиги Илона Корстин. — С 
другой стороны, такой результат не может не радо-
вать. Это значит, что мы сделали правильный выбор 
этим летом, когда взяли МБА в Лигу. Мы переживали 
из-за того, что московский клуб не подписал ни одно-
го иностранца. Новички прекрасно понимают то, что 
им озвучили на Совете Лиги — что этот сезон у них ис-
пытательный. От того, как они себя проявят, зависит 
их будущее в Лиге. Но, несмотря на то что у МБА нет 
ни одного легионера, команда выступает достаточно 
уверенно. Подтверждение тому — 3 победы на старте 
сезона.

Впрочем, настоящая проверка ждет команду-дебю-
танта. Все-таки «Астана» и «Минск», которых обыгра-
ла МБА, хоть и завсегдатаи Единой лиги, но к топ-клу-
бам их не отнесешь. А у «Локомотива-Кубани», с ко-
торым москвичи справились в первом матче сезона, 
слишком большая ставка сделана на молодежь.

ЦСКА в этом плане — совсем другое дело. Даже если 
не делать поправку на санкции, армейцы собрали до-
вольно мощный состав, в котором сильные легионе-
ры удачно «замиксованы» с уже зарекомендовавшими 
себя российскими игроками. Кстати, у некоторых пар-
ней из МБА в дерби будет серьезная личная мотивация. 
Напомним, что молодые Александр Хоменко и Андрей 
Лопатин перешли в МБА именно из ЦСКА, где им не на-
шлось места. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 октября, понедельник, «Матч! Страна»
20.00. ЦСКА — МБА. Прямая трансляция.

ХОККЕЙ  Клуб из Казани потерпел шестое поражение подряд в регулярном чемпионате КХЛ

«Барсов» переехал «Трактор»
Михаил Щербань

В 
регулярном чемпионате 
Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ) очередную 

порцию критики в свой адрес 
получили от болельщиков игро-
ки «Ак Барса». 

Казанский клуб, крайне не-
внятно проводящий последние 
встречи, отправился в Челя-
бинск в гости к «Трактору».

Отметим, что в этом сезоне 
клубы уже встречались между 
собой в Казани. Тогда сильнее 
были хоккеисты «Белых бар-
сов» — 3:2. На сей раз челябин-
цы смогли взять убедительный 
реванш — 5:2. 

Шайбы в составе победи-
телей забросили Тему Пулкки-
нен, Сергей Телегин, Кирилл 
Капустин и дважды Антон Бур-
дасов. У «Ак Барса» отличились 
Станислав Галиев и Никита Ды-
няк, которым ассистировал 
Александр Радулов.

Это поражение стало ше-
стым подряд для «Ак Барса», 
чего в истории клуба в КХЛ еще 
не было. 

Понятно, что журналистов 
интересовали причины про-
вала одного из лучших клубов 
страны.

Вот как объяснил неуда-
чи наставник «Ак Барса» Олег 
Знарок: 

— Начнем с того, что проваль-
ный первый период, моменты 
были, надо забивать. Может, 
психологически немного про-
сели. Надо вылезать из ситуа-
ции. Теперь нужно еще больше 
сплотиться.

В первом периоде ваша 
команда нанесла три броска 
по воротам соперника, во вто-
ром — восемь. В чем причина?

ОЛЕГ ЗНАРОК: Ну ведь смогли улуч-
шиться же.

Вы заменили вратаря Биля-
лова после четвертой пропу-
щенной шайбы? Не было же-
лания сделать это раньше?

ОЛЕГ ЗНАРОК: Мы доверяем трене-
ру вратарей, поэтому поступи-
ли так, как поступили.

Для вас Урал — родной регион, 
трибуны, болельщики. Есть 
какая-то ностальгия по Че-
лябинску?

ОЛЕГ ЗНАРОК: Я не так много играл 
за «Трактор». Естественно, это 
Урал, опорный край державы. 

После матча с «Барысом» вы 
говорили, что нет результа-
та, но нравится игра ко-
манды.

ОЛЕГ ЗНАРОК: И в этой игре момен-
тами был доволен. Но это совер-
шенно не наша игра.

В свою очередь, главный тре-
нер «Трактора» Анвар Гатияту-
лин выглядел довольным:

— У команды был первый пол-
ноценный выходной. В пятни-
цу ребята смогли побыть с се-
мьями, отвлечься, было время 
на восстановление. Накануне 
игры провели тренировку. И с 
первой смены были видны заря-
женность, легкость в движении 
и в мысли. Это стало определя-
ющим. Командная победа. От-
мечу самоотдачу игроков и под-
держку болельщиков.

В остальных встречах дня 
череповецкая «Северсталь» 
на выезде победила «Сочи» — 
2:1. На шайбы Александра Жа-
бреева и Даниила Вовченко со-
чинцы ответили броском Амира 
Гараева.

Порадовал поклонников ки-
тайский «Куньлунь Ред Стар», 
который всухую обыграл мо-
сковский «Спартак», — 3:0. Ре-
зультативными действиями от-
метились Дойл Сомерби, Джек 
Родуолд и Алекс Рич.

Продолжается регулярный 
сезон и за океаном. В Нацио-
нальной хоккейной лиге (НХЛ) 
прошли очередные поединки. 

Лучше других первые мат-
чи сезона дались российско-
му форварду клуба «Нью-Йорк 
Рейнджерс» Артемию Пана-
рину. 

В трех сыгранных поедин-
ках на счету Панарина одна за-
брошенная шайба и сразу пять 
результативных передач парт-

нерам. Пресс-служба  «Рейн-
джерс» уточняет, что Артемий  
повторил клубное достижение 
по данному показателю. В сезо-
не-1992/93 такую результатив-
ность по голевым передачам на 
старте сезона продемонстри-
ровали Марк Мессье и Брайан 
Литч.

Интересно, что сам Панарин, 
который был признан первой 
звездой матча против «Минне-
соты», довольно сдержанно оце-
нил свои успехи:

— Для меня прежде всего 
важно, когда команда добива-
ется побед. Пройти регуляр-
ный чемпионат с наименьши-
ми потерями и добраться до 
плей-офф Кубка Стэнли. Это 
цель, которую ставят перед со-
бой все игроки в клубах. Я — не 
исключение. Что касается моей 
формы, то прежде всего наме-
реваюсь вернуть свою игру, 
которую показывал два года 
в «Коламбусе» и в первый се-
зон в «Рейнджерс». Последние 
пару лет я просто играл только 
по своему флангу, и соперни-
кам стало легче подстраивать-
ся под мой стиль. 

И каков ваш секрет?
АРТЕМИЙ ПАНАРИН: Я должен быть 
в любой точке на площадке, как 
это было раньше. Это поможет 
и мне прогрессировать, и сопер-
нику будет сложнее раскусить 
маневр. 

Как оцените первые матчи 
«Рейнджерс»?

АРТЕМИЙ ПАНАРИН: Сезон только 
стартовал и пока есть что улуч-
шать. Свою игру тоже. Хотя, не 
скрою, мне приятно приклады-
вать усилия для успехов клуба.

Также стоит отметить, что, 
согласно специальному иссле-
дованию портала Daily Faceoff, 
Панарин был признан лучшим 
распасовщиком лиги.

Как сообщают западные 
СМИ, в выборку попали 18 хок-
кеистов, а основой анализа по-
служили их статистические 
данные в прошлом сезоне. У 
Панарина абсолютно лучшие 
показатели и он опережает ка-
надского форварда Джонатана 

Юбердо из «Калгари Флэймз». 
Замкнул тройку Митчелл Мар-
нер из «Торонто Мэйпл Лифс».

А вот Александр Овечкин, 
к которому было прикова-
но огромное внимание перед 
стартом чемпионата, пока разо-
чаровывает.

Накануне его «Вашингтон 
Кэпиталз» смог добиться пер-
вой победы в сезоне. Столич-
ный клуб одолел «Монреаль Ка-
надиенс» — 3:1. 

В составе победителей по 
голу забили Конор Шири, Эн-
тони Манта и Ти Джей Оши. 
Российские форварды Алек-
сандр Овечкин и Евгений Куз-
нецов сделали по результатив-
ной передаче. И для них это 
были первые очки в новом сезо-
не. К слову, Овечкин забил шай-
бу в ворота «Монреаля», но она 
была отменена из-за положения 
«вне игры».

После завершения встречи 
Овечкин не выглядел доволь-
ным и сообщил журналистам, 
что его не устраивает старт ко-
манды в сезоне (до встречи с 
«Монреалем» клуб из Вашинг-
тона уступил «Бостону» — 2:5 и 
«Торонто» — 2:3).

«Рассуждать о том, сколь-
ко тот или иной игрок должен 
набирать очков, — задача жур-
налистов. Понимаю, что разо-
чаровал тех болельщиков, ко-
торые ждали от меня результа-
тивных действий. Наверное, 
дело в том, что я слишком 
много думаю о реализации мо-
ментов,боюсь сыграть слиш-
ком просто. Но пока ситуация 
такова. Надо просто пережить 
эти негативные моменты. Хо-
рошо, что после двух пораже-
ний на старте мы смогли со-
браться и порадовать своих 
болельщиков, но есть и масса 
нюансов, требующих исправ-
ления». 

ФУТБОЛ ЦСКА сыграл вничью со «Спартаком» в центральном матче 
13-го тура первенства страны 

Футбол — голов очарованье
Артур Нанян 

Ц
ентральный матч 13-
го тура Премьер-ли-
ги состоялся накану-
не на домашней арене 
ЦСКА. В нем армей-
цы сыграли вничью 
со своим принципи-
альным соперником 
«Спартаком» (2:2).  

Поединки этих команд исто-
рически привлекают к себе ги-
гантский интерес вне зависи-
мости от кадровых потерь, мест 
в турнирной таблице и прочих 
обстоятельств. Но так уж скла-
дывалось в последние годы, 
что в дерби практически все-
гда был фаворит. То в лучшей 
форме были «красно-синие», 
то блистали спартаковцы. Од-
нако на этот раз ЦСКА с «крас-
но-белыми» подошли к дерби 
примерно в одинаковой форме. 
Обе команды идут в группе ли-
деров, обе не оставляют надежд 
догнать «Зенит» и достаточно 
ярко выступают на старте се-
зона. 

— В таких играх фаворитов, 
пожалуй, нет. Какая бы ситу-
ация ни была в турнирной та-
блице, дерби всегда стоят особ-
няком. Если говорить, кто в ка-
ком состоянии подошел к пред-
стоящему матчу, то у «Спарта-
ка» есть небольшое преимуще-
ство. Они очень уверены в себе, 
есть рисунок игры. Мне кажет-
ся, сейчас «красно-белые» вы-
глядят чуть лучше ЦСКА, — при-
знался в интервью «РГ» бывший 
форвард «Спартака» Валерий 
Кечинов. 

Армейцы повели в счете уже 
в первом тайме: на 17-й мину-
те отличился один из лучших 
бомбардиров чемпионата Фе-
дор Чалов. В целом игра шла в 
равной борьбе, преимущество 
переходило от одной команды к 
другой. Не обошлось и без спор-
ных эпизодов. Так, в самом на-
чале встречи арбитр Сергей Ка-
расев едва не удалил за неспор-
тивное поведение Квинси Про-
меса, но, посмотрев видеопо-
втор, рефери решил показать 
хавбеку «Спартака» желтую, а 
не красную карточку.

В самом начале второй поло-
вины «красно-белые» неожи-
данно вышли вперед благодаря 
голам Антона Зиньковского и 
Александра Соболева. И все же 
ЦСКА не уступил в дерби: окон-
чательный счет установил Ча-
лов — 2:2. 

Тем временем первую побе-
ду за шесть встреч одержал «Ло-
комотив», одолевший в дерби 
«Торпедо»  — 1:0. 

Противостояние этих двух 
команд давно считается прин-
ципиальным. Другой вопрос, 
что в предыдущий раз пути клу-

бов в чемпионате пересекались 
аж восемь лет назад. С тех пор 
«Торпедо» несколько раз под-
ходило близко к возвращению в 
элиту отечественного футбола, 
но прорыв совершило только 
лишь в прошедшем сезоне.

Если откровенно, в «Луж-
никах» был матч двух главных 
разочарований первенства на 
данный момент. В отличие от 
«Торпедо» «Локомотив» до 
старта сезона ставил макси-
мальные задачи и считался чуть 
ли не одним из конкурентов 
«Зенита» в борьбе за золотые 
медали. Но реальность оказа-
лась намного хуже: «красно-зе-
леные» прочно закрепились во 
второй части таблицы, потер-
пели несколько крупных пора-

жений. После одной из них — в 
поединке с «Сочи» (0:4) — в от-
ставку были отправлены глав-
ный тренер Йозеф Циннбауэр 
и спортивный директор Томас 
Цорн. Готовил «Локомотив» 
к дерби в «Лужниках» экс-на-
ставник молодежки «железно-
дорожников» Андрей Федоров. 

Искрометной игры собрав-
шиеся в «Лужниках» пять ты-
сяч зрителей не увидели. Обе 
команды боялись ошибиться, 
не очень много создавая в ата-
ке. В итоге все решил один мяч, 
забитый хавбеком «красно-зе-
леных» Артемом Карпукасом в 
начале второй половины. «Ло-
комотиву» удалось прервать се-
рию из пяти поражений и чуть 
улучшить положение в таблице 

перед еще одним дерби — с «Ди-
намо». 

— Мы сами довели ситуацию 
до такого ужаса. Я очень сильно 
люблю «Локомотив», пережи-
ваю за то, что происходит. Вме-
сте с тем я уверен: мы не выле-
тим. Настал момент, когда все 
должны вывозить не только на 
классе, но и за счет старания. У 
нас все-таки есть мастерство и 
желание побеждать, поэтому 
мы обязаны подниматься вверх 
в таблице, — считает Карпукас, 
забивший первый мяч на про-
фессиональном уровне.

Практически наверняка 
матч с «Торпедо» был дебют-
ным и в то же время последним 
для Андрея Федорова у руля 
«Локомотива». Сменить его 
должен наставник «Пари НН» 
Михаил Галактионов. Также на 
вакантную должностью претен-
довали такие специалисты как 
Юрий Семин, Александр Кер-
жаков, Игорь Черевченко.

— У каждого специалиста есть 
мечта — тренировать большой 
клуб Премьер-лиги. Она сбы-
лась. Я сказал ребятам: «Не 

знаю, сколько я буду здесь рабо-
тать, но без вас ничего не смогу 
сделать. Вы можете мне помочь 
в этой игре и дальнейшей карье-
ре». Сегодня мы переломили си-
туацию, и хотя бы пять процен-
тов моей заслуги в этом есть. 
Что будет дальше я не могу ска-
зать, — отметил Федоров. 

А К Ц Е Н Т

Армейцы по-прежнему непобедимы 
дома, в то время как «красно-белые» 
поднялись на второе место 

Голкипер «Ак Барса» Тимур Билялов 
был заменен в игре с «Трактором» 
после того как пропустил 
четыре шайбы.

— Чемпионат России по футболу: 
интервью с известными 
спортсменами, результаты 
матчей
rg.ru/sujet/6723

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О

1. «Зенит» 13 10 3 0 36—5 33

2. «Спартак» 13 8 2 3 31—16 26

3. ЦСКА 13 7 4 2 26—13 25

4. «Ростов» 13 7 4 2 24—19 25

5. «Краснодар» 13 6 3 4 25—20 21

6. «Сочи» 13 6 2 5 22—22 20

7. «Ахмат» 13 6 2 5 21—21 20

8. «Динамо» 13 5 5 3 21—16 20

9. «Оренбург» 13 6 0 7 22—31 17

10. «Кр. Советов» 13 3 5 5 14—19 14

11. «Пари НН» 13 3 4 6 17—22 13

12. «Урал» 13 4 1 8 13—23 13

13. «Локомотив» 13 3 3 7 16—26 12

14. «Факел» 13 1 8 4 16—22 11

15. «Химки» 13 2 3 8 13—23 7

16. «Торпедо» 13 1 3 9 7—24 6
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После победы в Хихоне путевка на Итоговый чемпионат года, 
куда поедет топ-8, стала для Андрея Рублева еще реальнее. 

Наши игроки 
Андрей Рублев 
и Анна Блинкова 
сделали 
победный дубль
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Между тем

Российская теннисистка, 138-я ракетка мира Анна Блинко-

ва выиграла первый в карьере титул  WTA. На хардовом 

турнире категории WTA-250 в Клуж-Напоке (Румыния) 

Блинкова одолела итальянку Ясмине Паолини со счетом 

6:2, 3:6, 6:2.

КАК У НИХ

Мадридский «Реал» победил в 

принципиальном матче «Барсело-

ну» (3:1) и единолично возглавил 

турнирную таблицу чемпионата 

Испании. Игры этих двух команд 

всегда стоят особняком. Неважно, 

на каких они местах идут, в какой 

форме находятся. «Реал» — «Бар-

селона» — это классика мирового 

футбола. Интриг здесь всегда 

предостаточно, любой их поеди-

нок вызывает нереальный ажио-

таж. Уже в первом тайме «Реал» 

повел 2:0 благодаря голам Карима 

Бензема и Феде Вальверде. Во 

второй половине «Барса» активи-

зировалась и даже вернула интри-

гу после гола Феррана Торреса на 

83-й минуте. И все же последнее 

слово осталось за хозяевами: 

окончательный счет в компенси-

рованное время с пенальти уста-

новил Родриго — 3:1. 

Дерби между ЦСКА и «Спартаком» по традиции получилось неуступчивым: «красно-белые» могли добиться волевой победы, но армейцы вырвали ничью. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Игорь Дунаевский

В
торая половина октя-
бря. Президент США 
предупреждает об 
угрозе «ядерного ар-
магеддона». Власти 
городов в Америке 
публикуют для горо-
жан инструкцию о 
том, что делать в слу-

чае ядерного удара. Сами аме-
риканцы встревожены возмож-
ностью ядерной войны больше, 
чем когда-либо.

До недавнего времени увле-
кающийся историей чело-
век уверенно продолжил бы: 
речь о Карибским кризисе — 
острейшем военно-политиче-
ском противостоянии между 
СССР и США  во второй поло-
вине октября 1962 года. Ровно 
60 лет назад (16 октября 1962 
года) тогдашнему президенту 
США Джону Кеннеди доложи-
ли, что руководство СССР раз-
мещает баллистические ракеты 
средней дальности на Кубе, то 
есть примерно в 150 километ-
рах от южного американского 
побережья. Это было сделано 
в ответ на попытку США сверг-
нуть правление Фиделя Кастро 
на Кубе годом ранее, а также на 
размещение в Турции амери-
канских ракет средней дально-
сти (до 2,5 тысячи километров), 
что сокращало время подлета 
для удара по Москве. Считается, 
что в те дни угроза начала ядер-
ной войны была велика как ни-
когда в истории.

Но все описанное в начале — 
это не исторические сводки из 
архивов за 1962 год, а новости 
сегодняшней Америки.

Широчайший резонанс в 
местной прессе вызвали не-
давние слова президента Джо 
Байдена о том, что «впервые со 
времен Карибского кризиса су-
ществует прямая угроза при-
менения ядерного оружия». 
Рассуждая о России и конфлик-
те на Украине, Байден заявил, 
что навряд ли можно говорить о 
«возможности легко использо-
вать тактическое ядерное ору-
жие и не довести это до армагед-
дона». Американские политики, 
СМИ и эксперты ахали и оха-
ли по этому поводу несколько 
дней. И не только в США: с алар-
мизмом Байдена, например, не 
согласился президент Франции 
Эмманюэль Макрон. Особенно 
активно главу Белого дома кри-
тиковали оппозиционные поли-
тики-республиканцы, обвинив-
шие его в том, что он сам уве-
ренно ведет страну к ядерной 
катастрофе.

До этого шуму наделали вла-
сти Нью-Йорка, опубликовав 
видеоинструкцию о том, что де-
лать при ядерном ударе. Публи-
кация произвела шоковый эф-
фект, вызвав у многих горожан 
закономерный вопрос: с чего 
вдруг вообще потребовалась 
такая инструкция? В самом ви-
део озвучка предлагала «не 
спрашивать, почему или как» 
произошел ядерный взрыв, а 
сосредоточиться на действиях. 
Власти «Большого яблока» ску-
по прокомментировали в том 
духе, что вероятность ядерно-
го удара по городу очень мала, 
а инструкция — на всякий слу-
чай. Популярный бизнес-ре-
сурс Insider накануне добавил 
«огонька», опубликовав карту 
вероятных целей для ядерных 
ударов на территории США.

В результате обеспокоил-
ся даже обычно погруженный 
во внутренние дела амери-
канский обыватель, для кото-
рого конфликт на Украине — 
что-то происходящее очень да-
леко, в эфире новостных кана-
лов. «Такого ажиотажа в США 
не было со времен Карибского 
кризиса», — цитирует газета The 
Hill профессора Американско-
го университета Питера Куз-
ника. Соцопросы это подтвер-
ждают. Согласно последнему 

исследованию Ipsos, 58 (!) про-
центов американцев опасают-
ся, что США идут к ядерной кон-
фронтации с Россией.

Наконец, стрелки симво-
лических «Часов судного дня» 
сегодня находятся на отмет-
ке 100 секунд до полуночи, ко-
торая символизирует ядерный 
апокалипсис. Столь близко уче-
ные американского журнала 
Bulletin of Atomic Scientists, при-
думавшие этот индикатор меж-
дународной напряженности, не 
подводили стрелки даже в 1962 
году.

Урок в диалоге
Американские СМИ к при-

мечательной дате полны исто-
рических параллелей. «Кариб-
ский кризис произошел 60 лет 
назад. Но сегодня он крайне ак-
туален», — пишет обозреватель 
газеты The Washington Post и 
издатель старейшего амери-
канского еженедельного жур-
нала The Nation Катрина ванден 
Хювел, подчеркивая: «Деэска-
лация возможна, дипломатия 
может одержать верх». И деэс-
калация, как подчеркивает она, 

«начинается с диалога», кото-
рый нужен «вопреки ура-патри-
отическому позерству». Автор 
не обращается к кому-то кон-
кретно, но статья опубликова-
на в американской газете и, ко-
нечно, ее основная аудитория 
— политики и общественность 
в США.

Схожий призыв звучит на 
страницах журнала Foreign 
Policy, призывающего к диало-
гу по Украине: «Для Киева и его 
союзников переговоры о мире, 
пускай не на идеальных усло-
виях, — это лучше, чем риск ка-
тастрофической ядерной кон-
фронтации». Поскольку власти 
Украины от переговоров кате-
горически отказываются, авто-
ры предлагают проявить ини-
циативу США и другим странам 
НАТО, а также Китаю и Индии.

Глухота по умыслу
Несмотря на параллели, на-

звать нынешнюю ситуацию по-
вторением Карибского кризиса 
нельзя.

Во-первых, сейчас в отно-
шениях России и США практи-
чески полностью отсутствуют 
каналы диалога, что вызвано 
инициированным из Вашинг-

тона разрушением дипломати-
ческих отношений. Это и массо-
вые высылки дипломатов тремя 
последними администрациями 
США под разными предлога-
ми, которые свели численность 
диппредставительств до мини-
мума. Это и аресты российской 
государственной собственно-
сти в Соединенных Штатах. 
Это и превращение русофобии 
в инструмент внутренней по-
литики в США, из-за чего кон-
такты с представителями Рос-
сии для американских деятелей 
стали запретными.

Вашингтон, правда, считает, 
что каналы общения все же есть 
и якобы даже до России было до-
ведено некое сообщение о бес-

прецедентных последствиях в 
том случае, если она пойдет на 
применение ядерного оружия. 
Но даже по этой формулировке 
понятно: контакты использу-
ются для угроз, а не диалога по 
предотвращению катастрофы, 
в котором США готовы были бы 
учесть позицию России по вы-
зовам для ее безопасности.

Искусство слышать оппо-
нента выглядит для Вашингто-
на безвозвратно утерянным. И 
дело не в непонимании того, что 
действия США угрожают Рос-
сии. Дело в уверенности нынеш-
него поколения политиков Аме-
рики в том, что мнение России 
вообще не нужно принимать в 
расчет.

Во-вторых, сегодня ракеты 
НАТО даже ближе к России, чем 
были в период Карибского кри-
зиса. На территории Польши 
размещены комплексы ПРО 
Aegis Ashore, которые, как неод-
нократно указывали в Москве, 
способны запускать не толь-
ко противоракеты, но и крыла-
тые ракеты средней дальности 
Tomahawk.

Кроме того, завтра страны 
НАТО начнут масштабные уче-
ния по ядерному сдерживанию 
над Бельгией, Великобритани-
ей и водами Северного моря (с 
17 по 30 октября). В них примут 
участие военные из 14 стран 
альянса и более 60 самолетов, 
включая американские стра-
тегические бомбардировщики 
B-52. В НАТО сообщили о пла-
новом характере учений, но на 
фоне нынешней напряженно-
сти их целесообразность вы-
звала вопросы даже в самих 
США. Например, один из самых 
успешных идеологов прогрес-
са и предпринимателей стра-
ны Илон Маск, комментируя в 
Twitter запись об учениях, за-
метил: «Было бы здорово, если 
бы когда-нибудь человечество 
перестало целиться в себя ядер-

ным оружием, которое уни-
чтожило бы почти всю жизнь 
на Земле... Сейчас этот риск 
на максимуме за последние 60 
лет».

Россия же, в отличие от Ка-
рибского кризиса, на сегодня 
не размещала своих ракет у 
границ Америки. А рассужде-
ния западных политиков и экс-
пертов о том, что Москва якобы 
сама намекает на возможность 
применения ядерного оружия 
на Украине, тем самым угро-
жая и НАТО, нередко основы-
ваются на умышленном иска-
жении. Например, широко ци-
тируют слова президента РФ 
Владимира Путина о том, что 
«при угрозе своей безопасно-
сти Россия готова использовать 
все имеющиеся средства». При 
этом игнорируются многочис-
ленные разъяснения Кремля о 
том, что применение ядерного 
оружия возможно только в со-
ответствии с доктриной. По ней 
Россия «оставляет за собой пра-
во применить ядерное оружие в 
ответ на применение против нее 
и/или ее союзников ядерного 
оружия и других видов оружия 
массового поражения, а также 
в случае агрессии против РФ с 

применением обычного ору-
жия, когда под угрозу постав-
лено само существование госу-
дарства».

По ком звонит армагеддон
Тем не менее в последние не-

дели разговоры об угрозе ядер-
ной войны на Западе только на-
бирают обороты. Британская 
The Times на днях написала, что 

власти стран Запада тайком 
готовят меры противодействия 
панике среди населения и ажио-
тажной скупке продовольствия 
на случай применения ядерного 
оружия. Утечка в газету, конеч-
но, не случайная.

С какой целью политики в 
США и Европе разжигают ядер-
ную тревожность? Версий на 
этот счет много — от баналь-
ного алармизма до подготов-
ки провокаций, которые могут 
привести к применению ядер-
ного оружия. Ведь США молча-
ливо поощряют удары и дивер-
сии Украины против военных и 
гражданских объектов на тер-
ритории России. Хуже того, Ва-
шингтон промолчал и когда пре-
зидент Украины Владимир Зе-
ленский в феврале намекал на 
стремление заполучить ядерное 
оружие, и когда он недавно при-
звал Запад нанести «превентив-
ный удар» по России.

Помимо внешнеполити-
ческих замыслов по Украине 
свою роль могут играть и су-
губо внутренние причины. Как 
указывает телеканал Fox News, 
некоторые республиканцы, 
например, считают, что Байден 
умышленно пугает ядерной 
войной, чтобы объединить во-
круг себя электорат и подсо-
бить союзникам-демократам 
на ноябрьских выборах в кон-
гресс. Примечательно, что свое 
грозное предостережение об 
армагеддоне Байден произнес 
не в обращении к нации из Бе-
лого дома, а на предвыборной 
встрече по сбору денег от спон-
соров Демократической пар-
тии. Кроме того, позже в Белом 
доме пояснили, что никаких 
разведданных о том, что Рос-
сия собиралась бы применить 
тактическое ядерное оружие, 
у США нет. К слову о паралле-
лях: в Америке есть и те, кто ве-
рят, что Кеннеди в 1962 году 

умышленно разыгрывал кар-
ту Карибского кризиса перед 
промежуточными выборами 
в конгресс, чем помог союз-
никам-демократам превзойти 
ожидания.

Формула разрядки
Карибский кризис завер-

шился 60 лет назад тем, что в 
обмен на решение СССР вывез-
ти ракеты с Кубы американцы 
выполнили давнее требование 
Москвы и убрали свои ракеты 
из Турции, а также дали гаран-
тии ненападения на правитель-
ство Фиделя Кастро.

Примечательна в этом смыс-
ле подборка писем от читателей 
в газете The Washington Post в 
ответ на недавнюю публика-
цию. В ней обозреватель газеты 
советовал Байдену изучить Ка-
рибский кризис, призвав про-
являть жесткость в давлении на 
Россию. Но автор так и не упо-
мянул, что разрядка стала воз-
можна благодаря способности 
Кеннеди услышать и понять оп-
понента, хотя для этого СССР и 
пришлось пойти на размещение 
ракет на Кубе.

Читатель Боб Краснанский 
из Элликотт-Сити пишет: «Сего-
дня у нас ракеты в Польше, ме-
нее чем в полутора тысячах ки-
лометров от Москвы. Президент 
РФ Владимир Путин был так 
обеспокоен этим, что 15 лет вел 
с нами переговоры чтобы их уб-
рать. Мы отказались. Мы забы-
ли, как чувствовали себя в 1962 
году с возможностью русских 
ракет на Кубе. Более того, Укра-
ина в НАТО могла бы означать, 
что ракеты НАТО будут в 500—
600 километрах от Москвы. Пу-
тин опасается этого так же, как 
мы бы опасались русских ракет 
в Канаде или Мексике. Нужно 
взять пример с Кеннеди, кото-
рый добрался до коренных при-
чин Карибского кризиса». В схо-
жем ключе высказываются и 
другие читатели.

Здравый смысл подсказыва-
ет, что и сейчас разрядка напря-
женности должна стать ре-
зультатом новой формулы без-
опасности ядерных держав друг 
для друга. И речь не только о ра-
кетах, а о всем спектре вызовов 
и угроз. Об этом, кстати, шла 
речь в предложенных Россией 
в конце прошлого года проек-
тах договоров по взаимным га-
рантиям безопасности. Тогда 
США и их союзники к субстан-
тивным переговорам оказались 
не готовы.

Нынешняя напряженность 
гораздо болезненнее Карибско-
го кризиса, который при всей 
его остроте обошелся без бое-
вых действий. Созданные США 
и их союзниками угрозы для 
России на территории Украи-
ны уже привели к масштабно-
му вооруженному конфликту. 
Его эскалация продолжается 
из-за «горячих голов» на Запа-
де, которые требуют добивать-
ся поражения России и для это-
го наращивают масштабную 
военную поддержку Украине, 
по сути уже вступив в конфликт 
на ее стороне. Хочется верить, 
что политики в США и Европе 
дозреют до воспеваемой ими же 
способности Кеннеди услышать 
оппонента и найти компромисс 
до того, как точка невозврата 
окажется позади. 

ПАРАЛЛЕЛИ Карибскому ракетному кризису — 60 лет. Какие уроки можно из него извлечь 
и справедливо ли сегодня говорить о его повторении?

Карибы далеко, Карибы рядом

Американский патрульный самолет P2V Neptune кружит над советским грузовым судном, направляющемся на Кубу. Карибский кризис, 1962 год.

ЦИФРА

58
ПРОЦЕНТОВ
АМЕРИКАНЦЕВ

сегодня опасаются, что США 

идут к ядерной конфронтации 

с Россией 

Президент Джон Кеннеди (справа) и его брат Роберт, бывший генпрокурором США, в 1962 году нашли в себе муд-
рость услышать руководство СССР, чтобы предотвратить ядерную катастрофу. 

Сразу после вторжения подготовленных ЦРУ сил в 1961 году Фидель Кастро по телевидению призвал граждан дать 
отпор. Годом позже стремление защитить его от США стало одной из причин размещения советских ракет на Кубе.

А К Ц Е Н Т

Нынешний кризис уже болезненнее 
Карибского, поскольку созданные США 
и их союзниками угрозы безопасности 
России на территории Украины привели 
к вооруженному конфликту 

27 октября 1962 года на пике кризиса американский самолет-разведчик U-2 был сбит над Кубой огнем советского 
ЗРК. Позже этот день назовут «черной субботой» — самым близким к началу ядерной войны моментом в истории.

25 апреля 1961 года. Кубинские силы обороны ведут огонь по высадившемуся на остров Свободы десанту из 
повстанцев, который был подготовлен ЦРУ для свержения Фиделя Кастро. Попытка провалилась.
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